
Убытков 
видео-невидео
Рынок может потерять 
до 46% выручки  
по итогам 2022 года

Из‑за военной операции на Ук‑
раине российский рынок он‑
лайн‑видеосервисов впервые 
за свою историю может показать 
падение, полагают в J’son & Part‑
ners Consulting. Причиной будут 
приостановка рекламной актив‑
ности мировых брендов в РФ и ог‑
раничение лицензионных прав 
на кино и сериалы. Участники 
рынка рассчитывают избежать 
массового ухода подписчиков 
за счет оригинальных российских 
фильмов и сериалов.

„Ъ“ ознакомился с отчетом J’son & 
Partners Consulting о рынке легаль-
ных видеосервисов в России 2021 
году. Аналитики прогнозируют, что 
по итогам 2022 года он упадет впер-
вые за все время существования: 
снижение выручки может составить 
46,3%, до 53,2 млрд руб. В рамках 
этого сценария вернуться к уровню 
2021 года не получится даже к 2026 
году, считают в J’son & Partners Con-
sulting. По данным компании, об-
щая выручка рынка легальных ви-
деосервисов в России в 2021 году 
составила рекордные 98,9 млрд руб. 
без НДС, показав рост на 59,8%.

Рекламная выручка россий-
ских онлайн-кинотеатров может 
упасть более чем на 60%, а сниже-
нию поступлений подписной моде-
ли будет способствовать отсутствие 
мировых премьер, ожидают ана-
литики. На объем подписки также 
окажет негативное влияние возоб-
новление практики использования 
пиратских сервисов, предупрежда-
ют в J’son & Partners. В прогнозе учте-
но и влияние на собственное произ-
водство: на телевидении рекламная 
выручка может упасть на 30–40%, что 
отразится на доходах медиахолдин-
гов и, как следствие, способности 
производить качественный ориги-
нальный контент.

«Условно позитивный» прогноз 
J’son & Partners, предполагающий 
скорое примирение РФ и Украины, 
допускает снижение выручки в 2022 
году на 18% с восстановительным 
ростом к 2024 году до уровня около 
100 млрд руб. Мирное соглашение 
может способствовать возвращению 
сотрудничества с мировыми студия-
ми и меньшему оттоку пользовате-
лей подписной модели, считают ана-
литики. Скорректировать снижение 
подписки может то, что многие про-
екты, анонсированные на 2022 год, 
уже запущены: если планы на рост 
объема оригинальных фильмов и се-
риалов удастся реализовать, это мо-
жет сохранить мотивацию пользова-
телей продлевать подписку.
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Стадия окрыления
Минтранс разработал стратегию авиаотрасли до 2030 года

По данным „Ъ“, Минтранс подготовил 
проект комплексной программы разви‑
тия авиатранспортной отрасли до 2030 
года стоимостью 627 млрд руб., которая 
предполагает пополнение парка на 1 тыс. 
самолетов российского производства. 
Даже самый лучший сценарий не пред‑
усматривает восстановления пассажи‑
ропотока в РФ к 2030 году на уровень 
докризисных 100 млн человек в год. Пес‑
симистический вариант учитывает кри‑
тические проблемы с обслуживанием 
иностранных самолетов, которые могут 
привести к разборке на запчасти более 
половины парка к 2025 году. При этом ре‑
алистичность и необходимость роста вы‑
пуска российских самолетов в шесть раз 
вызвали вопросы у аналитиков.

Минтранс разработал и направил на оз-
накомление в Ассоциацию эксплуатантов 
воздушного транспорта (АЭВТ) и авиаком-
пании программу развития авиатранспорт-
ной отрасли РФ до 2030 года, разработанную 
в соответствии с поручением президен-
та по итогам совещания 31 марта. Подлин-
ность документа „Ъ“ подтвердили источники 
в Минтрансе, АЭВТ и двух авиакомпаниях. 
Он должен учесть кардинально изменивши-
еся условия работы перевозчиков, которые 
из-за санкций не могут закупить иностран-
ные самолеты и вынуждены самостоятельно 
их обслуживать. Официально в Минтрансе 
и авиакомпаниях „Ъ“ не ответили.

В стратегии только два сценария — базо-
вый и дополнительный (пессимистический). 
В базовом предполагается, что участники 

рынка найдут некие каналы пополнения 
запасов комплектующих и расходных мате-
риалов с учетом того, что до трети существу-
ющего парка будет разобрано на запчасти. 
«В итоге к концу 2025 года не менее 70% ино-
странного авиапарка остаются в эксплуата-
ции»,— говорится в первом прогнозе. 

Пессимистический вариант отражает 
ожидания, что пополнить запас запчастей 
не удастся, и тогда со второго полугодия 2022 
года парк иностранных самолетов «интенсив-
но сокращается, и в дальнейшем его разбор-
ка обеспечивает летную годность остающе-
гося в эксплуатации авиапарка». Какой парк 
останется в эксплуатации, не уточняется, но, 
по словам источника „Ъ“ в Минтрансе, самый 
худший сценарий исходит из «угрозы оста-
новки от половины до двух третей парка».

«Первостепенной задачей», говорится 
в документе, является получение запчастей 
и расходных материалов для техобслужива-
ния, поскольку «текущий уровень обеспе-
ченности по отдельным позициям составля-
ет от двух до пяти месяцев». Особенно острая 
потребность — в ремонте авиашин и в вос-
становлении тепловых накладок тормозов. 
Хотя, отмечается в стратегии, сейчас ведутся 
лабораторные испытания прототипа импор-
тозамещенного основного колеса самолета 
SSJ 100, но, «по оценкам производителя, весь 
комплекс испытаний займет около года». За-
пас имеющихся шин на самолет не приведен.

Также в стратегии отмечается «текущий 
низкий уровень проникновения отечест-
венных цифровых сервисов и решений ос-
новных критически важных технологиче-

ских процессов», в том числе влияющих 
на «непосредственную возможность выпол-
нения процесса перевозки и безопасность». 
Это система информационного взаимодей-
ствия (авиационная телеграфия), система 
цифровой связи «земля—воздух—земля», 
картографические и метеорологические ин-
формационные системы, системы планиро-
вания полетов. Одним из возможных реше-
ний авторы видят «подбор отечественного 
или свободно распространяемого аналога 
программного обеспечения».

Всего в РФ, по данным Минтранса, экс-
плуатируются 1287 самолетов (включая гру-
зовые, частные и госавиацию), из них на 20 
апреля в российском реестре зарегистриро-
вано 1140 судов. При этом, говорится в стра-
тегии, «только 470 произведено в России или 
в бывшем СССР». На самолетах иностранного 
производства и российском SSJ 100, на кото-
ром сейчас установлены иностранные авиад-
вигатели, агрегаты и комплектующие, пере-
возится более 90% пассажиров в РФ.

«С учетом динамики выбытия иностран-
ных самолетов» по базовому сценарию Мин-
транс рассчитывает, что в 2025 году флот 
в РФ будет насчитывать 999 воздушных су-
дов (из них 427 иностранных). К 2030 году 
парк должен вырасти до 1602 самолетов (208 
иностранных) за счет ускоренного выпуска 
отечественных ВС (см. график). Пессимисти-
ческий прогноз предполагает, что иностран-
ные самолеты будут выбывать быстрее, по-
этому в нем заложено 870 самолетов к 2025 
году (из них 298 иностранных) и 1556 само-
летов в 2030 году.

Прогноз пассажиропотока на 2022 год оста-
ется неизменным, на уровне 100 млн пассажи-
ров в год. В дальнейшем ожидаемые объемы 
авиаперевозок снижаются. По базовому сце-
нарию речь идет о 76,3 млн пассажиров в 2025 
году и около 92,2 млн пассажиров в 2030 году. 
В пессимистическом прогнозе — 58,2 млн пас-
сажиров в 2025 году и до 85,7 млн пассажиров 
в 2030 году. Но, уточняет источник „Ъ“ в Мин-
трансе, сейчас обсуждается корректировка 
программы, которая предусматривает полное 
восстановление перевозок к 2030 году.

Как отмечают некоторые источники „Ъ“, 
в стратегии не рассматривается перечень кри-
тически важных маршрутов. Соответственно, 
не проведен анализ того, как обеспечить их со-
хранение в условиях дефицита авиатехники 
и необходимости концентрировать ресурсы.

В госпрограмме «Развитие транспортной 
системы», которую приводит Минтранс, 
предполагается, что до 2030 года из бюдже-
та авиаотрасль получит совокупно 627 млрд 
руб., из которых 331,4 млрд руб.— до 2025 
года. В том числе 100 млрд руб.— это объяв-
ленная мера по поддержке пассажиропото-
ка, 32 млрд руб.— закупка авиатренажеров 
и ВС для учебных центров, 29,3 млрд руб.— 
субсидии на перевозки в ДФО.
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В новой реальности в ближайшие 
восемь лет в России на земле 
останется почти четверть 
пассажиров и как минимум более 
трети иностранных самолетов  
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Союзные газударства
Оплата российского газа в рублях  
бьет по единству ЕС

ЕС, видимо, не удалось сохранить един‑
ство в вопросе оплаты российского газа 
в рублях: в то время как «Газпром» уже 
остановил поставки Польше и Болга‑
рии, Венгрия согласилась на новую про‑
цедуру оплаты, а компании из Австрии 
и Германии как минимум серьезно рас‑
сматривают такую возможность, хотя 
Еврокомиссия угрожает им санкция‑
ми. По мнению аналитиков, раскол вну‑
три Европы относительно покупки газа 
у России, вероятно, будет нарастать, что 
может привести к передаче вопросов 
импорта энергии на уровень ЕС.

Схема оплаты российского газа в ру-
блях может расколоть европейский рынок. 
Утром 27 апреля «Газпром» приостановил 
поставки газа болгарской Bulgargaz и поль-
ской PGNiG в связи с отказом перейти на 
новую схему. В то же время, сообщил Bloom-
berg со ссылкой на источники, десять евро-
пейских компаний уже согласились на нее, 
а четыре перечислили средства с конверта-
цией в рубли. Новую систему 31 марта ввел 
Владимир Путин: покупатели из «недруже-
ственных» стран должны будут переводить 
средства в евро или долларах на новый счет 
в Газпромбанке, они будут конвертировать-
ся в рубли, а затем поступать «Газпрому». 
В случае отказа поставки приостановят.

Глава МИД Венгрии Петер Сийярто 27 
апреля подтвердил, что страна согласилась 
с этой схемой. В австрийской OMV „Ъ“ сооб-

щили, что «проанализировали» запрос «Газ-
прома» о возможных способах оплаты газа 
и «работают над решением», соответствую-
щим санкциям ЕС. В немецкой Uniper „Ъ“ ска-
зали, что «считают возможной оплату в соот-
ветствии с санкционным законодательством 
и постановлением правительства РФ», отме-
тив, что сейчас компания ведет переговоры 
с «Газпромом» и правительством Германии 
по этому поводу. В хорватской Prvo Plinarsko 
Drustvo (PPD) отметили, что долгосрочный 
контракт на поставку газа с «Газпромом» «со-
блюдается обеими сторонами в установлен-
ном порядке». В датской Orsted „Ъ“ подтвер-
дили, что придерживаются своего прежнего 
заявления о том, что не намерены платить 
за российский газ в рублях. Остальные опро-
шенные „Ъ“ крупные покупатели «Газпрома» 
в ЕС на запрос „Ъ“ не ответили. 

В то же время глава Еврокомиссии Урсу-
ла фон дер Ляйен предупредила «о высоких 
рисках» для тех компаний ЕС, которые со-
гласятся с новыми российскими требова-
ниями, поскольку это нарушит санкции 
ЕС: «Оплата в рублях, если это не предпола-
гается в контракте, является нарушением 
санкций. Около 97% всех контрактов явно 
предусматривают платежи в евро или дол-
ларах… Компании с такими контрактами 
не должны соглашаться с российскими тре-
бованиями».

деловые новости — с8

То же самое,  
но из другого кармана
Правительство стабилизирует бюджет  
без его радикальной правки

По итогам вчерашних мероприятий 
в Санкт‑Петербурге стали яснее основные 
моменты дискуссии вокруг бюджетной 
системы в 2022–2025 годах. Параметры 
макропрогноза на 2022–2024 годы, кото‑
рый части правительства кажется слиш‑
ком оптимистичным, будут доработаны 
до 29 апреля. Бюджет на 2022 год ожида‑
ется с дефицитом, который частично по‑
кроет ФНБ — займов в этом году делать 
не предполагается. Перераспределение 
расходов будет ограниченным, допрас‑
ходы — по преимуществу социальными 
и региональными. На 2023 год планиру‑
ются новые бюджетные правила — дей‑
ствующее неактуально, но ограничения 
госрасходов предполагается постепен‑
но, после переходного периода, сохра‑
нить. Постоянное снижение налогов, 
по крайней мере пока, не обсуждается.

Смысл дискуссий о бюджетной конструк-
ции, отмененной санкциями против РФ в ре-
зультате ее военной операции на Украине, 
стал более понятен после проведения вчера 
в Санкт-Петербурге заседания Совета законо-
дателей — консультативного органа, задачей 
которого в этот раз было обсуждение быст-
рых скоординированных изменений в бюд-
жетной системе, в том числе в регионах. Из 
слов на совете и в его кулуарах главы Счетной 
палаты Алексея Кудрина, министра финан-

сов Антона Силуанова, выступлений главы 
государства и представителей парламента 
следует, что основные обсуждения принци-
пов адаптации бюджета к новым макроусло-
виям закончатся в ближайшие дни, затем по-
степенно стартует стандартный бюджетный 
процесс на 2023–2025 годы, и продолжится 
работа в рамках правительственного анти-
кризисного плана, который предполагает 
коррекцию бюджета на 2022 год без офици-
альных правок закона о бюджете.

Финальные параметры макропрогноза 
Минэкономики, предварительную версию 
которого вчера обнародовал Алексей Куд-
рин, будут готовы только к пятнице, 29 апре-
ля. Текущая версия предполагает снижение 
ВВП РФ в 2022 году на 8,8% в базовом сцена-
рии и на 12,4% в консервативном, инфляцию 
в 20,7% годовых в 2022 году и более 6% в 2023 
году. Ключевое различие между двумя вари-
антами, по данным Reuters, Минэкономики 
видит в объемах и цене экспорта нефти и неф-
тепродуктов — в консервативном в 2023 году 
и позже первый показатель снижается нера-
дикально, второй — сильно (на треть от цен 
2022 года). По данным „Ъ“, расчеты Минэко-
номики часть правительства считает слиш-
ком оптимистичными, что может вести за со-
бой завышение возможных госрасходов.
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 0,25

процента составила недельная инфляция в РФ в период с 16 по 22 апреля, сообщил вчера Росстат. 
Это несколько выше показателя предыдущей недели в 0,2%, но заметно ниже 0,66% за неделю со 2 по 8 
апреля и 0,99% с 26 марта по 1 апреля. С начала месяца цены к 22 апреля выросли на 1,25%, с начала года 
— на 11,32%. Среднесуточный рост цен за 22 дня апреля, по данным Росстата, составил 0,056%. Минэконо-
мики в обзоре «О текущей ценовой ситуации» оценило темпы роста потребительских цен в годовом выра-
жении по состоянию на 22 апреля в 17,7% (против 17,62% неделей ранее). Глава Счетной палаты РФ Алек-
сей Кудрин вчера сообщил, что предварительный прогноз Минэкономики по инфляции на 2022 год — 20,7%. 

ИНДУСТРИЯ

Промпроизводство  
держится  
на пустых складах

По данным Росстата, в годовом 
выражении объемы выпуска в про-
мышленности в первом кварта-
ле 2022 года увеличились на 5,9%. 
Столь заметный рост показателя во 
многом объясняется низкой базой 
января—февраля 2021 года, когда 
промпроизводство еще сокраща-
лось. Внутригодовая динамика вы-
пуска (месяц к месяцу с учетом се-
зонности) продолжила ухудшать-
ся: после спада в январе на 0,7% 
и в феврале на 0,6% за март про-
мышленность сжалась на 1%. Рос-
стат фиксирует, что к среднемесяч-
ным показателям 2019 года инду-
стрия в последний раз непрерыв-
но росла с августа по декабрь 2021 

года, но затем тренд «сломался» — 
в марте рост выпуска снизился до 
уровня сентября 2021 года. 

На этом фоне в апреле Рос-
стат фиксирует стабилизацию дело-
вой активности в обработке на низ-
ком уровне марта 2022 года (минус 
2,7%) и ее первое снижение в до-
быче с сентября 2021 года — глав-
ным образом из-за низкого спро-
са (см. график). Основные же со-
ставляющие индекса промышлен-
ного оптимизма Института Гайдара 
(ИЭП) в апреле частично отыграли 
мартовский провал (см. „Ъ“ от 25 
марта), но продолжили ухудшаться. 
Впрочем, баланс производственных 
планов предприятий в апреле про-
демонстрировал, «без сомнения, 
удивительный рост на 30 пунктов 
после мартовского падения на 50 
пунктов». Причины — низкий уро-
вень запасов готовой продукции, 
уход с рынка конкурирующего им-
порта и рост «импортозамещающе-
го» спроса (на эти два фактора как 
основные положительные эффек-
ты текущего кризиса указывает 26% 
и 36% респондентов ИЭП). Кро-
ме того, в Институте ВЭБ.РФ отме-
чали, что спрос в промышленности 
поддерживает госзаказ, в том чис-
ле военный (см. „Ъ“ от 18 апреля). 
Отпускные цены опрошенных ин-
ститутом компаний в апреле росли 
быстрее, чем в марте. 

Отрицательными эффектами 
текущего кризиса 64% респонден-
тов называют рост себестоимости 
и цен, а 63% — отсутствие альтер-
нативных поставщиков в РФ. Ины-
ми словами, инфляционная спи-
раль в обозримом будущем может 
продолжить раскручиваться, а уве-
ренное восстановление промыш-
ленности не гарантировано. Гла-
ва Минпромторга Денис Манту-
ров, ссылаясь на аналитиков, ждет 
спада в обработке в 2022 году на 
7–9%, а глава Минфина Антон Си-
луанов — возможного сокращения 
добычи нефти в РФ на 17% из-за 
отказа от нее западных стран 
(см. стр. 1).

Алексей Шаповалов

ИНДЕКСЫ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСКОЙ 
УВЕРЕННОСТИ ОРГАНИЗАЦИЙ (%)*
ИСТОЧНИК: РОССТАТ.

*С ИСКЛЮЧЕНИЕМ СЕЗОННОГО ФАКТОРА.
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Белый дом намерен продлить и расширить эксперимент 
по оптимизации лицензионно-разрешительной деятель-
ности до конца 2022 года — ранее предполагалось, что он 
завершится к июлю. В аппарате вице-премьера Дмитрия 
Григоренко, впрочем, сообщают, что эксперимент по ав-
томатизированной выдаче лицензий де-факто завершен 
и теперь она станет стандартной процедурой, а в тече-
ние двух лет на портал госуслуг будет переведена выда-
ча около 300 видов разрешений. В деловых объединени-
ях говорят, что расширение эксперимента необходимо, 
чтобы отладить процессы и преодолеть сопротивление 
разрешительных органов.

Минэкономики подготовило проект постановления прави-
тельства о продлении эксперимента по автоматизации лицен-
зионно-разрешительной деятельности. Он стартовал в августе 
прошлого года, когда на портале госуслуг появилась возмож-
ность получения 41 вида лицензий. Цель продления — «мак-
симальный охват разрешительных режимов, реализованных 
в электронном виде», говорится в пояснительной записке. Как 
сообщили в аппарате курирующего реформу вице-премьера, 
главы аппарата правительства Дмитрия Григоренко, цифрови-
зация процедуры выдачи лицензий позволила сократить срок 
их получения в среднем втрое, а число нужных документов — 
вдвое. В первом квартале 2022 года на портал госуслуг выведе-
но шесть первых процедур по выдаче разрешений, из них че-
тыре — по аттестации. Сроки их получения уже сократились 
в среднем на 54%, объем документов — на 18%.

Всего в пилотном проекте участвуют 27 федеральных ве-
домств, Минэкономики предлагает добавить еще 11. В результа-
те к концу года на портал госуслуг должно быть выведено 185 ви-
дов разрешений, в 2023 году их число вырастет до 300. Ожидает-
ся, что цифровизация не затронет лишь несколько наименее вос-
требованных их видов — она не окупит затраченных средств.

Эксперимент же по автоматизированной выдаче лицензий 
де-факто завершен. «Получение лицензий в электронном виде 
по упрощенной процедуре с этого года возможно на постоян-
ной основе»,— сказали „Ъ“ в аппарате господина Григоренко. 
С 1 марта из проектного в постоянный режим уже переведена 
выдача 12 лицензий, с 1 сентября к ним добавятся еще 22 вида, 
по семи оставшимся идет работа. Де-факто работа по упроще-

нию выдачи лицензий и разрешений — логическое продолже-
ние реформы контрольно-надзорной деятельности (КНД) по-
сле актуализации обязательных требований к бизнесу. В дека-
бре Белый дом оптимизировал стандарт выдачи разрешитель-
ных документов, освободив заявителей от предоставления из-
быточных бумаг (см. „Ъ“ от 8 декабря 2021 года).

В деловых объединениях расширение эксперимента под-
держивают. «В ответ на санкции государство приняло реше-
ние все действующие сертификаты и разрешительные доку-
менты продлить на год. Но на местах начались торги — что 
послабления касаются только видов разрешений, включен-
ных в эксперимент. Правительство же уточняет, что экспе-
римент по продлению разрешительных документов касает-
ся всех сфер экономической деятельности»,— поясняет логи-
ку решения первый вице-президент «Опоры России» Мари-
на Блудян. По ее словам, разрешительные документы долж-
ны быть бессрочными, а соответствие требованиям — прове-
ряться с некоторой периодичностью.

Как сообщают „Ъ“ знакомые с обсуждением участники 
процесса, режим сохраняется в экспериментальном форма-
те, в том числе из-за сопротивления ведомств. «Контролеры 
указывают на риски нарушений. Однако пилотные проекты 
уже показали свою эффективность, а масштабирование экспе-
римента должно позволить получить аналитику и статистику, 
и при положительных результатах онлайн-выдача разреше-
ний может также перейти в постоянный режим»,— указыва-
ет собеседник „Ъ“.

Ответственный секретарь экспертного центра «Деловой Рос-
сии» по КНД Екатерина Карпунова эксперимент одобряет, от-
мечая, что «для добросовестного бизнеса важны предсказуе-
мость и прозрачность всех процессов, в том числе алгорит-
мов получения лицензий», а автоматизация получения разре-
шений снижает риск необоснованного отказа. «Этот экспери-
мент — хороший шаг в сторону полноценной реформы разре-
шительной деятельности»,— констатирует эксперт.

Ранее, напомним, РСПП и эксперты Высшей школы эко-
номики уже сообщали о необходимости системной рефор-
мы в сфере разрешительной деятельности из-за ее хаотично-
сти и предлагали ввести «стандарт регулирования», определив 
цели, принципы такой деятельности и исчерпывающие фор-
мы и виды разрешений (см. „Ъ“ от 16 ноября 2021 года).

Диана Галиева, Олег Сапожков

Как нельзя можно
Выдача разрешений выходит в онлайн, а лицензирование в нем и останется

К пятнице должны быть утверж-
дены и параметры макропрогноза 
ЦБ. После этого возможны и более 
или менее обоснованная коррекция 
бюджета на 2022 год (вместо стан-
дартной майской — в ее рамках жда-
ли перераспределения федеральных 
расходов на сумму до 500 млрд руб.), 
и запуск бюджетного процесса на 
2023–2025 годы.

Минфин констатирует, что после 
ареста части международных резер-
вов РФ и торговых эмбарго бюджет-
ное правило неактуально. Ведомство 
намерено предложить новый вари-
ант правил, ограничивающий воз-
можности наращивания госрасхо-
дов исходя из сумм, получаемых от 
налогообложения сырьевого экспор-
та — грубо, не только цены экспор-
та нефти, нефтепродуктов и газа, но 

и объема. При превышении опреде-
ленного уровня сырьевых доходов 
ФНБ, учитываемый в рублях, будет 
или пополняться, или расходовать-
ся в меньших количествах. Фонд, ра-
нее стерилизовавший сверхдохо-
ды, останется источником покры-
тия дефицита федерального бюдже-
та и в 2023 году, и, видимо, позже, 
но в целом правительство настро-
ено сохранить его на будущее. Из 
ФНБ предполагается погашать часть 
госдолга (в 2022 году Минфин не 
планирует займов — ни рублевых, 
ни валютных, в том числе в юанях) 
и предоставлять межгосударствен-
ные кредиты (в 2022 году порядка 
400 млрд руб.). Впрочем, исходя из 
слов Антона Силуанова, возможны 
и другие варианты и правил, и дей-
ствий в бюджетной системе. Однако 
Минфин, по крайней мере сейчас, 
уверенно отрицает намерения изме-

нять в бюджетной трехлетке ставки 
и социальных сборов, и нефтяных 
налогов — очевидно, Белый дом 
пока настроен сохранить до полно-
го прояснения ситуации и базовую 
бюджетную конструкцию, и став-
ки основных налогов. 2023 год при 
этом не станет годом полноценно-
го введения новых бюджетных пра-
вил — предполагается переходный 
период, очевидно, с большими, чем 
средние «нормальные» госрасходы 
за последние три года (один из воз-
можных ориентиров Минфина), фе-
деральными тратами.

Бюджетный дефицит на 2022 год 
формально будет велик — по нынеш-
ним расчетам, порядка 1,6 трлн руб., 
однако в основном он сформирован 
решением о годовой отсрочке соци-
альных платежей второго-третьего 
кварталов 2022 года. Какая сумма из 
них через год может быть «прощена» 

на тех или иных условиях — неиз-
вестно, в любом случае доходы 2023 
года будут хотя бы частично включать 
«отложенные» суммы, что уменьшит 
дефицит-2023. В остальном идеоло-
гия бюджета, по сути, остается той же, 
что была,— минимальный дефицит, 
в том числе в 2022 году, при росте фе-
деральных расходов — порядка 3,8–
4 трлн руб., при этом сверхплановые 
доходы бюджета на 2022 год в пла-
нах — около 3 трлн руб., еще, видимо, 
не менее 1 трлн руб. есть в остатках 
прошлых лет, около 500 млрд руб.— 
в резервах правительства.

Без расходования ФНБ бюджет-
ная система тем не менее не обой-
дется (в том числе из-за ожидаемо-
го спада нефтедобычи — по оцен-
кам Минфина, на 17% к уровню 2022 
года), но пока не ожидается ни мас-
штабного перераспределения ве-
домственных бюджетов, ни прин-

ципиального сокращения госрас-
ходов на горизонте нескольких лет. 
Рост трат в 2022 году предопределен 
необходимостью экстренной дока-
питализации банков (в рамках про-
граммы плавного изменения плава-
ющих ставок по кредитам) и ряда го-
скомпаний, секторальной поддерж-
ки, индексации зарплат в госсекто-
ре, пособий и адресной поддержки 
домохозяйств. Их суммы неизвест-
ны, президент вчера подтвердил их 
необходимость в принципе. Кро-
ме того, важной частью поддержки 
в 2022 году будут казначейские кре-
диты регионам — Минфин оценива-
ет их лимит более чем в 1 трлн руб. 
Финансовое ведомство при этом ви-
дит проинфляционные риски (см. 
также «Ъ-Онлайн») столь крупных 
вливаний в экономику, но считает 
их умеренными. 

Дмитрий Бутрин

То же самое, но из другого кармана

Мировая экономика на фоне взлета цен 
на энергоносители, продовольствие 
и  металлы вступила в эпоху сильнейшего 
с 1970-х годов товарного шока, отмечают 
эксперты Всемирного банка (ВБ) в новом 
обзоре рынков сырья (Commodity Market 
Outlook). ВБ прогнозирует, что в 2022 году 
энергоносители подорожают более чем на 
50%, а неэнергетические товары — почти 
на 20%. Несмотря на дальнейшее сниже-
ние цен на почти все виды товаров в 2023–
2024 годах, эксперты ожидают, что цены 
на сырье в этот период будут значительно 
выше средних пятилетних значений.

Аналитики Всемирного банка в «сырьевом» 
обзоре Commodity Market Outlook отмечают, 
что последствия конфликта на Украине и си-
туации с энергоносителями могут быть более 
длительными, чем в предыдущие кризисы,— 
мировая экономика вступила в эпоху силь-
нейшего с 1970-х годов товарного шока. Сей-
час у потребителей меньше возможностей по 
замене одних видов ископаемого топлива дру-
гими, поскольку подорожание затронуло все 

секторы рынка. В ВБ предупреждают, что прак-
тикуемое сейчас странами снижение нало-
гов и выделение субсидий вместо долгосроч-
ных мер по сокращению спроса и поощрению 
альтернативных источников поставок может 
только усугубить дефицит предложения и це-
новое давление на топливном рынке. Кроме 
того, вынужденный переход к более дорого-
стоящим торговым моделям (например, пе-
рестройка логистики из-за смены поставщи-
ка сырья) может привести к продолжительной 
инфляции. 

В целом, по ожиданиям ВБ, в 2022 году энер-
гоносители подорожают более чем на 50%, 
а неэнергетические товары — почти на 20%. 
В 2023–2024 годах цены на сырье снизятся, но 
останутся выше средних пятилетних значе-
ний. Среднегодовая цена нефти марки Brent 
в 2022 году вырастет на 42%, до $100 за баррель. 
Она снизится до $92 за баррель в 2023 году — 
если прекратятся перебои с поставками и вы-
растет добыча нефти в других, кроме РФ, стра-
нах при более медленном росте спроса. При 
этом ВБ предупреждает, что расширение санк-

ций ЕС в отношении России может привести 
к серьезным перебоям на нефтяном рынке: 
резервные мощности ОПЕК могут оказаться 
меньше, чем они оцениваются сегодня, а слан-
цевая промышленность США уже сталкивает-
ся с нехваткой рабочей силы.

ВБ отмечает, что в новых условиях замена 
ископаемого топлива источниками чистой 
энергии задерживается. Во многом это объ-
ясняется взлетом цен на необходимый для 
альтернативной энергетики алюминий и ни-
кель — в 2022 году они подорожают на 37% 
и 51% соответственно (в том числе из-за труд-
ностей с поставками из РФ). В целом цены на 
металлы в этом году вырастут на 16%. Причем 
на неблагородные металлы (включая железо, 
никель, алюминий, медь) — более чем на 22%, 
а на драгоценные (включая золото, серебро, 
платину) — только на 3%. Эксперты отмечают, 
что длительный период локдаунов в Китае мо-
жет снизить спрос на металлы и, следователь-
но, цены на них.

Ожидаемый в 2022 году взлет цен на газ 
(в Европе — на 111%) вызовет подорожание 

удобрений почти на 70%. Это в свою очередь 
приведет к росту стоимости сельхозпродук-
ции — из-за отказа фермеров от удобрений, 
последующего снижения урожайности и со-
кращения предложения. Цены на продоволь-
ствие в 2022 году вырастут в среднем почти 
на 23%, на пшеницу — более чем на 40%. Это 
окажет дополнительное давление на разви-
вающиеся экономики, которые зависят от 
импорта зерна, особенно из РФ и Украины. 
Из всех видов сельхозпродукции сильнее 
всего в 2022 году подорожает пальмовое мас-
ло, более чем на 45%. Во многом это произой-
дет из-за введенного с 28 апреля Индонези-
ей (больше половины мировых поставок) за-
прета экспорта этой продукции на фоне ее 
нехватки на внутреннем рынке. В ВБ ожида-
ют, что в 2023 году цены на продовольствие 
снизятся более чем на 10% — из-за увеличе-
ния поставок пшеницы из Аргентины, Брази-
лии и США. Однако сохранение высоких цен 
на удобрения может помешать увеличению 
производства продовольствия. 

Георгий Смирнов

Товары в шоке
ВБ прогнозирует сильнейший с 1970-х годов ценовой кризис

Курирующий разреши тельную реформу вице-премьер 
Дмитрий Григоренко говорит, что возврат к бумажным 
лицензиям уже  невоз можен  ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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27 апреля президент России Вла-
димир Путин выступил перед 
членами Совета законодателей 
при Федеральном собрании РФ 
в Санкт-Петербурге. Специаль-
ный корреспондент „Ъ“ Андрей 
Колесников был впечатлен этой 
речью: ведь мир после нее, судя 
по всему, может продвинуться 
еще ближе к своему краю.

От речи Владимира Путина пе-
ред членами Совета законодателей 
в Таврическом дворце ждали поче-
му-то в основном отмены прямых гу-
бернаторских выборов. Но атомного 
взрыва внутриполитической жизни 
не дождались. Впрочем, едва не до-
ждались другого атомного взрыва, 
гораздо более прямого действия.

В зале были члены Федерального 
собрания: главы обеих палат, предсе-
датели комитетов и их замы. Да мно-
го было народу, хоть и свободные ме-
ста имелись.

Владимир Путин не стал долго де-
лать вид, что его сейчас интересует 
что-то кроме Украины.

— Все задачи специальной воен-
ной операции, начатой 24 февраля, 
будут, безусловно, выполнены, что-
бы на историческую перспективу га-
рантировать мир и безопасность жи-
телям Донецкой и Луганской народ-
ных республик, российского Крыма 
и всей нашей страны,— почти сразу 
сказал он.

Его принципиальная позиция 
упрощалась тем, что поскольку ни-
кто до сих пор толком не знает, в чем 
состоят цели и задачи специальной 
операции, так как они почти каждый 
день мигрируют, то и выполнить их 
не так уж трудно. Всегда можно ска-
зать, что уже, можно сказать, готово.

Хотя, конечно, до специальной 
операции граждане России в Белго-
родской, Курской, Воронежской об-
ластях чувствовали себя поспокой-
ней, чем до нее.

Да и Финляндия тоже, которая до 
спецоперации собиралась куда угод-
но, но только не в НАТО.

Президент России между тем чет-
ко повторил свои традиционные те-
зисы. Они и правда пока не отлича-
лись новизной:

— Нужно четко осознавать, что 
наши солдаты и офицеры предо-
твратили реальную опасность, кото-
рая уже нависла над нашей Родиной. 
Своим мужеством и решимостью, ге-

роизмом они упредили масштабный 
конфликт, который развернулся бы 
на нашей территории, но уже по чу-
жим сценариям.

То есть Владимир Путин хотел 
сказать, что Украина собиралась на-
пасть на Россию. Смело — и со сторо-
ны Владимира Путина, и тем более 
со стороны Украины. Даже просто 
безрассудно смело. И что хотелось 
бы сказать: просто не верится.

Традиционные ценности речи 
Владимира Путина просматрива-
лись и в исторических реверансах:

— Силам, которые исторически 
проводили и проводят курс на сдер-
живание России — именно историче-
ски проводили и проводят, так было 
вообще в стародавние времена, вы 
это хорошо знаете, почему они это де-
лали: такая самостоятельная, огром-
ная даже по их представлениям стра-
на не нужна. Они полагают, что она 
представляет для них просто по фак-
ту своего существования опасность. 
Хотя это далеко не так! Они сами пред-
ставляют для всего мира опасность!

Две последние фразы были про-
изнесены с особенным выражени-
ем. Владимир Путин хотел, чтобы 
его слова били наотмашь, а не про-
сто констатировали реальности сов-
ременного миропорядка. И тут уж 
кто как обзывается, как известно, тот 
сам такой и даже хуже.

— Мы помним,— продолжал пре-
зидент,— о варварских планах на-
цистов в отношении советского на-
рода: загнать его! Помните, да? Кто 
способен работать — того заставить 

работать, подчинив рабскому труду, 
рабским условиям, а кто не нужен — 
за Урал, на Север на вымирание. В до-
кументах у них было это все пропи-
сано. Это исторические документы! 
Мы помним об этом.

Могло сложиться впечатление, что 
за Уралом, на Севере сразу наступает 
вымирание. Но нет, всюду жизнь.

— Помним также и о том,— гово-
рил Владимир Путин,— как западные 
государства в начале 1990-х, 2000-х го-
дов поощряли террористов и банди-
тов на Северном Кавказе… Вот для 
чего они все это делали: загнать нас 
в так называемый медвежий угол!

Судя по тому, что говорил прези-
дент, становилось ясно: он и прав-
да воюет не с Украиной, а со всем за-
падным миром. Но это ведь в самом 
деле так: на немецкой военной базе 
(Рамштайн.— „Ъ“) только что встре-
тились, как известно, министры обо-
роны 40 государств — и только для 
того, чтобы обсудить, как противо-
стоять России, помогая Украине. 
И уж иначе, чем мировой войной, 
учитывая такое представительство, 
это не назовешь.

— Они не достигли своей цели 
(в начале 2000-х.— А. К.), но не сми-
рились с тем, что не удалось этого сде-
лать, что нам, несмотря на этот на-
тиск, удалось тогда выстоять,— до-
бавил президент.— Поэтому позднее 
взялись и за массированную подго-
товку экономической войны против 
России, шаг за шагом используя вся-
кие предлоги, да иногда и просто без 
всяких предлогов внедряли все но-
вые санкционные ограничения. Кста-
ти, сегодняшние планы «экономиче-
ского удушения» также провалились.

Пока итоги этого удушения все-та-
ки носят, впрочем, промежуточный 
характер.

— Ведь когда Россия благосклон-
но, я бы сказал, по-дружески, по-това-
рищески, по-братски (так благосклон-
но или по-братски? — А. К.) отнеслась 
к созданию независимого украинско-
го государства, конечно, тогда исхо-
дили из того, что это и будет именно 
дружеское государство,— сказал Вла-
димир Путин,— что мы вместе будем 
идти дальше, укрепляя, развивая друг 
друга, создавая наиболее конкурент-
ные условия для нашего развития — 
да, в новых исторических условиях.

А потом Виктор Янукович, тог-
да президент Украины, объявил об 

идее ассоциации с ЕС, а когда Вла-
димиру Путину эта идея активно 
не понравилась, отказался от нее — 
и вот началось, а народ не понял. 
И закончилось, как настаивает Вла-
димир Путин, антиконституцион-
ным переворотом.

— Но уж, конечно, на создание на 
исторических российских террито-
риях «анти-России» никто не рассчи-
тывал, да и допустить мы этого не мо-
жем,— констатировал президент.— 
А затем, конечно, довели до столк-
новения, до прямого столкновения, 
подтолкнули Украину и к прямому 
столкновению с Россией, с нашей 
страной (то есть российские вой-
ска вошли на территорию Украи-
ны.— А. К.)! Напомню, такие пла-
ны, включая военную атаку на Крым 
и Донбасс, были прописаны, к сожа-
лению, в доктринальных украин-
ских документах сегодняшнего дня, 
а украинскому народу уготована 
судьба расходного материала. Я ду-
маю, что осознание этого приходит 
к большой части народа Украины.

Тут никаких сомнений нет. Народ 
Украины сейчас и в самом деле чув-
ствует себя расходным материалом.

Неожиданно Владимир Путин на 
глазах посуровел. И сказал то, что 
лучше бы, может, не надо.

— Но что бы хотел сейчас отме-
тить и сказать,— произнес прези-
дент.— Говорил уже об этом в самом 
начале специальной военной опера-
ции. Подчеркну еще раз: если кто-то 
вознамерится вмешаться в проис-
ходящие события со стороны и бу-
дет создавать для России неприем-
лемые для нас угрозы стратегиче-
ского характера, они должны знать, 
что наши ответно-встречные удары 
будут молниеносными, быстрыми. 
У нас есть для этого все инструменты! 
Такие, которыми не может сейчас по-
хвастаться никто. А мы хвастаться не 
будем, мы будем их использовать, 
если потребуется. И хочу, чтобы все 
об этом знали, все решения у нас на 
этот счет приняты.

Я, к примеру, когда был малень-
ким, иногда в кромешном ужасе про-

сыпался оттого, что атомные бомбы 
взорвут на Земле вместе со мной (хотя 
кобзонное «Солнечному миру — да, 
да, да! Ядерному взрыву — нет, нет, 
нет!..» будет написано, только ког-
да я буду учиться в восьмом классе). 
И я думал, прислушиваясь за стен-
кой, спят ли родители, о том, что 
я умру, а они, может, выживут как-ни-
будь и будут жалеть, что меня нет 
с ними, и будут чувствовать себя ви-
новатыми. И вообще все выжившие 
будут жалеть меня. И с этой мыслью 
я снова засыпал, неплохо утешенный 
самим собою.

И вот теперь, слушая Владимира 
Путина, я снова чувствовал что-то 
в этом роде. Речь шла об угрозах 
именно стратегического, как он 
сказал, характера. То есть он имел 
в виду самое ужасное. И даже то, что 
он просто говорил об этом вслух, 
было, мне казалось, просто непри-
емлемо.

Ведь эта война нервов может за-
кончиться тем, что у кого-то они 
сдадут.

Совет законодателям
Владимир Путин дал его всем людям доброй воли. А особенно — недоброй

Владимир Путин махнул рукой на недоговоренности   ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Сергей Неверов и коллеги 
берегут себя и своего 
президента  
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА



4 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Четверг 28 апреля 2022 №75   l   Коммерсантъ

новости

Как стало известно „Ъ“, осужденный 
за наезд на пешехода таксист из под-
московного Одинцово Намик Тагирбе-
ков изъявил желание искупить свою вину 
«участием в боевых действиях по защи-
те государственных интересов России, 
ДНР и ЛНР», но получил отказ. Формаль-
но — из-за отсутствия соответствую-
щей нормы в УПК, а реально, по данным 
источника „Ъ“, потому, что «зэки, стре-
мящиеся под любым предлогом выйти 
на свободу», в спецоперации не нужны. 
Другое дело — осужденные за  бытовые 
преступления бойцы элитных отрядов 
спецназа. С ними условия досрочного 
освобождения обсуждаются приватно 
и индивидуально.

9 мая 2020 года таксист Намик Тагирбе-
ков, хорошо отметив День Победы, отпра-
вился в рейс на служебном Hyundai Solaris. 
В подмосковной Немчиновке автомобиль 
под управлением пьяного водителя выле-
тел с проезжей части, причинив смертель-
ные травмы девочке-подростку, шедшей 
в это время по тротуару вместе с отцом. Так-
сист ненадолго скрылся, а сразу после задер-
жания признал вину и раскаялся. По словам 
защищавшего его адвоката Константина Во-
ронкова, его клиент — сам отец троих детей, 
«нуждающихся в заботе и материальной под-
держке»,— тяжело переживал случившееся, 
но выплатить матери погибшей девочки за-
требованную ей компенсацию морального 
вреда в размере 5 млн руб. не смог. В итоге 
потерпевшая, по словам защитника, оказала 
на суд «эмоциональное давление», и Намик 
Тагирбеков получил за «пьяное» ДТП с тяж-
кими последствиями (ч. 4 ст. 264 УК РФ) по-
чти максимальный срок — семь лет шесть 
месяцев колонии.

Потерпевшая сторона до сих пор спорит 
из-за размера причитающейся ей компен-
сации с работодателем таксиста в Одинцов-
ском городском и Московском областном су-
дах, а тем временем сам Намик Тагирбеков 
обратился в Новомосковский городской суд 
Тульской области. В своем ходатайстве за-
ключенный местной колонии №6 общего 
режима попросил заменить ему неотбытую 
часть наказания «на добровольное участие 

в боевых действиях в защиту государствен-
ных интересов РФ, ДНР, ЛНР». Судья Сер-
гей Щегуров, впрочем, даже рассматривать 
просьбу зэка не стал. Заявление было возвра-
щено осужденному с разъяснением положе-
ний ст. 397 УПК РФ. 

Как следует из ответа судьи, «перечень во-
просов, подлежащих рассмотрению при ис-
полнении приговора, не содержит пункта 
о возможности замены наказания на добро-
вольное участие в боевых действиях».

Оперативно прокомментировать отказ 
в Новомосковском горсуде не смогли, пред-
ложив направить судье Щегурову письмен-
ный запрос. Между тем близкий к ФСИН 
источник пояснил „Ъ“, что на самом деле На-
мик Тагирбеков — далеко не первый из рос-
сийских заключенных, изъявивший жела-
ние поучаствовать в спецоперации. «Хитрые 
зэки», по словам собеседника „Ъ“, придумы-
вают сложнейшие комбинации, чтобы толь-
ко «оказаться по другую сторону колючки», 
поэтому их заявления с просьбой дать воз-
можность «кровью смыть вину» приобрели 
в последнее время чуть ли не массовый ха-
рактер. Особенно в колониях, где отбывают 
сроки бывшие правоохранители.

По данным другого источника „Ъ“, на до-
срочное освобождение в сегодняшней си-
туации в принципе может рассчитывать 
только одна категория заключенных — от-
бывающие наказания за бытовые преступ-
ления бойцы спецподразделений Минобо-
роны, ФСБ, Росгвардии и проч. В российских 
зонах, по данным собеседника „Ъ“, таких не 
много, да и сменить барак на передовую гото-
вы не все спецназовцы, поэтому переговоры 
с ними ведутся не в судах и не публично. От-
метим, что по закону лица с погашенными су-
димостями за нетяжкие преступления име-
ют право подписать контракты с силовыми, 
но не правоохранительными ведомствами.

На Украине, согласно заявлению ее пре-
зидента Владимира Зеленского и сообще-
нию Генпрокуратуры этой страны, подслед-
ственных и заключенных, имеющих опыт 
участия в боевых действиях и желающих 
участвовать в них снова, начали освобо-
ждать еще в конце февраля.

Сергей Машкин

Заключенные просят 
сменить режим на боевой
В колониях отказывают в освобождении 
для участия в спецоперации на востоке Украины

Басманный райсуд арестовал 
в среду еще троих предпола-
гаемых участников подготов-
ки покушения на известно-
го телеведущего Владимира 
Соловьева. Все трое ранее 
были судимы за совершение 
убийств и других тяжких пре-
ступлений. Расследование 
в отношении одного из нео-
нацистов, Андрея Пронского, 
обвиняемого в хулиганской 
перестрелке, только недав-
но было закончено, и 28 апре-
ля он должен был предстать 
перед Тимирязевским райсу-
дом Москвы.

Первого из предполагаемых 
неонацистов, Владимира Степа-
нова, в суд доставил полицей-
ский конвой с огромным догом. 
При этом подозреваемый, едва 
передвигавшийся с помощью 
костылей, вряд ли мог совер-
шить побег или нападение на 
своих охранников. Не исходи-
ла опасность и от пары девушек, 
пришедших его поддержать. 

Прежде чем суд для сохране-
ния гостайны и обеспечения 
безопасности закрыл, как и на-
кануне, заседание, подозревае-
мый Степанов успел рассказать, 
что он нигде не работает, не же-
нат, детей не имеет, зато имеет 
судимость. В 2012 году он вместе 
с еще одним подозреваемым те-
перь в подготовке покушения на 
журналиста, Владимиром Беля-
ковым (Скаут), получил по при-
говору Мосгорсуда, основанно-
му на обвинительном вердикте 
присяжных, восемь и десять лет 
заключения соответственно.

Тогда молодые люди входили 
в группировку скинхедов, совер-
шавшую убийства и нападения 
на почве межнациональной вра-
жды. У станции метро «Беляево» 
они убили уроженца Армении, 

нанеся ему 11 ножевых ране-
ний. Одного уроженца Средней 
Азии избили бейсбольными би-
тами и ограбили на улице, дру-
гого едва не зарезали в вагоне 
электрички. А закончили обви-
няемые тем, что ко дню рожде-
ния Адольфа Гитлера, 20 апре-
ля 2010 года, у станции метро 
«Коньково» нанесли 22 ранения 
арабу, которого едва смогли спа-
сти врачи.

Владимир Степанов и Влади-
мир Беляков вышли условно-до-
срочно. «Пересмотрели срок»,— 
сказал на это Беляков. После 
этого он устроился охранни-
ком в одну из гостиниц. Влади-
мир Степанов, когда за ним при-
шли сотрудники ФСБ, пытался 
скрыться, выпрыгнув в окно, но 
только повредил ноги.

Судимым оказался и еще 
один фигурант, Андрей Прон-
ский. В 2012 году он сел за по-
кушение на убийство в под-
московном Подольске, но был 
освобожден в связи с принятием 
к нему мер медицинского харак-
тера. Весной 2021 года, вскоре 

после освобождения, Пронский 
по обвинению в хулиганстве 
(ст. 213 УК), связанном с его уча-
стием в разборке футбольных 
фанов, по решению Головинско-
го райсуда попал под домашний 
арест. Формально он был про-
длен до 28 апреля, когда хулиган 
должен был предстать перед Ти-
мирязевским райсудом для рас-
смотрения своего дела по суще-
ству. Таким образом, получается, 
что инкриминируемое ему сей-
час новое деяние, подготовку по-
кушения, неонацист совершил, 
находясь пусть и не под самой 
строгой, но мерой пресечения.

Следует отметить, что все трое 
в суде подозрения в свой адрес 
отрицали, а их защита предлага-
ла ограничиться домашним аре-
стом. Суд же, удовлетворив хо-
датайства ГСУ СКР, отправил их 
в СИЗО до 25 июня.

Когда арестованного Беляко-
ва конвой вел по коридору, его 
отец крикнул: «Сына, держись». 
«Береги себя, уважаем»,— крик-
нула одна из девушек подследст-
венному Степанову.

Накануне в Басманном суде 
по тому же делу арестовали еще 
двоих, один из которых был су-
дим за наркотрафик (ст. 228 УК) 
и покушение на убийство.

Покушение инкриминиру-
ется арестованным и по ново-
му делу. Вначале неонацисты, 
считает следствие, пытались 
воспрепятствовать професси-
ональной журналистской дея-
тельности (ст. 144 УК), а потом 
решили взорвать Владимира Со-
ловьева вместе с машиной и сбе-
жать с паспортами этой страны 
на Украину, где их ждали аген-
ты СБУ. Заговор, по данным ФСБ, 
был раскрыт на стадии наблюде-
ния за будущей жертвой.

Алексей Соковнин

На журналиста вышли  
условно-досрочно
В покушении на Владимира Соловьева  
подозревают троих судимых за убийства

В среду в Пресненском райсуде 
Москвы начались прения по делу 
обвиняемого в коррупции экс-со-
трудника ГУЭБиПК МВД  России 
Дмитрия Захарченко. К сроку 
в двенадцать с половиной лет, 
ранее назначенному экс-пол-
ковнику, у которого были также 
конфискованы активы на 9 млрд 
руб., гособвинение  попросило 
добавить четыре с половиной 
года. Кроме того, предполагае-
мые взяткодатель и получатель 
денег должны уплатить штрафы 
на максимально возможную сум-
му — по полмиллиарда рублей. 
Защита, начавшая разбирать 
первый эпизод уголовного дела 
экс-офицера, потребовала его 
оправдать за отсутствием собы-
тия преступления.

Несмотря на то что подсудимые 
были доставлены заранее, заседа-
ние в Пресненском суде под пред-
седательством Сергея Артемова по 
техническим причинам началось 
на несколько часов позже заплани-
рованного. Представитель гособви-
нения Милана Дигаева тут же стала 
оглашать позиции следствия и над-
зорного ведомства о том, что все под-
судимые, согласно собранным в ходе 
расследования уголовного дела до-
казательствам, виновны в инкрими-
нируемых им преступлениях, и про-
сила назначить им солидные сроки 
наказания. Так, бывшему полковни-
ку МВД Дмитрию Захарченко, уже 
отбывающему двенадцать с полови-
ной лет по первому уголовному делу, 
госпожа Дигаева запросила «путем 

частичного сложения» с приговором 
от 10 июня 2019 года семнадцать лет 
в колонии строгого режима со штра-
фом в 500 млн руб. Кроме того, счи-
тает гособвинитель, бывший борец 
с экономической преступностью 
должен быть лишен права занимать 
должности в правоохранительных 
органах сроком на восемь лет.

Для бывшего совладельца «Груп-
пы компаний 1520», члена совета 
директоров Интерпрогрессбанка 
(ИПБ) Валерия Маркелова гособви-
нитель запросила двенадцать лет 
строгого режима и штраф в размере 
500 млн руб., а для ростовских юри-
стов Виктора Белевцова и Василия 
Критинина — по девять лет стро-
гого режима каждому и по 100 млн 
руб. штрафа. В качестве дополни-
тельного наказания, полагает го-
спожа Дигаева, подсудимому Белев-
цову следует на шесть лет запретить 
заниматься адвокатской деятель-
ностью, а господину Критинину 
на тот же срок — управленческими 
функциями в коммерческих орга-
низациях.

Расследование второго уголовно-
го дела экс-полковника МВД Дмит-
рия Захарченко ГСУ СКР заверши-
ло в январе 2021 года, тогда же оно 
было направлено в Генпрокурату-
ру, утвердившую обвинение и пере-
давшую материалы расследования 
в Пресненский суд.

Дмитрию Захарченко следствие 
инкриминировало два эпизода по-
лучения взяток — в крупном и в осо-
бо крупном размере (п. «в» ч. 5 ст. 290 
и ч. 6 ст. 290 УК РФ). Господину Мар-

келову — дачу взятки (ч. 5 ст. 291 УК 
РФ). А господам Белевцову и Крити-
нину — посредничество во взяточ-
ничестве (ч. 4 ст. 291.1 УК РФ).

Один эпизод уголовного дела 
связан с оплатой в 2015 году пред-
седателем совета директоров част-
ной компании «Газпром автомати-
зация» («Газпрома» нет в структуре 
акционеров) Авшолумом Юнаевым 
новогоднего отдыха полковнику За-
харченко в Сочи. Проживание в го-
стиничных комплексах «Гранд От-
ель Поляна» и «Поляна 1389 Отель 
и СПА» на территории Краснодар-
ского края обошлось в 844 тыс. руб. 
Данный эпизод следствие тракту-
ет как получение взятки в крупном 
размере. Следствие полагает, что го-
сподин Захарченко за это «совершал 
по службе действия в пользу взятко-
дателя и других представляемых им 
юридических лиц».

Другой инкриминируемый след-
ствием эпизод связан с тем, что 
с 2009 по 2016 год через доверенно-
го адвоката Белевцова господин За-
харченко получил от бывшего сов-
ладельца «Группы компаний 1520» 
Валерия Маркелова более 1 млрд 
руб. за решение различных вопро-
сов, в том числе и за содействие 
в получении подрядов от РЖД. Кро-
ме того, еще $150 тыс. Дмитрию За-
харченко ежемесячно выплачива-
лось в качестве своего рода оклада. 
В группу подозреваемых взяткода-
телей, по версии СКР, входили еще 
один учредитель «Группы компаний 
1520», а также совладелец Интер-
прогрессбанка Борис Ушерович, его 

партнер по бизнесу Иван Станкевич 
и бывший зампред правления Ин-
кредбанка Дмитрий Моторин. Все 
они скрылись от следствия на Кипре 
и объявлены в розыск. Сумма полу-
ченных господином Захарченко де-
нег составила, по версии следствия, 
1 млрд 413 млн руб. Получал он их 
и за «крышевание» незаконных фи-
нансовых операций.

По словам адвоката Дмитрия За-
харченко Евгения Рубинштейна, 
второй процесс над экс-полковни-
ком во многом напоминает первый 
в том же Пресненском суде, а имен-
но историю с дисконтной картой 
ресторанов «Ла Маре». «Когда обви-
нение по одному из эпизодов пред-
полагаемой коррупции развали-
лось, Дмитрий Захарченко получил 
рекордный срок за скидки на обеды 
и ужины, которые не ел»,— заявил 
господин Рубинштейн. 

По его словам, карточка, за ко-
торую был осужден господин За-
харченко, принадлежала гене-
рал-майору МВД Алексею Лаушкину, 
а полковник никогда ею не пользо-
вался. Доказательства этого, отме-
тил защитник, суд мог получить, до-
просив сотрудников ресторанов «Ла 
Маре» и отсмотрев записи установ-
ленных в них видеокамер, но этого 
сделано не было.

Ситуация, по словам адвоката, 
повторилась и на втором процессе: 
отклонив большинство ходатайств 
защиты, суд удовлетворил запрос 
прокурора Дигаевой об оглашении 
опроса сбежавшего в Англию оди-
озного банкира Германа Горбунцо-
ва, за которым охотятся кинутые 
им на сотни миллионов долларов 
партнеры и против которого в ряде 
стран, включая Россию, возбужде-
ны уголовные дела. Именно пока-

зания господина Горбунцова стали 
основой обвинения. При этом суд 
отказался, например, огласить по-
казания водителя господина Юнае-
ва — ключевого свидетеля по эпизо-
ду «взятки с отдыхом». «Это ему для 
передачи Юнаеву бывшая супруга 
Захарченко Марина Семынина от-
дала в декабре 2015 года 850 тыс. 
руб. „за путевку в Сочи“. Понятно, 
что эти показания поломали бы всю 
фабулу обвинения»,— добавил го-
сподин Рубинштейн.

Защита планирует выступать не-
сколько дней, последовательно раз-
бирая все эпизоды обвинения, ин-
криминированного господину 
Захарченко и другим подсудимым. 
В среду им удалось высказать пози-
цию только по эпизоду с отдыхом. 
Никто из фигурантов свою вину не 
признает.

Юрий Сенаторов

Дмитрию Захарченко добавят строгого режима
Для обвиняемого во взятках экс-офицера МВД запросили 17-летний срок

В Мосгорсуде на процессе по делу быв-
шего специального корреспондента „Ъ“ 
и «Ведомостей», советника главы «Ро-
скосмоса» Ивана Сафронова, который 
обвиняется в госизмене, был допрошен 
очередной важный свидетель обвине-
ния. На этот раз он не был засекречен, 
выступал открыто и не скрывал своих 
данных, но все равно его имя нельзя раз-
глашать, поскольку сам процесс являет-
ся секретным. Тем не менее, говорят за-
щитники Ивана Сафронова, показания 
свидетеля настолько откровенно гово-
рили о невиновности журналиста, что го-
собвинение решило притормозить и по-
просило отложить представление своих 
доказательств на пару недель.

Как сообщили „Ъ“ представители защиты 
Ивана Сафронова, заседание в среду было до-

вольно коротким и полностью посвящалось 
допросу свидетелей, которых, заранее не пре-
дупреждая другую сторону, вызвали гособви-
нители во главе с Борисом Локтионовым. По 
словам адвоката Дмитрия Талантова, очеред-
ной свидетель, имя которого он назвать не 
может из-за секретности проходящего за за-
крытыми дверями процесса и наложенных 
на него в связи с этим ограничений, давал по-
казания вживую, стоя на трибуне перед трой-
кой судей. Напомним, что как сообщал „Ъ“, 
накануне некий анонимный сотрудник спец-
служб отвечал на вопросы прокуроров и ад-
вокатов из отдельного кабинета измененным 
голосом. Уже из этого можно было сделать вы-
вод, что нынешний очевидец не относится 
к сотрудникам «органов». «Если предыдущий 
секретный свидетель приводил в основном 
сведения общего характера, то дававший по-

казания в среду говорил конкретные вещи, 
непосредственно относящиеся к делу Ивана 
Сафронова»,— сообщил господин Талантов, 
отметив, что выступление длилось в общей 
сложности около полутора часов. Защитник 
посетовал: он не может раскрыть даже об-
щую направленность разговора, но заявил, 
что, по его личному мнению, результат но-
сил «явно шокирующий для прокуратуры 
характер». «Если бы я готовил к допросу ка-
кого-нибудь свидетеля защиты в течение ме-
сяца — даже это не могло бы получиться для 
нас лучше»,— заявил представитель защиты. 
Как он считает, так случилось просто потому, 
что свидетель «оказался порядочным, чест-
ным и профессиональным человеком». 

Сам Иван Сафронов, отмечают адвокаты, 
также весьма активно участвовал в допросе 
из «аквариума» с материалами дела в руках. 

По их словам, после окончания подсудимый 
даже выглядел «воодушевленным» происшед-
шим. Интересно, что, когда свидетель уже по-
кидал зал заседаний, со стола с грохотом упал 
и едва не рассыпался на части один из лежав-
ших там увесистых томов уголовного дела. 
«Дело Сафронова развалилось в суде!» — кон-
статировал один из участников процесса.

Не исключено, что ход допроса повли-
ял и на гособвинителей. В результате, сооб-
щил „Ъ“ Дмитрий Талантов, представители 
прокуратуры сначала попросили суд сде-
лать небольшой перерыв на 10 минут, кото-
рый затянулся на 20. После чего сообщили, 
что отказываются от немедленного допроса 
еще одного свидетеля, несмотря на то что он 
явился на заседание, перенеся его на следу-
ющее слушание, которое предварительно 
запланировано на первые дни после май-

ских праздников. «Видимо, без серьезной 
подготовки никак!» — с иронией заявили 
„Ъ“ адвокаты Ивана Сафронова. Они особо 
отметили, что Иван Сафронов по-прежнему 
держится очень бодро и намерен до конца 
бороться за свое честное имя, категорически 
отрицая предъявленные ему обвинения в го-
сизмене в форме шпионажа (ст. 275 УК РФ), 
связанные c якобы имевшей место переда-
чей зарубежным разведкам секретных дан-
ных об обороноспособности России. Напом-
ним, журналист утверждает, что действовал 
исключительно в рамках своей профессио-
нальной деятельности, а данные брал только 
из открытых источников. Он не раз просил 
следствие и суд предоставить ему ноутбук, 
чтобы доказать это, но каждый раз сталки-
вался с категоричным отказом.

Сергей Сергеев

Свидетель обвинения выступил в защиту
Гособвинение предложило сделать перерыв в деле Ивана Сафронова

Владимир Степанов, 
пытавшийся  скрыться 
от группы захвата, 
 теперь передвигается 
на костылях   
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА
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Школьникам могут разрешить пе-
ресдать ЕГЭ в течение месяца, если 
их не устроил полученный по итогам 
экзамена результат. Такой законо-
проект внесли в Госдуму представи-
тели профильных образовательных 
комитетов. Возможность пересда-
чи снимет стресс, который школь-
ники испытывают перед экзаменом, 
обосновывают авторы инициативу, 
а переэкзаменовку можно устроить 
в резервные дни. Опрошенные „Ъ“ 
эксперты поддерживают идею не-
скольких попыток, однако признают, 
что реализовать ее будет сложно. 
В Рособрнадзоре назвали содержа-
щиеся в законопроекте нормы избы-
точными.

Поправки к закону «Об образовании» 
внесли в среду в парламент представи-
тели партии «Новые люди», в том числе 
ее лидер Алексей Нечаев, первый заме-
ститель председателя комитета Госдумы 
по просвещению Максим Гулин и пер-
вый заместитель председателя комите-
та Госдумы по науке и высшему образо-
ванию Ксения Горячева. 

Из пояснительной записки следует, 
что поправки разработаны для «созда-
ния благоприятных условий сдачи еди-
ного госэкзамена для обучающихся». Ав-
торы ссылаются на данные «последних 
социологических опросов», согласно ко-
торым 20% противников ЕГЭ называют 
главной причиной неприятия «слиш-
ком большую нагрузку на детей, кото-
рые испытывают стресс».13% респон-
дентов считают, что результаты единого 
госэкзамена «недостаточно отражают 
знания школьников». «Однако отмена 
ЕГЭ приведет к ухудшению качества до-
ступности образования для широкого 
круга граждан,— говорится в поясни-
тельной записке.— После введения еди-
ного госэкзамена абитуриенты из семей 
с разным финансовым достатком, из раз-
ных городов получили возможность по-
ступить в ведущие вузы страны на рав-
ных условиях».

Ранее ряд политиков и общественных 
деятелей неоднократно призывали отка-
заться от практики аттестации школьни-
ков в рамках единого госэкзамена. Так, 
председатель Следственного комите-
та Александр Бастрыкин, высказываясь 
за возрождение советской системы обра-
зования, назвал ЕГЭ пыткой для молоде-
жи и предлагал его упразднить.

Законодатели считают необходимым 
для «снижения стресса для абитуриен-
тов, когда школьники ждут ЕГЭ как часа, 
когда решится их судьба и разделит-
ся жизнь на „до“ и „после“», разрешить 
пересдавать экзамен в течение месяца. 
По их мнению, переэкзаменовка воз-
можна «во время дополнительного пери-
ода для сдачи соответствующего предме-
та». Авторы законопроекта предлагают 
ввести такую норму с 1 января 2023 года. 

«Я сторонник того, чтобы давать 
школьникам возможность выбрать дату 
сдачи экзамена, чтобы они имели не-
сколько попыток и могли выбрать луч-
ший результат,— говорит директор Ин-
ститута развития образования НИУ ВШЭ 
Ирина Абанкина.— Ведь это ответствен-
ный экзамен, школьнику надо проде-
монстрировать, насколько он полно зна-
ет программу». 

Однако директор Научно-иссле-
довательского центра систем оценки 
и управления качеством образования 
ФИРО РАНХиГС Борис Илюхин назы-
вает предложение депутатов непроду-
манным. «Резервный день по предмету 
намечен через три недели после основ-
ного экзамена,— говорит господин Илю-
хин.— Например, экзамен по русскому 
языку школьники сдают 30 мая, резуль-
таты будут известны через две неде-
ли, есть еще несколько дней на апелля-
цию. В итоге ребенок в середине июня 
решает, что он хочет пересдать. И за не-
делю региональные власти должны бу-
дут обеспечить ему необходимые усло-
вия для пересдачи, а школьник за это 
время — подготовиться». По его мне-
нию, возможность пересдачи спровоци-
рует массовый спрос, на который при-
дется реагировать чиновникам: «Нужно 
будет подготовить помещение, контр-
ольно-измерительные материалы, обес-
печить связь, сопровождение детей,— 
перечисляет господин Илюхин.— А это 
все средства из бюджета, которые регио-
ны не смогут заранее просчитать». Впро-
чем, саму инициативу разрешить пере-
сдавать ЕГЭ он поддерживает. 

Сопредседатель профсоюза «Учи-
тель» Всеволод Луховицкий, впрочем, 
не считает, что попытаться улучшить та-
ким образом свои результаты захотят 
многие школьники. Также, по его мне-
нию, для пересдачи госэкзамена в ре-
зервные дни не потребуется привлекать 
большое число педагогов. Более того, от-

мечает господин Луховицкий, для вве-
дения этой инициативы поправки к за-
конодательству не нужны: при желании 
Министерство просвещения РФ может 
прописать новую практику в ведомст-
венном приказе. 

ЕГЭ — это устоявшийся механизм, 
прошедший через множество дорабо-
ток и сегодня уже привычный и понят-
ный школьникам, учащимся и их ро-
дителям, говорят в Минпросвещения: 
«За последние годы ЕГЭ качествен-
но изменился, ушли тесты, появи-
лись творческие задания. Есть и меха-
низмы, которые снижают волнение 
у школьников, способствуют психоло-
гической разгрузке». Впрочем, там до-
бавляют, что готовы к обсуждениям 
и рассматривают все предложения. От-
метим, министр просвещения Сергей 
Кравцов уже обсуждал схожую иници-
ативу в 2014 году, когда возглавлял Ро-
собрнадзор. Тогда ведомство анонси-
ровало эксперимент по созданию так 
называемых независимых центров 
сдачи ЕГЭ. Подразумевалось, что сдать 
в них экзамен можно будет несколько 
раз за год и использовать для поступле-
ния лучший результат. Впрочем, этого 
так и не произошло. 

В Рособрнадзоре „Ъ“ заявили, что 
не поддерживают законопроект, на-
зывая содержащиеся в нем предложе-
ния избыточными. У выпускников, ко-
торые не получили аттестат, и сейчас 
есть возможность пересдать ЕГЭ по рус-
скому языку и математике (из тех, кто 
не набрал минимальный балл) в резерв-
ные сроки и затем в дополнительный 
период в сентябре, отмечают в ведом-
стве. Предметы по выбору сдаются ис-
ключительно для поступления в вузы, 
и сроки их сдачи увязаны с приемной 
кампанией в вузах, отмечают в ведом-
стве: «Проведение пересдач экзаменов 
через месяц не даст их участникам до-
полнительных возможностей для по-
ступления на обучение по программам 
высшего образования в текущем году». 
В ведомстве также заявляют, что не полу-
чали обращения граждан или органов 
власти по этому поводу. 

Анна Васильева

ЕГЭ дают еще одну попытку
Школьникам могут разрешить  
пересдать госэкзамен

1 мая в России пройдут шествия и митин-
ги, приуроченные к Дню труда. Мероприя-
тия «Zа мир!», обратил внимание „Ъ“, влас-
ти согласовывают без труда, в то время как 
в согласовании акций «За мир!» зачастую от-
казывают, ссылаясь на коронавирусные огра-
ничения. Путаница возникла и вокруг шествия 
«Бессмертный полк» 9 мая. Основатели одно-
именного движения отреклись от причастно-
сти к акции, однако действующие организа-
торы заверили „Ъ“, что «Бессмертный полк» 
в День Победы обязательно пройдет, в том чи-
сле с портретами погибших при проведении 
«спецоперации РФ на Украине».

Профсоюзные активисты в регионах готовят-
ся 1 мая выйти на пророссийские акции «Za мир! 
Za труд!», используя в прежних лозунгах симво-
лику в поддержку «спецоперации РФ на Украине». 
В акции примут участие по меньшей мере 3 млн че-
ловек по всей стране, заявил в среду председатель 
ФНПР Михаил Шмаков. Он уточнил, что повестка 
первомайских шествий все же будет «традицион-
ной», а сами демонстрации не состоятся на терри-
ториях, где действуют коронавирусные ограниче-
ния и сохраняется «непростая обстановка», то есть 
«в приграничной зоне с Украиной». «Там будут при-
ниматься свои решения»,— сказал господин Шма-
ков. Отметим, с 12 апреля федерация проводит 
автопробег «в поддержку российской армии и пре-
зидента Владимира Путина», слоган акции такой 
же, как у первомайских демонстраций, но с уточ-
нением — «Za мир без нацизма». Уже к 18 апре-
ля, по словам Михаила Шмакова, представители 
ФНПР без труда получили согласования «митингов 
и шествий» на 1 мая.

В крупных российских городах 1 мая заплани-
рованы и демонстрации КПРФ, однако в некото-
рых регионах от проведения акций отказались. 
Известно, к примеру, что в Саратове вместо перво-
майского шествия впервые за много лет пройдет 
ярмарка. В Москве и Петербурге коммунисты уже 
объявляют сбор сторонников и заверяют, что меро-
приятия согласованы с администрациями городов. 
Лидер «Левого фронта» Сергей Удальцов сообщил 
„Ъ“, что его организация вместе с КПРФ, комсо-
мольскими и ветеранскими движениями прове-
дет первомайские акции во всех крупных городах 
страны: «Требования социальные — смена курса 
развития страны в интересах большинства населе-
ния». В Екатеринбурге шествие КПРФ «объединит 
представителей всех политических партий», тра-
диционные слоганы визуально будут выглядеть 
так: «Zа мир», «Zа труд», «Zа май» и впервые в этом 
году «Zа президента».

Сложнее обстоят дела с согласованием акций 
у партии «Яблоко», представители которой тоже 
хотят выйти на улицы с требованиями мира и тру-
да, но полностью написанными на русском языке. 
С середины апреля активисты в разных уголках РФ 
получают отказы городских администраций 
на проведение шествий 1 мая. В Москве в проведе-
нии шествия «За мир!» от станции метро «Белорус-
ская» до станции «Охотный Ряд» муниципальному 
депутату Андрею Мореву отказали из-за «эпидеми-
ологической обстановки» и, соответственно, за-
прета на массовые скопления людей. Господин Мо-
рев считает отказ «явно ангажированной мерой, 
не имеющей никакого отношения к борьбе с пан-
демией», и обжалует решение в суде. Отметим, это 
третий иск московского «Яблока» к столичной ад-
министрации за последнее время (первый ка-
сается отказа в антивоенном шествии 27 марта, 
второй — запрета на проведение публичных меро-
приятий в принципе).

Из-за коронавирусных ограничений и «давле-
ния властей» оппозиционеры отказались от перво-
майских шествий в Казани, Омске, Симферополе 
и Крыму. В кузбасском отделении «Яблока» сообщи-
ли „Ъ“, что никаких акций не планируется, так как 
«все запрещено».

Министерство общественной безопасности 
Свердловской области отклонило заявку на про-
ведение 1 мая шествия и митинга «За мир» в Ека-
теринбурге, которую подали 20 апреля представи-
тели оппозиционных партий «Яблоко», ПАРНАС 
и «Левое социалистическое действие». Как расска-
зал „Ъ“ член партии «Яблоко» Александр Кудель-
кин, представители министерства предложили 
отказаться от второй заявленной цели, посвящен-
ной проблемам с соблюдением прав человека 

в России, и присоединиться в рамках шествия к ко-
лонне, формируемой по инициативе Федерации 
профсоюзов Свердловской области. Он отметил, 
что акцию «За мир!» с Z-символикой отказывают-
ся поддерживать некоторые представители «Ябло-
ка» и сам он в согласованном мероприятии участ-
вовать не будет.

Председатель южноуральского «Яблока» Яро-
слав Щербаков на прошлой неделе подал уведом-
ление о проведении 1 мая демонстрации «За мир!» 
с численностью до 499 участников в Челябинске. 
Чиновники 25 апреля отказали в проведении ше-
ствия, объяснив решение «неблагополучной сани-
тарно-эпидемиологической обстановкой». В тексте 
документа, который опубликовал господин Щер-
баков, предлагается провести акцию, как только 
это позволит сделать эпидситуация. Ярослав Щер-
баков намерен обжаловать отказ в суде. „Ъ“ извест-
но, что уведомления о первомайских шествиях 
«За мир!» подавали члены «Яблока» в других горо-
дах Челябинской области, в частности в Миассе 
и Магнитогорске, однако информации об отказе 
или согласовании мероприятий пока нет.

Мэрия Новосибирска отказала региональному 
«Яблоку» в проведении антивоенного первомай-
ского шествия «За мир!» по Красному проспекту. 
Решение аргументировано коронавирусными ог-
раничениями, которые предписывают «приоста-
новить проведение публичных мероприятий с уча-
стием граждан». Они будут действовать в области 
как минимум до 1 июля. 

Источник, близкий к экс-штабу Алексея На-
вального (организация признана экстремистской 
и запрещена в РФ) в Иркутске, сообщил, что в ре-
гионе продолжается «практика расклеивания ан-
тивоенных листовок, размещения граффити и ри-
сунков, повязывание лент зеленого цвета», и 1 мая 
не исключил проведение серий одиночных пи-
кетов. В администрации Иркутска „Ъ“ сообщили 
об отсутствии заявлений на проведение массо-
вых акций. Известно также, что движение «Весна» 
в Санкт-Петербурге призывало противников «спе-
цоперации» принять участие в акции «Бессмерт-
ный полк», запланированной не на 1, а на 9 мая. 

Между тем основатели движения «Бессмертный 
полк» публично просили более не ассоциировать 
их с ежегодным шествием. Напомним, первую ак-
цию «Бессмертного полка» в 2011 году организо-
вали томские журналисты Сергей Лапенков, Сер-
гей Колотовкин и Игорь Дмитриев (они до сих пор 
продолжают вести сайт движения «Бессмертный 
полк», где реализуют проект «народная летопись»). 
Через несколько лет шествие начали проводить 
и другие организации, в том числе поддержива-
емые ОНФ. «К сожалению, мы видим множество 
меняющих первоначальный смысл „Бессмертно-
го полка“ явлений и событий»,— говорится в сооб-
щении, сделанном неделю назад томскими журна-
листами.

«Ситуацией вокруг авторов первой акции „Бес-
смертный полк“, честно сказать, не удивлена,— 
заявила „Ъ“ депутат Госдумы, сопредседатель ор-
ганизации „Бессмертный полк России“ Елена 
Цунаева.— Мы работали с ними. Это же общест-
венная инициатива. Но они давно дистанцирова-
лись от нас». По ее словам, авторы шествия не сов-
сем правы, когда говорят, что «Бессмертный полк» 
существует вне идеологии: «Мы выносим портре-
ты людей, которые сражались против самой страш-
ной идеологии двадцатого и, не побоюсь этого сло-
ва, двадцать первого века. Мне кажется, если они 
говорят, что полк существует вне идеологии, то они 
не понимают сути и духа этого шествия». Госпожа 
Цунаева заявила „Ъ“, что в ее организации плани-
руют провести шествие везде, где это позволит эпи-
демиологическая обстановка.

Елена Цунаева утверждает, что ее организа-
ция не распространяет каких-то рекомендаций 
по символике акции (в сети ранее появлялась ин-
формация о якобы распространяемых методич-
ках), хотя сама она хотела бы прикрепить на свой 
плакат лозунг «За мир без нацизма». Также Елена 
Цунаева указывает, что организация не может за-
претить участникам пронести 9 мая фотографии 
с погибшими в «военной спецоперации России 
на Украине».

Мария Старикова,  
Кира Хейфец,  
Андрей Винокуров,  
корреспондентская сеть „Ъ“

Майские демонстрации 
разошлись в написании
„Ъ“ выяснял, кому разрешили провести митинги 
в День труда, а кому отказали

В Росздравнадзоре заявили, что лекар-
ства, на которые зафиксирован ажио-
тажный спрос в марте, сейчас есть пра-
ктически во всех регионах России. Как 
выяснил „Ъ“, инсулины действитель-
но можно купить в аптеках, однако цена 
на них выросла на 30%. Появляются 
и препараты гормонов щитовидной же-
лезы эутирокс и L-тироксин, но, как по-
казал опрос в пациентском сообщест-
ве, более 30% все еще не могут найти 
«ничего и нигде». С иммуноглобулина-
ми сложности у 43% пациентов, а про-
тивопаркинсонические препараты 
с леводопой и вовсе по-прежнему от-
сутствуют в продаже. 

Лекарства, на которые наблюдался ажи-
отажный спрос в марте, сейчас есть в доста-
точном количестве почти во всех регионах 
России, заверила глава Росздравнадзора 
Алла Самойлова. «В марте был на самом 
деле ажиотажный спрос, пациенты запа-
сались лекарственными препаратами, 
в основном это были те лекарственные 
препараты, которые принимаются паци-
ентами длительно и уже давно. Но сегод-
ня мы уже видим, что практически все 
эти препараты в достаточном количестве 

имеются практически во всех субъектах 
и во всех аптечных организациях»,— ска-
зала госпожа Самойлова на встрече с пре-
мьер-министром РФ Михаилом Мишусти-
ным (цитата по ТАСС).

„Ъ“ месяцем ранее рассказывал о дефи-
ците импортного инсулина, препаратов 
гормонов щитовидной железы, лекарств 
для лечения болезни Паркинсона. Сейчас 
пациенты с диабетом сообщают, что ситуа-
ция изменилась к лучшему. По словам мате-
ри ребенка с диабетом 1-го типа из Москвы 
Анны Андреевой, в апреле они «свободно» 
получили инсулин в аптеке. Госпожа Анд-
реева говорит, что в коммерческой прода-
же препараты тоже есть. Инсулин, отмеча-
ет она, перепродают также те, кто, «видимо, 
нахватал излишки». Руководитель диабе-
тического объединения «Свежий ветер 
ХМАО-ЮГРЫ» Татьяна Минаева рассказыва-
ет, что с выдачей инсулина для льготных ка-
тегорий граждан проблем нет — власти АО 
сделали запас в начале года. А в аптеках еще 
неделю назад купить импортный препарат 
было невозможно. Это особенно актуально 
для пациентов старше 18 лет, которые мо-
гут получить от государства, как правило, 
только инсулины российского производст-

ва. Сейчас, по словам госпожи Минаевой, 
зарубежные препараты появились в апте-
ках, однако цена на них выросла в среднем 
на 30%. Пациентка с диабетом, автор про-
фильного популярного блога Дина Доми-
нова утверждает, что ситуация с импорт-
ными инсулинами в целом не изменилась: 
«Не могу сказать, что все в свободном досту-
пе и, самое главное, в нужном количестве. 
Как был ажиотаж, так он и остается».

L-тироксин и эутирокс (синтетические 
препараты гормона щитовидной железы) 
также стали появляться в аптеках. «Есть ре-
гионы в России, где они, пусть и в неболь-
ших количествах, не во всех дозировках, 
пусть сразу разлетаются, но все-таки есть. 
Хотя до сих пор остается ряд регионов, где 
эти препараты отсутствуют»,— говорит Еле-
на Семенкова, автор петиции о дефиците 
эутирокса и L-тироксина немецких компа-
ний «Мерк» и «Берлин-Хеми», которая на-
брала более 90 тыс. подписей. По прось-
бе „Ъ“ сообщество «Гипотиреоз. Группа 
для пациентов и врачей» провело опрос 
среди своих подписчиков о наличии пре-
паратов в аптеках. Из 314 респондентов 
только 7% опрошенных ответили, что по-
купают препараты свободно, как прежде. 

46,2% сообщили, что эутирокс и тироксин 
есть, но не в каждой аптеке и не во всех до-
зировках. 5,4% находят препараты только 
в интернет-аптеках, 9,9% свободно могут 
купить только отечественный препарат 
фирмы Ozon. При этом 31,5% не могут ку-
пить «вообще ничего и нигде». 

В фонде «Подсолнух» „Ъ“ рассказали 
о продолжающихся проблемах с препара-
том «Иммуноглобулин человеческий нор-
мальный», необходимым для людей с пер-
вичным иммунодефицитом. Мониторинг 
в марте показал, что проблемы с льготным 
лекарственным обеспечением испыты-
вают 43,5% пациентов. Основные причи-
ны — отсутствие препарата в аптеке (35,7%), 
отсутствие на рынке (21,4%), проведение за-
купки по другому торговому наименованию 
(14,3%), отсутствие препарата в стационаре 
(14,3%), слишком долгая закупка и отсутст-
вие аукциона (7,1%). В «Подсолнухе» рассказа-
ли, что получили запросы на юридическую 
поддержку из-за необеспечения препаратом 
от жителей Московской, Иркутской, Ниже-
городской, Оренбургской, Самарской обла-
стей, Башкирии, Крыма, Краснодарского, 
Пермского, Ставропольского краев. Фонд 
направил письма компаниям—держателям 

регистрационных удостоверений. Они уст-
но подтвердили, что не планируют уходить 
с рынка РФ и будут продолжать поставки, од-
нако предупредили, что «существует ряд се-
рьезных логистических проблем».

Елена Шубина, руководитель неофици-
ального сообщества больных Паркинсо-
ном, сообщила, что не видит улучшения 
ситуации с наличием противопаркинсо-
нических препаратов. Пациенты, как рас-
сказывал „Ъ“, жаловались на отсутствие ле-
карств с леводопой. В случае с ними, как 
и с иммуноглобули нами, санкции лишь 
усугубили проблему, которая развивается 
давно: иностранные производители ухо-
дят с рынка, а российские сво рачивают 
производство из-за низкой зарегистриро-
ванной ФАС цены на препарат. Минздрав 
России за являл, что прорабатывает вопрос 
увеличения объемов производ ства и по-
ставок препаратов для ле чения болезни 
Паркинсона и держит  ситуацию на контр-
оле. По словам госпожи Шубиной, ино-
странной леводопы «нет и не предвидит-
ся», а российская, производства «Из варино 
фарма» и «Канонфарма», появится в апте-
ках не раньше августа.

Наталья Костарнова

Лекарства взяли в оборот
Дефицитные препараты снова начали появляться в продаже

Поправки к закону 
«Об образовании» призваны 
снизить стресс школьников 
перед ЕГЭ 
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА
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мировая политика

В Москву по приглашению МИД 
РФ приехал долгожданный 
гость — министр иностранных 
дел Эритреи Осман Салех. Эри-
трея — одна из немногих стран, 
выступивших в начале марта про-
тив резолюции Генассамблеи 
ООН, в которой осуждались дей-
ствия России на Украине. Теперь 
в Москве подчеркивают, что РФ 
и Эритрея активно содействуют 
формированию более справед-
ливой многополярной системы 
мироустройства, и обещают раз-
вивать дипломатические и эко-
номические связи с Асмэрой.

«Мы высоко оценили объективную 
и ответственную позицию Эритреи 
в отношении ситуации на Украине. 
Оценили понимание принципиаль-
ного характера этой ситуации, кото-
рая неразрывно связана с глобальным 
кризисом архитектуры евробезопас-
ности в результате агрессивной по-
литики Североатлантического альян-
са»,— сказал глава МИД РФ Сергей 
Лавров на пресс-конференции с кол-
легой из Эритреи Османом Салехом. 

Напомним, что 2 марта Эритрея 
проголосовала против резолюции 
Генеральной ассамблеи ООН, в кото-
рой осуждалась «специальная воен-
ная операция» России на Украине. 
Вместе с ней солидарность с Москвой 
выразили Белоруссия, КНДР и Сирия. 
За резолюцию высказалась 141 стра-
на, 35 воздержались. В пояснитель-
ной записке представительства Эри-
треи при ООН отмечалось, что основ-
ной причиной голосования против 
стало неприятие политики введения 
односторонних санкций. Кроме того, 
у Эритреи, в последние годы испор-
тившей отношения со странами За-
пада ввиду неоднозначной внешней 
политики и обвинений в нарушени-
ях прав человека, осталось довольно 
мало союзников, особенно с правом 
вето в Совбезе ООН.

На переговорах в Москве глава 
МИД Эритреи подробно изложил 
взгляды Асмэры на украинский кри-
зис, который, по его словам, «по сути, 
является конфликтом между Росси-

ей и США». Согласно видению Асмэ-
ры, на наших глазах происходит «по-
строение неустойчивого миропоряд-
ка» и все больший разрыв в «доходах 
людей и государств», а война на Укра-
ине — «неизбежный исход» этой ре-
альности. Господин Салех упомянул 
«безответственную политику сдержи-
вания, которая на протяжении 30 лет 
проводилась с целью построения од-
нополярного мира и была направле-
на на то, чтобы изолировать и сдержи-
вать Россию», а также Китай. Господин 
Салех также указал, что такие страны, 
как Украина, используются другими 
«в качестве предлога» и в итоге стано-

вятся жертвами. В общем, Сергею Лав-
рову осталось только похвалить эри-
трейского коллегу за глубокое пони-
мание происходящего.

Министры пообещали в дальней-
шем развивать не только политиче-
ские, но и экономические связи. «Мы 
условились оказывать всемерное со-
действие нашим бизнесменам в обе-
их странах в интересах согласования 
и реализации взаимовыгодных про-
ектов в энергетике, транспортной ин-
фраструктуре, в сфере информаци-
онно-коммуникационных техноло-
гий, сельского хозяйства, здесь есть 
обоюдный интерес»,— сказал Сергей 
Лавров. Москва и Асмэра также соби-
раются бороться с «негативным вли-
янием на практическую кооперацию 
между Россией и Эритреей из-за дей-
ствия односторонних нелегитимных 
санкций», которые, как отметил гла-

ва МИД РФ, «коллективный Запад сде-
лал чуть ли не главным, а может быть, 
даже единственным инструментом 
своей внешней политики». Как отме-
чают в российском внешнеполитиче-
ском ведомстве, РФ и Эритрея теперь 
вместе содействуют формированию 
более справедливой многополярной 
системы мироустройства. 

После обретения независимо-
сти Эритреей в начале 1990-х годов 
ее отношения с РФ почти не разви-
вались, а из-за наложенных в нача-
ле 2000-х на Асмэру санкций и вовсе 
были в значительной мере свернуты. 
Тем не менее подозрительно настро-
енный по отношению к ЕС и США 
президент страны Исайяс Афевор-
ки старался не портить отношения 
с РФ, и по мере ухудшения контактов 
с Западом заинтересованность Асмэ-
ры в Москве стала расти. Так, в 2014 

году эритрейская делегация посеща-
ла Крым, а в 2018-м по итогам перего-
воров Сергея Лаврова с Османом Са-
лехом прошло сообщение, что Россия 
и Эритрея ведут переговоры о созда-
нии в одном из портов этой страны на 
Красном море логистического цент-
ра. Правда, потом эта тема больше 
в новостях не возникала. Зато извест-
но, что красноморскими портами 
Эритреи — Асэбом и Массауа — уже 
давно заинтересовался Китай. В кон-
це 2019 года китайская Шанхайская 
корпорация внешнеэкономическо-
го и технологического сотрудничест-
ва (Sfeco Group) начала строительст-
во 500 км дороги, соединяющей Асэб 
и Массауа, тогда же Эритрея подклю-
чилась к инициативе «Пояс и путь».

Из последних российско-эритрей-
ских контактов — визит в Эритрею 
в начале февраля спецпредставителя 
президента РФ по Ближнему Востоку 
и странам Африки, замминистра ино-
странных дел Михаила Богданова. Его 
принял президент Афеворки. 

Развитие отношений между Мо-
сквой и Асмэрой активизировалось 
после того, как Эритрея подписала 
в 2018 году мирный договор с Эфио-
пией, которая всегда была важным 
партнером России. «Асмэра заинтере-
сована в инвестициях и сотрудниче-
стве в таких сферах, как туризм (вклю-
чая развитие курортов Красного 
моря), рыболовство, энергетика, в ре-
ализации инфраструктурных проек-
тов»,— сказал „Ъ“ директор Центра из-
учения Африки Высшей школы эко-
номики Андрей Маслов.

Однако работать с Эритреей непро-
сто. Среди проблем — отсутствие над-
ежной социально-экономической ста-
тистики (она засекречена) и правовых 
гарантий (в частности, до сих пор не 
вступившая в силу Конституция), от-
сутствие свободного движения това-
ров и грузов, избыточные регуляции 
в портах, острый дефицит иностран-
ной валюты, высокая коррупция. На-
конец, Эритрея, в отличие от многих 
других стран, избегала региональных 
интеграционных объединений и всег-
да настороженно относилась к ино-

странной помощи, поскольку строит 
свою легитимность на «самодостаточ-
ности» и опоре на собственные силы.

Напомним, что Эритрея обрела 
независимость от Эфиопии де-факто 
в 1991 году в результате тридцатилет-
ней национально-освободительной 
борьбы. Ведущую роль в этом сыграл 
«Народный фронт освобождения Эри-
треи», военно-политическая органи-
зация, чей генеральный секретарь — 
Исайяс Афеворки — в 1993 году был 
избран президентом страны. Поте-
пление в отношениях с Эфиопией 
сменилось новым обострением после 
введения Эритреей собственной ва-
люты и конфликта за доступ к портам 
Красного моря. Разрушительная и не-
удачная для Асмэры война с Эфиопи-
ей (1998–2000 годы) привела к ужесто-
чению режима Исайяса Афеворки, ко-
торый установил контроль над боль-
шинством сфер экономики, общест-
венной и религиозной жизни, свер-
нул подавляющее большинство поли-
тических свобод. Выдвинутые против 
Эритреи в 2008–2009 годах обвине-
ния в финансировании терроризма 
в Сомали, а также конфликт с Джибу-
ти привели к санкциям и оружейно-
му эмбарго со стороны Совбеза ООН.

Тяжелым испытанием для рядо-
вых эритрейцев, живших в услови-
ях «ни войны, ни мира», стал фактиче-
ски неограниченный срок воинской 
службы, на которую призывали юно-
шей и девушек по достижении совер-
шеннолетия и которая в отдельных 
случаях доходила до двадцати лет. 
Из-за нелегких материально-быто-
вых условий и низких доходов страну 
ежегодно нелегально покидали тыся-
чи людей. В связи с ухудшением эко-
номической ситуации много надежд 
в стране связывалось с достижением 
мирного договора с Эфиопией в июле 
2018 года, который привел к снятию 
санкций и улучшению отношений 
с ОАЭ, Саудовской Аравией, Сомали, 
Джибути, Южным Суданом и Егип-
том. Однако либерализации режима 
так и не последовало. 

Марианна Беленькая,  
Алексей Целунов

Кругом одни Эритреи
В Москву приехал глава МИДа страны, поддержавшей Россию в ООН

Обстановка вокруг непризнанной 
Приднестровской молдавской ре-
спублики (ПМР), где недавно со-
общили о серии терактов, не раз-
рядилась. В Киеве уверены: по-
следние события в ПМР — резуль-
тат дестабилизирующих действий 
российских спецслужб. Там даже 
заявили о готовности помочь мол-
давским властям вернуть контр-
оль над территорией на левом бе-
регу Днестра. Кишинев от подоб-
ной помощи отказывается, а в Ти-
располе говорят о том, что ни о ка-
ком объединении с Молдавией не 
может быть и речи — только окон-
чательный развод и дальнейшее 
сосуществование в виде двух не-
зависимых государств.

Новые вводные
Приднестровье, где в виде миротвор-
ческого контингента и в качестве опе-
ративной группы российских войск 
дислоцированы российские военные 
(в общей сложности около 1,5 тыс. че-
ловек), прочно заняло место в повест-
ке, связанной с боевыми действиями 
на Украине.

На днях на территории ПМР про-
изошли события, квалифицирован-
ные местными властями как терак-
ты. 25 апреля из гранатометов было 
обстреляно здание местного Мини-
стерства госбезопасности (МГБ) в цен-
тре Тирасполя, на следующий день 
в поселке Маяк взорваны антенны 
мощного передатчика, а также сооб-
щалось об атаках на воинскую часть 
в селе Парканы и тираспольский аэ-
родром. В Тирасполе заявили, что сле-
ды терактов ведут на территорию Ук-
раины.

Пострадавших не было. Власти 
объявили красный уровень террори-
стической угрозы и приняли усилен-
ные меры безопасности, отменив за-
одно военный парад по случаю 9 Мая.

В среду о ПМР продолжили гово-
рить, но уже в связи с другими собы-
тиями. По ситуации вокруг Придне-
стровья высказались советник главы 
офиса президента Украины Алексей 
Арестович и сам украинский лидер 
Владимир Зеленский.

Первый заявил, что Украина готова 
ввести войска в ПМР и взять неприз-
нанную республику под контроль. Но 
только, если Кишинев сам об этом по-
просит. Господин Арестович предста-
вил свою трактовку последних собы-
тий в Приднестровье. Он считает, что 
они могут указывать на то, что Россия 
готовит Молдавии «крупные непри-
ятности». Лучшее, что в этой ситуа-
ции может сделать Кишинев, уверен 
Алексей Арестович,— это обратиться 

за помощью к Украине и Румынии. По 
его словам, Украина способна взять 
территорию ПМР под свой контроль. 
«Как-нибудь справились бы… Это тер-
ритория суверенной Молдовы, мы не 
можем позволить себе даже заявле-
ний подобного рода. Только после об-
ращения молдавской стороны… Мы 
справимся, если понадобится»,— по-
лагает Алексей Арестович.

Украинский президент Владимир 
Зеленский также прокомментировал 
ситуацию в Приднестровье, которое 
на востоке граничит с Украиной, а на 
западе с Молдавией. В сообщении, 
опубликованном на сайте украинско-
го лидера, отмечается, что ситуацию 
в ПМР «пытается дестабилизировать» 
Россия. Но, как заверил господин Зе-
ленский, вооруженные силы Украи-
ны готовы к возможной эскалации.

«Мы четко понимаем, что это один 
из шагов Российской Федерации. Это 
работают там спецслужбы. Это уже не 
просто о фейковых новостях. Понят-
но, для чего — для дестабилизации 
ситуации в регионе, для угроз Молдо-
ве. Они им показывают, что если Мол-
дова будет поддерживать Украину, то 
будут те или иные шаги»,— отметил 
Владимир Зеленский. Отдельно он за-
явил, что Украине известно о россий-
ских войсках на территории неприз-
нанной республики: «Мы понимаем 
их мощности, вооруженные силы Ук-
раины к этому готовы и их не боятся».

Реакция Кишинева на эти заявле-
ния последовала по нескольким ка-
налам. Бюро по реинтеграции Мол-
давии (правительственный орган, ку-
рирующий с молдавской стороны пе-
реговорный процесс по урегулиро-
ванию приднестровского конфлик-
та) сообщило, что решение пробле-
мы Приднестровья возможно исклю-
чительно политическим и мирным 
путем через переговоры. «Урегули-
ровать приднестровский конфликт 
можно политическим путем и лишь 
с помощью мирных решений, кото-
рые исключают военные и другие си-
ловые действия. А также на основе 
принципов демократизации и деми-
литаризации региона, уважения суве-
ренитета и сохранения территориаль-
ной целостности Молдовы в пределах 
ее международно признанных гра-
ниц»,— приводит заявление ведомст-
ва кишиневское издание NewsMaker.

Понимать это заявление следует 
как вежливый отказ от помощи, кото-
рую Кишиневу предложил Киев уста-
ми Алексея Арестовича.

Днестр как предчувствие
С заявлениями по поводу ситуации 
с безопасностью выступил и Тирас-

поль. Глава МИД ПМР Виталий Игнать-
ев в интервью «Интерфаксу» 27 апре-
ля повторил сделанные ранее заявле-
ния руководства республики о том, 
что Приднестровье ничем не угрожа-
ет Украине и не имеет на ее счет ника-
ких планов.

Господин Игнатьев также отме-
тил, что Тирасполь призвал укра-
инскую сторону расследовать инци-
дент с обстрелом здания МГБ. Прид-
нестровские силовики утвержда-
ют, что неизвестные, обстрелявшие 
главный офис спецслужбы, неле-
гально прибыли с украинской тер-
ритории и потом убыли в обратном 
направлении.

При этом отдельно Виталий Иг-
натьев высказался об отношениях 
с Молдавией. «Мы сегодня находим-
ся в той ситуации, когда руководство 
Молдовы должно проявить мудрость, 
адекватный подход к текущим реали-
ям, осознать эти реалии, сесть за стол 
переговоров с руководством Придне-
стровья и подписать окончательный 
всеобъемлющий мирный договор, 
где гарантировать взаимное ненапа-
дение. Я думаю, на этом мы должны 
поставить точку и закончить этот кон-
фликт, потому что де-факто Молдова 
создала сама юридические основа-
ния для существования независимо-
го Приднестровья»,— заявил госпо-
дин Игнатьев.

Он также сослался на референ-
дум в Приднестровье, проведенный 
в 2006 году, когда местное население 
высказалось за независимость респу-
блики с последующим ее вхождени-
ем в состав РФ. «Приднестровье опре-
делило вектор развития в сторону 
России, а степень интеграции будет 
определяться уже исходя из выраже-
ния, что политика — это искусство 
возможного. Мы сами определимся, 
как будем сотрудничать. Я думаю, что 
этот вопрос в перспективе раскроет-
ся на более широком практическом 
уровне»,— отметил приднестров-
ский министр.

Ничего нового в этом заявлении 
нет — после 2006 года Тирасполь не-
однократно заявлял, что видит цель 
переговоров с Кишиневом в том, что-
бы оформить цивилизованный раз-
вод и дальше сосуществовать в виде 
двух независимых государств. Но 
с февраля этого года вокруг Придне-
стровья существенно изменился кон-
текст. Москва признала независи-
мость Донецкой и Луганской народ-
ных республик и начала на террито-
рии Украины «специальную воен-
ную операцию», намереваясь лишить 
Киев контроля над всей территорией 
Донбасса.

Следует учесть, что в последнее 
время неоднократно делались заяв-
ления, что российская военная опе-
рация может иметь целью контроль 
и над югом Украины, то есть над всем 
украинским Причерноморьем.

Приднестровскую тему подни-
мал на этой неделе в эфире «Соловь-
ев Live» и лидер ДНР Денис Пушилин. 
Он сказал, что следующие этапы опе-
рации должны проходить с учетом си-
туации в Приднестровье, не пояснив, 
что имеется в виду.

Гадания на военной гуще
У экспертов в Приднестровье и Мол-
давии разные мнения насчет того, что 
именно происходит вокруг неприз-
нанной ПМР и кому это может быть 
выгодно.

Депутат молдавского парламен-
та Оазу Нантой исходит из того, что 
последние события в Приднестро-
вье не на руку Украине. Он указыва-
ет, что недавно ракетным ударом был 
поврежден мост через Днестровский 
лиман в украинской Затоке под Одес-
сой. И связывает это событие с недав-
ними терактами в ПМР.

«Если посмотреть на карту 
и предположить, что тот участок по-
бережья (связь с которым потеряна 

в результате разрушения моста.— 
„Ъ“) не так укреплен, как в непо-
средственной близости от Одессы, 
можно увидеть, что там прямой вы-
ход в подбрюшье Молдовы — в Га-
гаузию (автономия, известная силь-
ными пророссийскими настроени-
ями.— „Ъ“). Стрельба из РПГ по пу-
стому зданию МГБ — театральный 
жест, который должен был при-
влечь внимание. Взрывы антенн 
тоже театральный жест. Предпола-
гаю, что Украина вынуждена будет 
держать какие-то силы на этой гра-
нице, в ситуации, когда судьба вой-
ны решается не за столом перегово-
ров, где Россия выдвигает неприем-
лемые для Киева ультиматумы типа 
признания Крыма, ДНР и ЛНР, а на 
поле боя»,— отметил парламента-
рий в беседе с „Ъ“.

Бывший глава МИД Приднестро-
вья Валерий Лицкай, активно уча-
ствовавший в начале 1990-х в созда-
нии непризнанной республики, на-
против, считает последние события 
в ПМР украинскими провокациями. 
«Типичная пропагандистская кампа-
ния, за которой не стоит ничего. Даже 
людей не тратят. А эффект большой: 
Приднестровье в огне»,— комменти-
рует он ситуацию.

Украине, уверен он, выгодно от-
тянуть от Донбасса российские вой-
ска и авиацию. «На Донбассе назрева-
ют решающие события, до удара счи-
танное время. В этот момент кинуть 
камушек под колеса ничего не стоит. 
Золотая мечта украинцев, чтобы рус-
ские рванули из-под Херсона в Прид-
нестровье на выручку. Но для этого 
надо будет снять большую группиров-
ку и гнать ее по степи до Одессы. В во-
енном плане это ничего не даст, а от-
влекутся большие силы. Они (украин-
цы.— „Ъ“) и надеются, что будет отвле-
чение военно-космических сил, и за-
пустили многоходовку. Все остальные 
или купятся на эти штуки, или нет. 
Покупаться нельзя — это блеф. Нет 
у них таких сил на юге, чтобы атако-
вать Приднестровье. Снимать придет-
ся войска с других участков, и эти вой-
ска будут исключены из общей дра-
ки»,— рассуждает Валерий Лицкай.

Он полагает, что до «решающего 
сражения в Донбассе» возможны раз-
личные действия: «какие-то дивер-
санты, теракт, обстрел». Однако, го-
ворит экс-министр, «эти штучки по-
теряют всякий смысл» после битвы 
за Донбасс.

Владимир Соловьев,  
Кишинев

Над Приднестровьем сгущаются заявления
Киев готов помочь Кишиневу вернуть контроль над непризнанной республикой, но Молдавия такой помощи не просит

Обнаружилось, что  главы 
МИД России и Эритреи  
Сергей Лавров и Осман  
Салех имеют общие взгля-
ды на украинский кризис    
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА
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+ индикаторы
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Nikkei 225 26386,63 (–313,48)
РТС 1049,04 (+49,20)
FTSE 100 7425,61 (+39,42)

DAX 30* 13793,94 (+37,54)
DJIA* 33639,91 (+399,73)
NASDAQ Composite* 12648,31 (+157,57)

*На 19:43.     По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 27.04.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 28.04.22
Австралийский доллар 52,3180
Английский фунт 91,9773
Белорусский рубль 27,3611
Датская крона 10,4563

Доллар США 72,8764
Евро 75,9224
Индийская рупия** 95,3651
Казахский тенге** 16,0687

Канадский доллар 56,9480
Китайский юань 11,1223
Норвежская крона* 79,4224
СДР 98,6258

Сингапурский доллар 52,9240
Новая турецкая лира* 49,3064
Украинская гривна* 24,5811
Шведская крона* 73,8685

Швейцарский франк 75,4883
Японская иена** 57,1042
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Электростанции часов не наблюдают
Новым проектам разрешат строиться дольше

Генерирующие компании РФ, 
ссылаясь на санкции, добились 
от Минэнерго возможности 
на год-два задерживать строи-
тельство новых электростан-
ций. Инвесторы не будут пла-
тить за это штрафы, а период 
получения повышенных сбо-
ров за мощность будет сохра-
нен. Преференции получат все 
ВИЭ, мусоросжигающие стан-
ции, Таманская ТЭС «Ростеха», 
проекты модернизации  старых 
ТЭС и блоки на российских га-
зовых турбинах.  Потребители 
считают излишней отмену 
штрафов по просрочкам, воз-
никшим до введения санкций, 
а эксперты говорят об «асимме-
трии бизнес-рисков» в энерге-
тике в пользу энергокомпаний.

Минэнерго разработало крайне 
привлекательные условия оплаты 
мощности для всех проектов стро-
ительства электростанций в РФ. Ин-
весторы получат право задерживать 
запуск новых объектов без штра-
фов, причем срок договоров постав-
ки мощности (ДПМ, гарантируют 
высокие платежи) будет автомати-
чески сдвигаться. Чтобы получить 
отсрочку, инвестор должен попро-
сить об этом до конца года, следует 
из проекта постановления прави-
тельства о мерах поддержки энерге-
тики в условиях санкций.

Набсовет «Совета рынка» (регу-
лятор энергорынков) рассмотрит 
поправки к регламентам оптово-
го рынка уже 29 апреля, сообщили 
источники „Ъ“ и подтвердили в ре-
гуляторе. Изменения вступят в силу 
одновременно с принятием поста-
новления правительства. Проект 

находится на согласовании в прави-
тельстве, уточнили в Минэнерго.

Все новые проекты солнечных 
и ветряных электростанций (СЭС 

и ВЭС), а также мусоросжигающие 
ТЭС «РТ-Инвеста» (входит в «Ростех») 
смогут без штрафов задержать запуск 
на два года, а малые ГЭС (отобранные 

после 2017 года) — на 30 месяцев. По-
слабления распространяются даже 
на станции, которые должны были 
запуститься еще до введения санк-
ций. Но их освободят от штрафов 
только с 1 апреля. До конца года ин-
вестор в ВИЭ может без штрафа отка-
заться от проекта. В Ассоциации раз-
вития возобновляемой энергетики 
сказали „Ъ“, что нештрафуемая от-
срочка с продлением ДПМ — «необ-
ходимость для всех участников рын-
ка, реализуемый стресс-сценарий 
никто не мог спрогнозировать». Осо-
бый режим оплаты мощности кос-
нется и модернизации старых ТЭС. 
Инвестор может попросить отодви-
нуть на год дату запуска объекта, 
а правительство имеет право допол-
нительно увеличить отсрочку. Все 
проекты получат отмену штрафов на 
год с новой даты запуска.

Генкомпании уже предупреди-
ли о рисках сдвига сроков запуска 
парогазовых установок на россий-
ских турбинах, сообщил 27 апреля, 
глава Минэнерго Николай Шульги-
нов. Глава «Газпром энергохолдинга» 
Денис Федоров пояснил, что запуск 
проекта на Новочеркасской ГРЭС 
(2,26 ГВт) может отодвинуться на 
год-полтора, поскольку ОДК (входит 
в «Ростех») отказывается подписы-
вать договор на производство турби-
ны. Всего в РФ отобрано пять проек-
тов на больших турбинах на 1,6 ГВт, 
в том числе «Интер РАО» и «Т Плюс». 
Сроки запуска — 2027–2028 годы. 
Средний удельный CAPEX составля-
ет 70,2 тыс. руб. за 1 кВт — это самый 
высокий показатель в программе 
модернизации старых ТЭС.

«Технопромэкспорт» (подконт-
ролен «Ростеху») сможет отодвинуть 

начало запуска ТЭС «Ударная» на Та-
манском полуострове максимум до 
1 апреля 2023 года и не будет пла-
тить штрафы до конца 2023 года. 
Срок ДПМ составит 14 лет (вместо 
обычных 15 лет). Станция должна 
была заработать еще 1 апреля 2021 
года, но правительство сдвинуло за-
пуск до 31 декабря 2023 года. При-
чина — смена оборудования: вме-
сто двух турбин по 25 МВт инвестор 
поставит одну большую российскую 
ГТД-110М. В «Ростехе» сказали „Ъ“, 
что предложение Минэнерго — «ло-
гичный шаг на пути успешной ре-
ализации проекта». Замена обору-
дования «объективно обусловила 
перенос даты поставки мощности 
на 31 декабря 2023 года и необходи-
мость отмены штрафных санкций».

«Давать послабления энергоком-
паниям, у которых сложности с вво-
дом объектов возникли по своей 
вине, причем задолго до текущей 
ситуации, нецелесообразно. Не-
обходим более адресный подход, 
иначе поощряется безответствен-
ность и неэффективность»,— воз-
ражают в «Сообществе потребите-
лей энергии». «Налицо асимметрия 
бизнес-рисков отечественного энер-
горынка: внешний шок коснулся 
и производителей, и потребителей, 
но первые могут рассчитывать на 
понимание и снисхождение, а вто-
рые, увы, нет»,— подчеркивает заме-
ститель гендиректора ИПЕМ Алек-
сандр Григорьев. С другой стороны, 
уточняет он, штрафы действительно 
не решают одну из острейших про-
блем: отсутствие необходимых про-
изводств для обеспечения суверени-
тета в энергомашиностроении.

Полина Смертина
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Желание ЦБ обезопасить руководст-
во и собственников поднадзорных 
кредитных организаций от негатив-
ного влияния блокирующих санкций 
путем засекречивания информации 
о контролирующих лицах, совете ди-
ректоров и правлении банков, похо-
же, не достигает поставленной цели. 
И не всегда спасает топ-менеджеров 
от попадания в SDN-лист.

Вот, например, банк «ФК Откры-
тие» сообщил, что 8 апреля полномо-
чия членов его наблюдательного сове-
та были прекращены и избран новый 
состав. Решение было принято после 
того, как в адрес единственного ак-
ционера банка — ЦБ — поступили 
заявления от Филипа Гаджина, Пола 
Голдфинча, Андрея Голикова, Анато-
лия Карачинского и Елены Титовой 
с просьбой вывести их из состава со-
вета. Источник „Ъ“ на финансовом 
рынке подтвердил, что ряд членов 
набсовета банка его покинули.

Исходом членов совета директо-
ров сейчас вряд ли можно удивить. 
Еще в конце февраля набсовет Сбер-
банка покинули три независимых 
директора, в конце марта — начале 
апреля совет директоров Альфа-банка 
покинули девять его членов. При этом 
Михаил Фридман и Петр Авен поки-
нули руководящий орган Альфа-бан-
ка после их включения в SDN-лист.

Но с банком «ФК Открытие» все на-
оборот: он одним из первых в кон-
це февраля попал под блокирую-
щие санкции США, а затем и Европы. 
А спустя почти два месяца, 20 апре-
ля, в SDN-лист были внесены топ-ме-
неджеры банка—члены правления 
и наблюдательного совета. Среди них 
оказались председатель совета ди-
ректоров группы компаний IBS Ана-
толий Карачинский, член набсовета 
Московской биржи Андрей Голиков, 
а также глава набсовета разработчи-
ка и интегратора блокчейн-решений 
ICONIC Елена Титова. При этом Мин-
фин США отмечал, что попали они 
под санкции исключительно за связь 
с «ФК Открытие», которой, как выяс-
нилось сейчас, у них на тот момент 
уже не было.

Этот случай показал, что в стрем-
лении все спрятать Банк России в оче-
редной раз реализовал классическое 
«хотели как лучше, а получилось как 
всегда». Если бы уже 8 апреля банк 
«ФК Открытие» сообщил, что вы-
вел из состава набсовета ряд членов, 
они могли бы избежать попадания 
в SDN-лист. А если регулятору инте-
ресно, как на самом деле защитить со-
трудников санкционных банков, ему 
стоит попросить поделиться опытом 
гендиректора компании Schneider 
Group Филипа Гаджина. Ведь он так 
и не попал под санкции, несмотря на 
то что проработал независимым ди-
ректором банка «Открытие» не мень-
ше, чем его менее удачливые коллеги.

Стоит отметить, что пока еще не 
все топ-менеджеры банков, попав-
ших под блокирующие санкции, уго-
дили в SDN-лист. А значит, банкам 
стоит подумать над тем, стоит ли так 
строго соблюдать рекомендации ЦБ 
о наведении секретности — как ми-
нимум в отношении тех, кто покида-
ет кредитную организацию.

Если бы уже 8 апреля 
банк «ФК Открытие» 
сообщил, что вывел 
из состава набсовета 
ряд его членов,  
они могли бы  
избежать попадания 
в SDN-лист

Портфельные завлекающие
Брокеры усилили борьбу за частных клиентов

Брокерские компании активизиро-
вали привлечение розничных ин-
весторов на фоне включения ряда 
крупных участников рынка в санкци-
онные списки. Эксперты предупреж-
дают, что небольшие компании могут 
не справить ся с большим потоком кли-
ентов, а за траты на доработку инфра-
структуры рискуют оказаться нерен-
табельны. Но привлечь значительное 
число инвесторов удастся не многим: 
под санкции не попали крупные част-
ные брокеры, а операции с рублевыми 
активами доступны клиентам в том чи-
сле пострадавших банков и компаний.

После введения санкций в отношении 
крупных брокеров другие профучастники 
рынка ценных бумаг стали активнее привле-
кать клиентов. В частности, «Алор Брокер» 
предлагает всем новым клиентам первые 
30 дней торги без комиссии при любом обо-
роте, брокер «Актив» — бесплатный перевод 
для большинства типов активов, проценты на 
денежный остаток и взаимодействие со сто-
ронними депозитариями, МТС-банк — пере-
вод без комиссии, три месяца премиального 
обслуживания всем клиентам (включает бес-

платные поездки на такси, повышенные став-
ки по вкладам, консьерж-сервис и прочее).

«Фридом Финанс» позволяет клиентам со-
вершать сделки «с любыми ценными бумага-
ми», которые клиенты переводят в депозита-
рий, «базируясь на собственном достаточно 
большом портфеле ценных бумаг, в том числе 
во внешних местах хранения», а также «возмож-
ности привлекать бумагу у внешних участни-
ков рынка». В «Финаме» при переводе портфеля 
от другого брокера предлагают льготный тариф 
на 90 дней, прямой доступ к иностранным бир-
жам, баллы лояльности и другие привилегии.

Борьбу за клиентов продолжают и крупные 
брокеры, попавшие под санкции. В ВТБ пред-
лагают льготные условия для клиентов с рубле-
выми активами, которые вернутся на брокер-
ское обслуживание. Для таких инвесторов на 
месяц с даты открытия нового счета отменяет-
ся брокерская комиссия, а на год предоставля-
ется 20-процентная скидка по тарифу и инди-
видуальные условия по услуге Advisory. 

Впрочем, не все заманчивые предложе-
ния можно реально реализовать. Например, 
в отношении фактически заблокированных 
к использованию иностранных ценных бу-
маг. «Блокировка, как правило, означает не-

возможность никаких движений по счету. 
Если речь о вышестоящем депозитарии, то 
купля-продажа возможна только без изме-
нения места хранения»,— отметили в «Ин-
госстрах-Инвестиции». В «Открытие Инве-
стиции» обращают внимание, что никто из 
обещающих разблокировку иностранных ак-
ций, замороженных в НРД (см. „Ъ“ от 21 апре-
ля), «публично не показал сам механизм».

Вместе с тем опрошенные „Ъ“ эксперты от-
мечают, что агрессивное привлечение кли-
ентов небольшими брокерами несет опре-
деленные риски. В «Открытие Инвестиции» 
считают, что многие клиенты выбирают бро-
кера, «ориентируясь исключительно на об-
ещания отсутствия санкционных рисков», не 
учитывая при этом риски, связанные с устой-
чивостью и качеством работы. Источник „Ъ“ 
на финансовом рынке отмечает, что неболь-
шие брокеры зачастую не имеют инфраструк-
туры, которая могла бы обслуживать значи-
тельный клиентский поток. Это влияет как на 
качество сервиса (скорость, простоту, удобст-
во операций), так и на количество ошибок, не-
расчетов, некорректно уплаченных налогов.

При этом создание полноценной брокер-
ской инфраструктуры для обслуживания 

розницы — «крайне дорогостоящая и не-
рентабельная история для текущего рынка», 
указывает управляющий директор «Ивол-
га Капитал» Дмитрий Александров. Затра-
ты на доработку бэк-офиса и депозитария, 
разработка мобильного приложения и пол-
ноценного личного кабинета, техническая 
поддержка и клиентский сервис потребуют 
инвестиции в сотни миллионов рублей и ме-
сяцы на полноценную отладку. При этом бро-
керский бизнес в это время в чистом виде бу-
дет нерентабелен. Заработок брокера, по 
его словам, лежит в продуктовых решени-
ях, а «эти блоки зачастую также не развиты 
у небольших компаний, быстро создать их 
не  получится».

Впрочем, господин Александров не ожида-
ет, что небольшие компании смогут привлечь 
большое количество новых клиентов. «Ры-
нок брокерских услуг характеризуется край-
не высокой конкуренцией и низкими комис-
сиями», отмечает он. При этом крупнейшие 
частные брокеры не попали под санкции, 
и именно они являются приоритетными ком-
паниями для большинства переходящих кли-
ентов», считает эксперт.

Ксения Куликова

Санкции подключились к пакетам
Сотовые операторы повысили цены на действующие тарифы

МТС, «МегаФон», «Вымпелком» и Tele2 
в апреле пересмотрели цены на новые 
и архивные тарифы, а ряд линеек за-
крыли для подключения. На фоне во-
енных действий на Украине и санкций 
Минцифры и ФАС разрешили операто-
рам повышать цены «с учетом инфля-
ции». В среднем в апреле услуги связи 
подорожали не более чем на 10%, в то 
время как инфляция в марте превыси-
ла 16%, говорят аналитики. По их мне-
нию, дальнейшего роста цен ожидать 
не стоит из-за высокой конкуренции 
между операторами.

В апреле крупнейшие мобильные опера-
торы пересмотрели архивные и действую-
щие тарифы, обратил внимание „Ъ“. Так, «Ме-
гаФон» в середине апреля повысил цены на 
линейки «Без переплат» в ряде регионов. Из-
менения коснулись планов «Минимум», «Ин-
тернет», «Звонки», «МегаТариф», «Максимум», 
рост цен составил порядка 30 руб. «Изменения 
обусловлены увеличением затрат компании 
на предоставление услуг и сохранение высо-
кого качества связи»,— пояснили в «МегаФо-

не». МТС 12 апреля поднял цены на 30–50 руб. 
в «Нетариф» и «Нетариф Джуниор» в несколь-
ких регионах, следует из данных сайта опера-
тора. В компании заверили, что «для действую-
щих абонентов ничего не поменялось».

Операторы также стали активнее перево-
дить действующие тарифы в архив и запускать 
новые. Так, Tele2 21 апреля убрал в архив та-
рифы линейки «Мой Теле2»: «Мой разговор», 
«Мой онлайн», «Мой онлайн+» и «Супер он-
лайн+» и запустил их обновленные версии. 
Исчез «Супер онлайн+» и появился «Супер раз-
говор». В Tele2 пояснили, что на новой тариф-
ной линейке оператор включил подписку на 
онлайн-кинотеатр Wink в средние тарифы, на 
more.tv — в верхние, предложил безлимит на 
мессенджер Discord и расширил пакеты ин-
тернета и минут. «Вымпелком» закрыл тариф 
«Анлим». В компании утверждают, что «совре-
менные тарифы превосходят архивные ана-
логи» по качеству и количеству сервисов. Из 
оборота выводятся «старые тарифы с единич-
ными пользователями», потому что компании 
«необходимо высвобождение ресурсов», доба-
вили в «Вымпелкоме».

Федеральная антимонопольная служба 
(ФАС) 20 апреля опубликовала методические 
рекомендации операторам связи, по которым 
они могут поэтапно повышать цены на услуги 
с учетом текущего уровня инфляции. Обо всех 
изменениях стоимости тарифов компании 
должны уведомлять ФАС не менее чем за две 
недели. С начала пандемии в 2020 году служ-
ба требовала обоснований повышения цен. 
В феврале 2021 года ФАС возбудила дело про-
тив Tele2, который увеличил действующие та-
рифы. В сентябре служба пришла к выводу, что 
компания не обосновала повышение, потре-
бовав вернуть тарифы на прежний уровень.

Но в условиях военных действий и санк-
ций государство явно будет относиться к ком-
паниям лояльнее. Тарифная политика — ком-
петенция операторов, которая сейчас может 
формироваться с учетом ограничений на по-
ставки телеком-оборудования, сообщили „Ъ“ 
в Минцифры. Возможность индексации тари-
фов должна быть прописана в договоре с або-
нентом, считают в министерстве: «Если уро-
вень повышения цен вызывает вопросы, ФАС 
принимает необходимые меры в рамках сво-

их полномочий». В ФАС не ответили на  запрос. 
Операторы увеличили стоимость тарифов 
максимум на 10% в некоторых регионах Рос-
сии, уточняет аналитик Mobile Research Group 
Эльдар Муртазин. Это первое повышение дей-
ствующих тарифов сразу несколькими опе-
раторами за несколько лет, подчеркнул он. 
Согласно договоренности Минцифры и ФАС 
с операторами, им разрешено повышать 
цены, но не больше уровня инфляции, кото-
рая в марте составила 16,7%.

На доходах операторов по итогам первого 
квартала еще не отразился экономический 
кризис, но есть опасения, что снижение плате-
жеспособности абонентов повлияет на спрос, 
отметил гендиректор «ТМТ Консалтинга» Кон-
стантин Анкилов: «Сейчас основная причина 
повышения цен на мобильную связь — увели-
чившиеся расходы операторов на поддержа-
ние работоспособности сетей и их модерниза-
цию». При этом большого дальнейшего роста 
тарифов, по его мнению, ожидать не стоит, по-
скольку сохраняется высокая конкуренция 
между операторами.

Анастасия Гаврилюк
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Европейские цены на газ на хабе 
TTF утром 27 апреля выросли на 
21%, до €125 за 1 MВт•ч, после того 
как «Газпром» заявил о приостанов-
ке поставок в Польшу и Болгарию. 
Но затем цена стабилизировалась 
в районе €110 за 1 МВт•ч, следует из 
данных ICE Futures. Алексей Гривач 
из ФНЭБ считает, что если в резуль-
тате отказов европейских компа-
ний перейти на новую схему опла-
ты произойдет значимое снижение 
импорта из РФ, возникнет физиче-
ский дефицит газа, который, «оче-
видно, поддержит цены и, вероят-
но, подтолкнет их вверх, усугубляя 
финансовое положение импорте-
ров и конечных потребителей».

Мария Белова из Vygon Consult-
ing полагает, что раскол на европей-
ском рынке газа «уже обозначился» 
и будет нарастать по мере поляри-
зации позиций. «Видно, что в спо-
ре ЕС разделяется на страны „новой 

Европы“, позже присоединившие-
ся к ЕС, которым оказалось проще 
отказаться от российского газа, и на 
„старую Европу“, которая историче-
ски исходила из более рациональ-

ных доводов при принятии таких 
решений»,— считает она.

По мнению Марии Беловой, 
страны «старой Европы» по боль-
шей части перейдут на новый ме-
ханизм оплаты. При этом «новые 
страны ЕС» будут требовать соблю-
дения принципа солидарности 
и компенсации их экономических 
потерь от промышленного спада 
либо требовать, чтобы их обеспе-
чили газом, полагает она. Ключе-
вым, полагает эксперт, станет во-
прос источника поставок газа, по-
скольку «покрыть объемы на бли-
жайшие один-два месяца гораздо 
проще, чем накануне грядущего 
отопительного сезона».

Госпожа Белова считает, что в ре-
зультате в ходе этого кризиса ЕС мо-
жет прийти к варианту коллектив-
ной закупки газа, когда «вопрос 
снабжения газом снимут с каждой 
отдельной страны и поднимут на 
уровень союза».

Татьяна Дятел

Союзные газударства

Оплата (газа) в рублях — 
это нарушение санкций. 

Для тех компаний,  
которые пойдут на это, 

есть высокий риск  
санкций

— Урсула фон дер Ляйен,
глава Еврокомиссии,  

27 апреля

Ц И Т А Т Ас1

Курс американской валюты 
на мировом рынке достиг мак-
симального значения с начала 
2017 года. Уверенному укрепле-
нию доллара способствуют ожи-
дания участников рынка реши-
тельных действий от ФРС в от-
ношении подъема ключевой 
ставки на фоне мягкого регу-
лирования в Европе и Японии. 
В то же время рубль продолжа-
ет расти к доллару на фоне изо-
ляции российского рынка и из-
быточного предложения валю-
ты, в том числе из-за перехода 
на расчеты за газ в рублях.

Курс доллара на мировом рынке 
27 апреля обновил пятилетний ре-
корд. По данным Investing.com, ин-
декс DXY (курс доллара относитель-
но шести ведущих валют) поднимал-
ся до 103,2 пункта, максимума с 3 ян-
варя 2017 года. За пять дней доллар 
укрепил позиции против валют раз-
витых стран на 1,4–3%.

Уверенный рост американской 
валюты происходит на фоне ожида-
ний увеличения ставки ФРС. В прош-
лый четверг глава американско-
го регулятора Джером Пауэлл заве-
рил, что на майском заседании бу-
дет обсуждаться повышение базо-
вой ставки сразу на 50 б. п. Аналити-
ки считают, что американский регу-
лятор увеличит ее до 0,75–1%. Также 
ФРС может объявить о масштабном 
сокращении портфеля облигаций 
на своем балансе, которое начнется 
с июня. «Рост стоимости долларово-
го фондирования и изъятие долларо-
вой ликвидности позитивен для аме-
риканской валюты и негативен для 
большинства классов активов»,— 
отмечает главный аналитик Совко-
мбанка Михаил Васильев.

Поддерживает интерес к долла-
ру и мягкая политика регуляторов 
других развитых стран. Как отме-
чает старший экономист банка «ФК 
Открытие» Максим Петроневич, бо-
лее осторожно ведут себя централь-
ные банки еврозоны, Японии, Шве-

ции и Швейцарии. Европейские ре-
гуляторы ограничены в возможно-
стях ужесточения денежно-кредит-
ной политики, поскольку их эконо-
мики в большей степени, чем США, 
страдают от разрыва экономиче-
ских связей с Россией. «Углубление 
конфликта ЕС с РФ из-за оплаты рос-
сийского газа также негативно ска-
зывается на курсе евро»,— полагает 
Михаил Васильев.

На этом фоне выделяется россий-
ский рынок, где доллар теряет пози-
ции. В ходе торгов среды, курс дол-
лара на Московской бирже опускал-
ся до 72,51 руб./$, что на 1 руб. ниже 
закрытия вторника. По итогам дня 
курс составил 72,78 руб./$, что на 
3,6 руб. ниже значения недельной 
давности. Стабильность рубля, пола-
гает господин Петроневич, обуслов-
лена высоким сальдо счета текущих 
операций, которое в первом квар-
тале составляло $19–20 млрд еже-
месячно: «Столь высокое значение 
в марте — на фоне сокращений по-
ступлений от экспорта — было связа-
но со снижением на 15–20% объемов 
импорта». К тому же покупка валю-
ты со стороны населения не пользу-
ется спросом. «Отсутствие достаточ-
ного объема наличной валюты не 
способствует росту спроса на нее»,— 
поясняет начальник аналитическо-
го управления банка «Зенит» Влади-
мир Евстифеев.

Предложение валюты не снижа-
ется даже на фоне увеличения сро-
ков реализации валютной выручки 

с трех дней до двух месяцев, а также 
завершения основных налоговых 
выплат апреля. Укреплению рубля, 
считают аналитики, могло поспособ-
ствовать наращивание объемов про-
дажи газа за рубли «недружествен-
ным» странам (см. стр. 1). По данным 
Bloomberg, уже десять европейских 
покупателей открыли спецсчета 
в Газпромбанке для оплаты поставок 
газа в рублях, а четыре страны уже 
оплатили их. Покупатели газа из ЕС 
перечисляют евро на счет в Газпро-
мбанке, а тот реализует весь объем 
валюты на внутреннем рынке и пе-
редает рубли «Газпрому». «По факту 
реализуется 100% валютной выруч-
ки вместо 80% обязательной прода-
жи по текущим правилам»,— отме-
чает Денис Попов.

С точки зрения бюджета ситуация 
также выглядит комфортной. Даже 
с учетом снижения объемов экспор-
та и увеличения дисконта рублевая 
цена нефти находится значительно 
выше заложенных в бюджет параме-
тров. «Это позволяет временно допу-
скать укрепление рубля ниже уров-
ня, необходимого для компенсации 
санкционных потерь»,— отмечает 
Владимир Евстифеев. В случае даль-
нейшего сильного укрепления ру-
бля ЦБ может пойти на новые осла-
бления валютного регулирования. 
В частности, полагает Денис Попов, 
предложить снизить долю обяза-
тельной продажи валютной выруч-
ки до 60–70%.

Виталий Гайдаев

Рубль ускрепился
Российская валюта дорожает  
на изолированном рынке

С середины апреля снижение 
ипотечных ставок приобрело 
массовый характер — на этот 
шаг пошел десяток крупней-
ших банков. После заградитель-
ного уровня ставок более 20% 
спрос на ипотеку сильно упал. 
Однако нынешнего снижения 
недостаточно для большинст-
ва заемщиков, уверены экспер-
ты, ситуацию может спасти суб-
сидирование ставок на вторич-
ном рынке.

Во второй половине апреля бан-
ки стали активно снижать ставки по 
собственным ипотечным програм-
мам. Ставки на 2,2–6,7 процентно-
го пункта понизил десяток кредит-
ных организаций. В их числе — Сов-
комбанк, ГПБ, РСХБ, Росбанк, ФК 
«Открытие», АБ «Россия» и др. Теперь 
среди крупнейших игроков остают-
ся лишь единицы, где ставки по ипо-
теке начинаются с уровня выше 20%. 
Это, в частности, ПСБ (21,4%) и Юни-
кредит-банк (22,5%). В ближайшее 
время ПСБ планирует снизить став-
ки, сообщили там.

Из-за заградительных ставок 
в марте выдачи ипотеки сократи-
лись. По предварительной оцен-
ке ЦБ, выдачи обычной ипотеки 
(без учета льготных программ) со-
кратились на 10–15% и состави-
ли около 300 млрд руб. По расче-
там «Дом.РФ», в марте выдачи ипо-
теки на вторичном рынке упали на 
26% по количеству, до 101 тыс. кре-
дитов, и на 7% в денежном выраже-
нии, до 316 млрд руб. В апреле вы-
дачи рыночной ипотеки могли серь-
езно снизиться — не менее чем на 
30–40% в номинальном выражении 
относительно уровня апреля 2021 
года, поскольку к концу марта боль-
шинство ипотечных кредиторов 
скорректировали процентные став-
ки по рыночным программам кре-
дитования до 18–25%, уточняет неза-
висимый эксперт Андрей Бархота.

Динамика апреля отражает выда-
чи по собранным в марте заявкам на 
ипотеку, когда ставки были в диапа-
зоне 20–25%, отмечает главный экс-
перт «Русипотеки» Сергей Гордейко. 
По его словам, падение выдач могло 
усилиться в апреле, ситуация может 
нормализоваться, но дело не только 
в снижении ставок: многое будет за-
висеть от того, есть ли у заемщиков 
средства на первоначальный взнос 
и стабильный доход. Ставки в диапа-
зоне 15% «еще тяжелые, но уже рабо-
чие», говорит он.

Банкиры подтверждают сокраще-
ние выдач. «Несмотря на снижение 
ключевой ставки и улучшение усло-
вий по кредитам, необходимой дина-
мики спроса на стандартные банков-
ские программы по ипотеке пока не 
наблюдается. Сейчас мы проводим 
по ним только 10% всех сделок»,— от-
метил заместитель руководителя де-
партамента розничного бизнеса ВТБ 
Евгений Дячкин. В марте спрос на 
классическую ипотеку заметно со-
кратился, сейчас его в основном сти-
мулируют льготные программы, от-
мечает и начальник управления ипо-
течных продаж ПСБ Татьяна Черны-
шева. По оценке зампреда правле-
ния Абсолют-банка Антона Павлова, 
«если раньше доля кредитов, выдан-
ных на покупку вторичной недви-
жимости, составляла в нашем банке 
около 70%, то теперь она сократилась 
примерно до 10–20%». 

В дальнейшем банки продолжат 
снижение ипотечных ставок, ожи-

дает Сергей Гордейко. ЦБ 29 апреля 
может понизить ключевую ставку 
на 2–3 п. п., с высокой долей веро-
ятности до 15%, говорит он. Именно 
при таком уровне ключевой ставки 
можно рассчитывать на рост спроса 
и восстановление сегмента креди-
тования вторичного жилья, счита-
ет Евгений Дячкин. По оценке МКБ, 
спрос на стандартные программы 
сможет вернуться к уровню прош-
лого года и вовсе при размере клю-
чевой не более 7–8% и в условиях, 
когда предложения по базовым 
программам будут сравнимы со 
льготными.

Однако вслед за ключевой став-
кой зеркального снижения ставок 
по ипотеке ожидать не стоит, преду-
преждает Сергей Гордейко. Скорость 
снижения будет зависеть от ряда об-
стоятельств, однако к маю, как пола-
гает он, практически все банки уже 
отреагируют и скорректируют став-
ки. «Размер снижения и скорость за-
висят от финансовых возможностей 
конкретного банка, в том числе ста-
вок по депозитам, доходности ипо-
течных ценных бумаг и др. Стои-
мость денег для банка меняется не 
одномоментно, но реакция будет 
к маю»,— допускает эксперт.

В мае выдачи рыночной ипоте-
ки, скорее всего, также покажут от-
рицательную динамику в годовом 
выражении, считает Андрей Бархо-
та. «Ситуацию может изменить вве-
дение аналогов льготных программ 
для вторичного рынка жилья, веро-
ятность которого не слишком высо-
кая»,— заключает он. Спрос населе-
ния на ипотеку на вторичном рын-
ке, полагает госпожа Чернышева, 
могло бы поддержать смягчение це-
новых условий на ипотеку, а также 
механизмы субсидирования ставки, 
которое могло бы стать частью соци-
ального пакета компании-работода-
теля заемщика.

Ольга Шерункова

Банки переставили 
ипотеку
Снижения процента по кредитам 
заемщикам может не хватить
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ОАО РЖД, помимо докапитали-
зации на 250 млрд руб. из ФНБ, 
может получить субсидии из 
федерального бюджета на теку-
щие расходы. Более того, до сих 
пор актуальна концепция еще 
одной докапитализации ком-
пании из ВЭБ.РФ на 82 млрд 
руб. Если решение о субсидии 
на текущие расходы будет при-
нято, по мнению аналитиков, 
она может стать более прием-
лемой альтернативой дополни-
тельной индексации тарифов 
ОАО РЖД, поскольку позволит 
не увеличивать нагрузку на 
экспортеров, и без того испы-
тывающих трудности.

ОАО РЖД может получить суб-
сидии на текущую деятельность. 
По данным источников „Ъ“, этот 
вопрос обсуждался на совеща-
нии у первого вице-премьера Ан-
дрея Белоусова на прошлой неде-
ле, по итогам совещания Минфи-
ну и Минтрансу было поручено 
проработать такую возможность. 
В секретариате господина Бело-
усова не ответили на запрос „Ъ“, 
в Минтрансе от комментариев от-
казались. В Минфине „Ъ“ сообщи-
ли, что запросы ОАО РЖД по выде-
лению средств на операционные 
расходы в министерство не посту-
пали. В ОАО РЖД также не уточ-
нили, о какой сумме субсидиру-
емых расходов может идти речь.  
Субсидирование текущих расхо-

дов уже применяется для поддер-
жки авиаотрасли.

При этом ОАО РЖД уже получает 
госпомощь. Так, решено докапита-
лизировать компанию на 250 млрд 
руб. из ФНБ, правительство подпи-
сало постановление об этом 6 апре-
ля. Цель докапитализации — не 
снижать темпы модернизации Вос-
точного полигона и развития ин-
фраструктуры Центрального транс-
портного узла, продолжить закупку 
подвижного состава, пояснял пре-
мьер Михаил Мишустин. Также не 
снимается с повестки докапитали-
зация ОАО РЖД за счет ВЭБ.РФ на 
82 млрд руб. в этом году. В ВЭБ.РФ 
от комментариев отказались. Еще 
часть средств на инвестпрограмму 
в этом году монополия сэкономит 
за счет прошлогоднего распоряже-
ния правительства, позволяющего 
ей не платить дивиденды из прибы-
ли за 2021 и 2022 годы (см. „Ъ“ от 9 
сентября 2021 года).

При этом дискуссия о дополни-
тельной индексации тарифов ОАО 
РЖД в связи с изменением эконо-
мических условий пока не заверше-
на. Монополия и ФАС предлагали 
ежеквартально учитывать в тари-
фах отклонение реальной инфля-
ции от прогнозной и увеличить экс-
портную надбавку на размер курсо-
вой разницы (см. „Ъ“ от 18 и 23 мар-
та), а также убрать льготные коэф-
фициенты на перевозку угля и пе-
ревести уголь в более дорогой та-

рифный класс. Правительство скло-
нялось к тому, чтобы отказаться от 
отражения валютного курса в экс-
портной надбавке (см. „Ъ“ от 4 апре-
ля). По информации собеседников 
„Ъ“ в промышленности, ежеквар-
тальная индексация еще актуальна. 
По расчетам ФАС от начала апреля, 
дополнительный доход ОАО РЖД 
от индексации тарифа при условии 
введения в мае составит 115,5 млрд 
руб. в 2022 году. Однако окончатель-
ное решение, по данным „Ъ“, пока 
не принято.

Глава «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров говорит, что целе-
вые субсидии на покрытие отдель-
ных статей текущих расходов были 
бы оптимальной альтернативой до-
полнительной индексации тари-
фов. По его словам, экспортеры сей-
час и так несут большую дополни-
тельную нагрузку из-за изменения 
направлений поставок, проблем 
с согласованием заявок в направ-
лении Восточного полигона, а так-
же нерыночного завышения курса 
рубля. Также неочевидно, на что бу-
дут направлены средства от индек-
сации тарифа, тогда как целевые 
субсидии позволяют эффективнее 
контролировать их расходование. 
Государство сейчас имеет возмож-
ность оказать финансовую поддер-
жку ОАО РЖД, заключает он, и хоро-
шо, если дополнительной индекса-
ции тарифов удастся избежать.

Наталья Скорлыгина

ОАО РЖД может получить 
на расходы
Власти обдумывают субсидию компании

Главным риском Минтранс счи-
тает проблему эксплуатации имею-
щегося парка «в переходный пери-
од» и отставание темпов поставки 
новых российских самолетов. Это 
может привести к «кардинальной 
потере численного состава совре-
менного авиапарка и соответству-
ющих объемов авиаперевозок», уг-
розам банкротства авиакомпаний, 
потере профессиональных кадров, 
деградации маршрутной сети и на-
земной инфраструктуры и сниже-
нию безопасности полетов.

Краеугольный камень всей стра-
тегии — способность авиапро-
ма увеличить темп выпуска само-
летов почти в шесть раз за восемь 
лет в условиях санкций (в 2021 
году произведено 32 гражданских  
самолета). Планы по МС-21 предпо-
лагают запуск второй линии сбор-
ки и могут оказаться откровен-
но избыточными для российско-
го рынка с учетом отсутствия обо-
зримых перспектив экспортных 
поставок, полагает старший науч-
ный сотрудник Института эконо-
мики транспорта ВШЭ Андрей Кра-
маренко.

Сейчас сборочная линия МС-
21 в Иркутске рассчитана на 36 ма-
шин в год, уточняет он, тогда как 
вопрос необходимости запуска вто-
рой линии еще до последнего кри-
зиса «вызывал споры». Дело в том, 
что внутренний рынок был в состо-
янии переварить только до 30–40 
новых самолетов в год с учетом от-

крытых международных направле-
ний, уточняет господин Крамарен-
ко: «Глобально в лучшие годы ави-
акомпании ежегодно получали до 
120–130 самолетов всех классов: 
на среднемагистральные приходи-
лось до 60% поставки». Однако но-
вых ВС в этих объемах было не бо-
лее половины, а средний срок их 
эксплуатации составлял 5–10 лет по 
оперлизингу, «а не 20 лет использо-
вания МС-21».

Таким образом, потребность 
в новых ВС не превышала 40 бор-
тов в год во времена неограничен-
ных маршрутных линий и расту-
щей экономики, заключает госпо-
дин Крамаренко. Кроме того, ни-
кто не сможет спрогнозировать бу-
дущий налет МС-21. «И если 36 ма-
шин, условно, могут пойти на заме-
ну действующего сейчас парка, что 
не приведет к росту провозных ем-
костей, то 72 машины, очевидно, 
придется субсидировать для под-
держания хорошего налета»,— за-
ключает эксперт.

На первом этапе освоения новой 
техники — без достаточного объе-
ма складов запчастей и при тради-
ционных «детских болезнях» — на-
лет новых бортов потребует поддер-
жки, соглашается исполнительный 
директор «Авиапорта» Олег Пан-
телеев. Но о проблеме избыточно-
сти темпов производства говорить 
не приходится, указывает он. «Речь 
идет, по сути, о ставке государст-
ва на полную замену флота маги-
стральных самолетов отечествен-
ными аналогами, что связано с тем, 
что с каждым годом поддержание 
летной годности иностранного 
парка будет обходиться все дороже, 
а рыночной стоимости он иметь не 
будет»,— говорит он. При этом от 
авиапромышленности выход на за-
явленные темпы производства по-
требует «сверхконцентрации уси-
лий», учитывая, что ряд технологи-
ческих процессов был завязан на 
санкционное оборудование, поэто-
му «замещать придется все и сразу».

Айгуль Абдуллина

Стадия окрыления
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26 процентов
потерял рынок ипотеки 
на готовое жилье 
в марте 2022 года
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Кроме того, говорится в отчете, 
«при положительном разрешении 
кризиса можно ожидать более скоро-
го возвращения иностранных брен-
дов и рост рекламных доходов».

Между тем в Telecom Daily не 
ожидают драматического падения 
рынка онлайн-видео. «Наш песси-
мистичный сценарий — падение 
рынка на 20% в 2022 году»,— гово-
рит гендиректор агентства Денис Ку-
сков. Опрошенные „Ъ“ видеосерви-
сы не дают конкретных прогнозов 
о динамике выручки, но предпочи-
тают высказываться более оптими-
стично. «Мы не ожидаем большого 
падения рынка в сегменте подписок. 
Второй квартал точно будет сниже-

ние, но к концу года ситуация долж-
на выровняться»,— говорит генди-
ректор видеосервиса Start Дмитрий 
Гудумак. У быстрорастущих сервисов 
в России драйвером были не запад-
ные премьеры, а отечественные, ча-
сто оригинальные, и этот тренд толь-
ко усилится, полагает он.

Онлайн-кинотеатр Premier в пер-
вую очередь работает именно с под-
писной моделью, отмечает его ген-
директор Софья Митрофанова: 
«Поэтому снижение рекламных дохо-
дов не так важно для нас, как для дру-
гих игроков рынка». Premier не сидит 
«на игле» зарубежного контента, уве-
ряет госпожа Митрофанова: «Мы про-
изводим собственные оригинальные 
проекты, число которых растет год от 
года». Директор по маркетингу и PR 

More.tv Владимир Малыженков так-
же считает, что основным стимулом 
для роста подписки останутся ориги-
нальные проекты: «Параллельно про-
должают набирать популярность, на-
пример, турецкие премьеры».

Тренд на рост подписчиков он-
лайн-кинотеатров сохраняется, ут-
верждают в «Ростелекоме» (разви-
вает сервис Wink): «Доля подписки 
в расходах домохозяйств не так ве-
лика, чтобы люди начали массово 
отказываться от них. Но, возможно, 
сократится количество подписок на 
одного клиента». В компании ожи-
дают, что в период экономической 
турбулентности люди «скорее будут 
отказываться от дорогостоящего до-
суга, чем от видеосервисов».

Валерия Лебедева

Убытков видео-невидео

В Московском регионе, на который приходит-
ся до 70% российского рынка дата-центров, оста-
лось всего 800 свободных стойко-мест, в то вре-
мя как годом раньше в первом квартале их чи-
сло составляло 2,86 тыс., подсчитали в iKS-Con-
sulting. Цены на аренду мест для владельцев обо-
рудования выросли на 25%. Строительство но-
вых помещений осложняется отсутствием евро-
пейских комплектующих, в частности систем ох-
лаждения. Операторы пытаются перейти на рос-
сийское оборудование, но пока не удовлетворе-
ны его качеством и сроками поставок.

„Ъ“ ознакомился с отчетом iKS-Consulting о ситуации 
на рынке коммерческих ЦОД в Московском регионе, на 
который приходится 72% всего российского рынка colo-
cation (размещение оборудования заказчика на площа-
дях подрядчика). Из него следует, что сейчас в регионе 
осталось только 800 свободных стойко-мест — это самый 
низкий показатель с 2018 года. На конец первого квар-
тала 2021 года их было 2,86 тыс. В iKS-Consulting также 
подчеркивают, что все операторы коммерческих ЦОД пе-
ресмотрели планы по вводу новых мощностей, часть ра-
нее заявленных крупных проектов поставлена на паузу.

По итогам первого квартала цена на услугу colocation, 
по оценке iKS-Consulting, у операторов коммерческих 
ЦОД уже выросла в среднем на 25% и продолжит увели-
чиваться. По мнению гендиректора «Либерум Навитас» 
(занимается проектированием и строительством ЦОД) 
Айрата Мустафина, к июню цена на аренду стойко-мест 
может вырасти еще на 30–35%.

• В 2021 году рынок услуг ЦОД в Московском регионе, 
по данным iKS-Consulting, составил порядка 20   млрд руб. 
и 37 тыс. стоек. Весь рынок в 2021 году достиг порядка 
48,5 тыс. стоек. В число крупнейших участников рынка 
входят «Ростелеком», DataPro, IXcellerate, Selectel и МТС.
Рост цен на стойко-места связан с повышенным спро-

сом со стороны компаний, которые на фоне санкций 
и ухода зарубежных поставщиков облачных услуг с рос-
сийского рынка решили перенести в страну инфра-
структуру хранения данных из зарубежных сервисов. 
О том, что российские поставщики услуг облачных сер-
висов, потеряв западных конкурентов, начали подни-

мать цены, стало известно в конце марта (см. „Ъ“ от 23 
марта). Рост тарифов на тот момент достиг 60–80%.

В то же время в отрасли обостряется дефицит ком-
плектующих для строительства новых дата-центров 
и поддержки действующих, которые ранее закупались 
у зарубежных производителей (Schneider Electric, Stulc, 
Vertiv). По словам президента Ассоциации участников 
отрасли ЦОД Игоря Дорофеева, не хватает, например, 
систем охлаждения и источников бесперебойного пи-
тания (ИБП): «Участники рынка переориентируются на 
российских производителей. Потенциально они могут 
удовлетворить спрос, но на это необходимо время». С де-
фицитом холодильного оборудования уже столкнулась 
и пищевая промышленность (см. „Ъ“ от 21 апреля).

Азиатские поставщики не смогут быстро стать ка-
чественной заменой европейским, например, в части 
промышленных кондиционеров, говорит гендирек-
тор дата-центра и облачного провайдера Oxygen Павел 
Кулаков: «Также ряд азиатских заводов работают по ли-
цензиям европейских и американских производителей 
и были вынуждены приостановить поставки».

Гендиректор сети столичных дата-центров 3data Илья 
Хала подтверждает, что российские операторы ЦОД пы-
таются перейти на российское оборудование, но сделать 
это затруднительно: «С ИБП ситуация неплохая. Хуже 
всего сейчас с холодильным оборудованием — чиллера-
ми и фреонными системами. Их на рынке крайне мало, 
и они отстают по характеристикам от качественных за-
рубежных». Топ-менеджер отмечает, что переход ослож-
нен тем, что поставки могут растягиваться до шести-де-
вяти месяцев.

Впрочем, несмотря на длительные сроки и пробле-
мы с качеством продукции, спрос со стороны операто-
ров ЦОД на российское оборудование растет. Гендирек-
тор компании «Рефкул» (производит климатическое 
оборудование) Алексей Морозов рассказал, что компа-
ния фиксирует четырехкратный рост спроса со сторо-
ны рынка ЦОД по сравнению с прошлым годом: «К кон-
цу года он может быть и десятикратным». Он признает, 
что компания «в силу инфляции» подняла цену на обо-
рудование на 25–30%.

Татьяна Исакова, Никита Королев

Серверы не проявили стойкости
Строительство новых дата-центров в России 
замораживается

Уход из России некоторых меж-
дународных гостиничных сетей 
коснулся и девелоперов. Vesper 
рассматривает продажу или пе-
реформатирование своего элит-
ного комплекса на 1-й Твер-
ской-Ямской улице в Москве, 
которым должен был управлять 
Fairmont. У российских операто-
ров нет компетенций по управ-
лению люксовыми объектами. 
Поэтому девелоперам, столкнув-
шимся с уходом западных брен-
дов, придется искать управля-
ющих в азиатских и ближне-
восточных странах, считают 
участники рынка.

Vesper Дениса Китаева и Бори-
са Азаренко рассчитывает продать 
свой проект в центре Москвы, рас-
сказали „Ъ“ три консультанта на рын-
ке недвижимости. По словам одного 
из них, запрашиваемая стоимость 
составляет 10 млрд руб. В Vesper от 
комментариев отказались. В Сбер-
банке (выступает совладельцем про-
екта) на вопросы „Ъ“ не ответили. 
Два других источника „Ъ“ говорят, 
что рассматривается и переформа-
тирование проекта: речь может идти 
об отказе от гостиничной составляю-
щей в пользу апартаментов.

Проект Vesper располагается на 
1-й Тверской-Ямской улице у стан-
ции метро «Маяковская». Общая 
площадь проекта 25,3 тыс. кв. м. 
Планируется, что в здании будут рас-
полагаться пятизвездный отель на 
167 номеров и 42 сервисных апарта-
мента. Первоначально планирова-
лось, что проект будет работать под 

управлением Fairmont, это бренд 
входит в Accor. Последняя пока про-
должает работу в России, но в начале 
марте агентство Bloomberg сообщало 
о планах компании приостановить 
новые проекты в России и сотрудни-
чество с владельцами объектов, по-
павших в санкционные списки ЕС 
и США. Сбербанк попал в этот спи-
сок. Vesper официально не объяв-
лял о приостановке сотрудничества 
с Fairmont, но название бренда ис-
чезло из описания на официальном 
сайте проекта.

Vesper — не единственный деве-
лопер, столкнувшийся с уходом за-
рубежного оператора. Собеседник 
„Ъ“ на гостиничном рынке говорит, 
что аналогичная проблема возникла 
у расположенного рядом с парком 
Зарядье проекта «Киевской площа-
ди». Здесь в этом году планировалось 
открыть гостиницу с апартаментами 
под брендом Raffles Hotels, который 
также входит в Accor. В «Киевской 
площади» на запрос „Ъ“ не ответили. 
Еще один оказавшийся в зоне риска 
объект, по словам источника „Ъ“ на 
гостиничном рынке,— гостинич-
ный проект Capital Group под брен-
дом Mandarin Oriental на Софий-
ской набережной напротив Кремля. 
Проект также выставлен на продажу. 
В Capital Group утверждают, что ни-
каких изменений в проект не вноси-
лось: комплекс сдан в эксплуатацию, 
открытие гостиницы в его составе 
планируется не позднее 2024 года. 
Mandarin Oriental — гонконгская 
компания, которая в меньшей степе-
ни столкнулась с санкционными ри-

сками, указывает другой собеседник 
„Ъ“ на рынке недвижимости.

Основатель Ivashkevich Hospital-
ity Станислав Ивашкевич объясня-
ет, что найти альтернативного опе-
ратора для управления люксовыми 
отелями и брендированными апар-
таментами сейчас непросто. В Рос-
сии нет операторов, обладающих 
подобными компетенциями, суще-
ствующие игроки концентрируют-
ся в сегменте «три—четыре звезды», 
говорит он. Альтернативным вари-
антом, по мнению эксперта, может 
стать поиск менее известных азиат-
ских и ближневосточных гостинич-
ных операторов.

Впрочем, вице-президент Феде-
рации рестораторов и отельеров 
России Вадим Прасов уверен, что 
у российских компаний есть ком-
петенции для управления люксовы-
ми объектами и главное, чем сейчас 
рискуют собственники,— наличие 
международного бренда. Эксперт 
поясняет, что в обычной ситуации 
его наличие часто позволяет увели-
чить стоимость номера, но сейчас 
важность снижается. «Бренд важен 
для привлечения зарубежных го-
стей, из США и стран ЕС, но сейчас 
их практически нет»,— считает он. 
На этом фоне часть собственников, 
по мнению господина Прасова, мо-
жет принять решение развивать объ-
екты без них. Успешные примеры на 
рынке есть: гостиница «Мрия» в Кры-
му, spa-отель «Родина» в Сочи, Mistral 
Hotel Spa в Подмосковье.

Александра Мерцалова,  
Дарья Андрианова

Отельерам не хватает брендов
Часть проектов может сменить собственников

Серьезное подорожание сы-
рья для производства мебе-
ли и перебои с поставками мо-
гут привести к исчезновению 
с рынка жилых новостроек Мо-
сквы и Подмосковья популяр-
ного формата — продажи ме-
блированных квартир. Круп-
нейший российский застрой-
щик — ГК ПИК Сергея Гордеева 
уже отказался реализовать та-
кие лоты, хотя мебель девело-
пер изготавливает сам. Само-
стоятельно приобретать мебель 
покупателям квартир тоже бу-
дет накладно: по итогам этого 
года цены на нее могут вырасти 
в среднем на 30%.

Группа ПИК в середине апреля 
убрала из реализации все лоты с ме-
белью, сообщил „Ъ“ руководитель 
«ЦИАН.Аналитики» Алексей Попов. 
Застройщик мог отказаться от про-
дажи квартир с мебелью, так как это 
стало экономически не оправданно, 
поясняет партнер ILM Андрей Лука-
шев. Кроме того, добавляет он, из-за 
нарушения логистических цепочек 
производство мебели и отделочных 
материалов в прежних объемах сей-
час невозможно. В ПИК отказались 
от комментариев.

• ГК ПИК — крупнейший застрой-
щик РФ с портфелем текущих про-
ектов в 5,4 млн кв. м, следует из дан-
ных информсистемы «Наш.дом.рф». 
Основные учредители — президент 
компании Сергей Гордеев (59,33%) 
и банк ВТБ (21,93%). Выручка девело-
пера в первом квартале 2021 года 
составила 166,3   млрд руб., подсчи-
тал Forbes.
Исходно ГК ПИК начала предла-

гать к покупке квартиры с мебелью 

(кухня с техникой и встроенные гар-
деробные) производства сторонних 
компаний в 2019 году. Но в начале 
2021 года девелопер запустил соб-
ственное производство с ежегодной 
мощностью в 23 тыс. кухонь и 20 тыс. 
комплектов систем хранения. Тогда 
квартиры с меблировкой предлага-
лись в комплексах Москвы и Подмо-
сковья, а застройщик не исключал 
расширения географии в будущем.

Себестоимость производства ме-
бели с начала 2022 года выросла уже 
более чем на 10–15%, отмечает ген-
директор Ассоциации предприятий 
мебельной и деревообрабатываю-
щей отрасли России Тимур Иртуга-
нов. Это серьезное удорожание, поэ-
тому девелоперам теперь невыгодно 
продавать меблированные кварти-
ры, добавляет руководитель депар-
тамента консалтинга и аналитики 
«Азбуки жилья» Ярослав Дарусенков. 
Председатель совета директоров 
«Бест-Новостроя» Ирина Доброхото-
ва говорит, что опция меблировки 

увеличивала стоимость квартиры 
всего на 1–5%.

Из-за сохраняющейся неопреде-
ленности относительно стоимости 
закупок и возможных проблем с по-
ставками спрогнозировать новый 
уровень цены сейчас трудно, что мог-
ло вынудить девелоперов пока отка-
заться от опции, полагает господин 
Дарусенков. Андрей Лукашев счита-
ет, что некоторые застройщики стали 
отказываться от меблировки и уста-
новки техники в квартирах, чтобы не 
брать на себя дополнительные обяза-
тельства перед дольщиками.

В ГК «Самолет» сообщили, что 
в марте-апреле делали перерыв 
в продажах меблированных квар-
тир и апартаментов из-за изменения 
стоимости мебели и перестройки 
логистических цепочек, но уже с 21 
апреля вернули опцию. В ГК «А101» 
предлагали покупателям сертифика-
ты на покупку мебели в IKEA, но по-
сле закрытия сети стали разрабаты-
вать новые предложения.

Хотя спрос на меблированные 
квартиры в новостройках продолжа-
ет расти, отмечает гендиректор «Са-
молет Плюс» (входит в одноименную 
группу) Дмитрий Волков. По его сло-
вам, это выгодно для покупателей: 
квартира с отделкой и меблиров-
кой приобретается по текущим це-
нам и включается в ипотеку под про-
центную ставку гораздо ниже, чем 
потребительские кредиты. По ито-
гам 2022 года стоимость мебели для 
покупателей вырастет в среднем на 
30%, прогнозирует гендиректор Пер-
вой мебельной фабрики Александр 
Шестаков.

Дарья Андрианова,  
Александра Мерцалова

Гардеробная ломается на ПИКе
Застройщики отказываются от квартир с мебелью

Как выяснил „Ъ“, «Ростелеком» выходит на ры-
нок микроэлектроники, учредив с НПЦ «Элвис» 
совместное предприятие для производства мо-
бильных процессоров «Скиф». Стороны не рас-
крывают детали проекта. Эксперты и участни-
ки рынка считают, что партнерство необходи-
мо оператору для закрепления в сегменте компо-
нентов для устройств интернета вещей, которые 
в дефиците не фоне санкций.

„Ъ“ обнаружил в базе «СПАРК-Интерфакс», что АО НПЦ 
«Элвис» и АО «Вестелком» (принадлежит «Ростелекому») 
26 апреля учредили совместное предприятие ООО «ЭсАй 
Майкро» (49% у «Элвиса» и 51% у «Вестелкома») с уставным 
капиталом 100 тыс. руб. В «Ростелекоме» пояснили „Ъ“, что 
СП создано «с целью развития микроэлектроники», отка-
завшись уточнить детали. Гендиректор «Элвиса» Антон Се-
милетов раскрывать подробности проекта также не стал.

НПЦ «Элвис» выпускает электронику гражданского 
и двойного назначения. В частности, компания разрабо-
тала мобильный процессор «Скиф», а также выпускает ми-
кросхемы на базе собственной платформы проектирова-
ния «Мультикор». Предполагалось, что компания будет 
участвовать в реализации сквозного проекта Минпром-
торга по разработке и выпуску программно-аппаратных 
комплексов для робототехнических систем охраны (см. 
„Ъ“ от 23 сентября 2021 года).

• НПЦ «Элвис» создано в 1990 году. По итогам 2021 года 
выручка превысила 1 млрд руб. при чистой прибыли 
2,5 млн руб. В компании на конец 2021 года работало 504 
человека. В «СПАРК-Интерфакс» нет актуальных данных 
о владельцах предприятия. Но согласно пояснительной за-
писке к бухгалтерской отчетности компании, на конец 
2020 года 30% принадлежали основателю Ярославу 
Петричковичу, а 70% — номинальному держателю АО НК 
«Банк». Правление компании возглавляет Михаил Давидо-
вич Черный — полный тезка экс-члена совета директоров 
и миноритарного акционера АФК «Система».
Источники „Ъ“ на рынке электроники и вычисли-

тельной техники утверждают, что запуск нового проек-

та с «Ростелекомом» происходит на фоне ухода сотруд-
ников из «Элвиса» в другие компании, занимающиеся 
производством и проектированием электроники. Об 
этой ситуации знает и собеседник „Ъ“ в правительстве. 
В пресс-службе «Элвиса» заверили, что напротив, увели-
чивают штат сотрудников.

Глава консорциума «Базис» Арсений Брыкин полага-
ет, что «Ростелеком» рассчитывает в лице «Элвиса» найти 
стратегического партнера на рынке дизайн-центров для 
эксклюзивной разработки решений: «Компания в этом 
случае получит подконтрольного в хорошем смысле это-
го слова поставщика, который будет ориентирован на 
разработку компонентов для телеком-оборудования, 
а „Элвис“ — кредитное плечо».

Собеседник „Ъ“ на рынке микроэлектроники придер-
живается аналогичной версии, добавляя, что «Ростеле-
ком» может задействовать «Элвис» для разработки реше-
ний в области интернета вещей (IoT — internet of things, 
умные датчики для дома, счетчики расхода электроэнер-
гии и воды, системы безопасности). «Это выглядит логич-
но на фоне механизма сквозных проектов правительства, 
который предполагает, что конечный заказчик оборудова-
ния, разработанного в России, может получить от государ-
ства компенсацию до 50% на его закупку»,— говорит он.

Рынок интернета вещей остается одним из потен-
циально растущих в России. По итогам 2021 года объ-
ем российского рынка межмашинных коммуникаций 
и интернета вещей достиг 93,5 млрд руб., говорится в от-
чете J’son & Partners Consulting. По прогнозу компании, 
к 2025 году рынок в России вырастет в денежном выра-
жении практически в два раза — до 183,5 млрд руб. Ос-
новным стимулом станут облачные IoT-сервисы, сис-
темы «умного дома», инфраструктура промышленной 
и городской безопасности. В последние годы «Ростеле-
ком», как и другие операторы связи, активно интересо-
вался этим сегментом. В частности, за четыре года ком-
пания установила почти 90 тыс. умных приборов учета 
электроэнергии в Пермском крае.

Никита Королев, Юлия Тишина

«Ростелеком» спелся с «Элвисом»
Компании договорились о сотрудничестве  
в выпуске микроэлектроники

Неопределенность всегда 
вызывает тревогу

— Сергей Гордеев,
основной владелец ГК ПИК,  

в марте 2022 года
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первые лица

С началом военной операции 
РФ на Украине российские биз-
несмены, попавшие под санк-
ции ЕС и США, начали прода-
вать активы или отдавать их 
в управление топ-менеджмен-
ту. Так, основной владелец «Се-
верстали» Алексей Мордашов 
передал свои 29,9% в немецком 
туристическом холдинге TUI 
Group своей супруге, а россий-
ского туроператора Fun&Sun — 
управленцу. В первом интервью 
„Ъ“ в качестве нового владель-
ца бизнеса Тарас Демура, воз-
главляющий оператора с 2016 
года, рассказал, как теперь бу-
дет строиться работа компании 
и какие потери турбизнес мо-
жет понести из-за геополитиче-
ского кризиса. 

— С началом кризиса, вызванного 
военной операцией РФ на Украи-
не, вы консолидировали 75% ООО 
«ТТ-Трэвел» — владельца Fun&Sun. 
Как принималось это решение? 
— В сложной ситуации, в которой ока-
залась туриндустрия, менеджмент 
проявил инициативу приобрести 
долю в компании (у структур Алек-
сея Мордашова.— „Ъ“). Мы посчита-
ли, что это позволит нам развиваться 
в условиях турбулентности и санкци-
онного давления. Сегодня компания 
хорошо капитализирована, имеются 
депозиты у ключевых поставщиков: 
отелей и авиакомпаний. За послед-
ние несколько лет мы демонстриро-
вали динамику кратного роста. 
— В прошлом году немецкая TUI 
Group, которая также до марта 
этого года принадлежала Алек-
сею Мордашову, окончатель-
но вышла из состава владельцев 
«ТТ-Трэвел». С чем это связано? 
— У нас давно были разные страте-
гии: мы строим современную компа-
нию, делаем ставку на e-commerce, 
диджитализацию. А европейский TUI 
все же более консервативен. Обла-
стей пересечения было не так много.
— Но компания сохраняла бренд 
TUI.
— Мы пользовались брендом по ли-
цензионному соглашению, посте-
пенно развивая Fun&Sun. Для это-
го использовался кобрендинг TUI/
Fun&Sun. Процесс перехода плани-
ровалось завершить плавно, за не-
сколько лет, но текущая ситуация 
форсировала этот процесс.
— Как вы планируете менять ра-
боту в кризис? 
— Мы будем активнее работать на 
внутренних направлениях. Плани-
руем нарастить долю до 60–70%.
— Есть ли понимание, как в этом 
году будут выглядеть зарубежные 
программы, учитывая коллапс 
авиаотрасли страны из-за санк-
ций ЕС и США?
— Мы возобновили полетные про-
граммы в Турцию и Египет. Лета-
ем зарубежными авиакомпаниями 
и российских перевозчиков, кото-
рые имеют в собственности воздуш-
ные суда. На курорты Турции пла-
нируем выполнять прямые рейсы 
турецкими авиакомпаниями Pega-
sus Airlines, Turkish Airlines, Coren-
don Airlines, так и российскими 
с посадкой в Сочи и Махачкале. Пла-
нируем летать на курорты Египта на 
крыльях Egypt Air. Продолжаем ле-
тать в ОАЭ Emirates и Fly Dubai, Ка-
тар и другие страны.
— Стоит ли ждать появления дру-
гих зарубежных направлений?
— Уже объявлено о снятии ограни-
чений на полеты в 52 государства, 
но не во все эти страны возможно 
отправлять туристов. Хорошие пер-
спективы для наращивания турпото-
ка имеют дружественные государст-
ва СНГ, видим потенциал в странах 
Ближнего Востока, в Азии.
— Нынешний кризис — вто-
рой удар по туриндустрии за эти 
годы. Как компания переживала 
пандемию? 
— Туризм всегда находится в зоне 
риска: цунами, извержения вулка-
нов, революции, землетрясения. 
Мы привыкли к этому. Но закрытие 
в пандемию всего мира — беспреце-
дентный случай. По моим оценкам, 
в 2020 году вся индустрия — не толь-

ко в России, но и в целом в мире — 
потеряла 70–80% выручки. Для ком-
паний отрасли основной стратегией 
стало сохранение бизнеса: инвести-
ции в автоматизацию, удержание 
ключевого персонала. 

Очень большой проблемой стал 
уход во время разгара пандемии ли-
нейных сотрудников. Потребует-
ся много времени на то, чтобы вер-
нулись хорошие кадры. В 2021 году 
направления открывались, и мы ви-
дели восстановление, хотя выручка 

в целом по индустрии оказалась на 
30–40% ниже, чем в 2019 году. Наша 
компания по количеству перевезен-
ных туристов выросла за счет вну-
тренних направлений.
— Какая доля специалистов ушла 
из отрасли в пандемию?
— Около 20–30%. В основном это 
специалисты по продажам, сотруд-
ники call-центра, частично марке-
тологи и IT-специалисты, которые 
могли найти себе применение в дру-
гих отраслях.

— Ваша компания увольняла со-
трудников в пандемию? 
— Мы старались максимально сохра-
нять персонал: переходили на гиб-
кие графики, периодически уходи-
ли в отпуска, частично переходили 
на договоры ГПХ.
— А в этот кризис планируете со-
кращать штат? 
— Нет, пока мы планируем сохра-
нить сотрудников.
— У вас остались обязательства по 
пандемийным турам?
— Нет, с ними удалось разобраться 
еще до конца 2021 года. Кого-то мы 
отправили отдыхать, кто-то получил 
возврат. 
— До «специальной военной опе-
рации» казалось, что у туринду-
стрии вырисовывались хорошие 
перспективы восстановления по-
сле пандемии. Так ли это? 
— В первые два месяца этого года 
мы видели достаточно позитивную 
динамику, были открыты достаточ-
но важные туристические направ-
ления — Египет и Кипр. Но закры-
той оставалась вся Западная Европа, 
многие азиатские направления, 
и полного восстановления мы не 
прогнозировали. Но на фоне нако-
пленного отложенного спроса лю-
дей, которые во время пандемии 
вообще никуда не путешествовали, 
мы рассчитывали, что отрасль вый-
дет на 90% от докризисного объема 
по числу путешественников.

По итогам 2021 года мы превыси-
ли допандемийные объемы и плани-
ровали в дальнейшем демонстриро-
вать кратный рост. Сейчас очевидно, 
что последствия текущего кризиса 
могут оказаться весьма серьезными 
и мы снова столкнемся с сильным 
падением показателей, особенно по 
выручке.
— По вашим прогнозам, россий-
ская туриндустрия будет пережи-
вать новый кризис сложнее, чем 
пандемию? 

— На самом деле индустрия очень 
хорошо пережила пандемию. Мы 
изначально ожидали волну бан-
кротств. Благодаря возможности пе-
реносить сроки выполнения обя-
зательств этого удалось избежать. 
К 2022 году мы подошли с полно-
стью выполненными обязательст-
вами перед туристами, но сразу же 
столкнулись с новым кризисом. 
Сейчас ситуация сложнее. 

Два года назад все были готовы 
идти навстречу. Но в условиях серь-

езных санкций и антироссийских 
настроений нужно выстраивать но-
вые схемы работы и проведения 
взаиморасчетов. Кроме того, сей-
час компании потеряли предопла-
ту, внесенную перед началом сезона 
некоторым зарубежным партнерам.
— Как планируете рассчитывать-
ся с туристами по турам, не состо-
явшимся из-за введенных санк-
ций в отношении России?
— Мы предлагаем перебронировать 
туры на любое открытое направле-
ние или сдвинуть сроки поездки. 
Если туристы настаивают на возвра-
те, возвращаем деньги.
— Много ли игроков может поки-
нуть рынок в этот кризис? 
— Не хотел бы делать прогнозы. При 
этом хочу отметить, что государство 
прилагает усилия для сохранения 
рынка, например продолжая реали-
зовывать программу туристического 
кэшбэка, продлив до конца этого года 
отсрочку по возврату средств по «ко-
видным» турам в закрытые страны. 

Туроператоров в этом году полно-
стью освободили от взносов в фонд 
персональной ответственности и ре-
зервный фонд ассоциации «Турпо-
мощь». В этом году финансовые га-
рантии перед туристами операторам 
можно оформить в минимальном 
размере — 10 млн руб., что позволя-
ет сэкономить на размере страховой 
премии. Это поможет компаниям 
в сложный период не выводить из 
оборота существенные суммы. Сей-
час обсуждаются новые меры господ-
держки. 
— Насколько может сократить-
ся выручка туроператоров в этом 
году?
— Примерно на 50%.
— Будет ли расти доля внутрен-
них направлений?
— Мы изначально планировали уве-
личивать ее, используя как защит-
ный механизм от закрытия границ. 
В этом году на долю России придется 
40% наших продаж. 

Мы значительно расширим гео-
графию чартерных программ, по-
стараемся охватить Россию от Кам-
чатки до Калининграда. Будем 
наращивать объемы по Краснодар-
скому краю, а также начали прода-
вать туры в Крым, которые форми-

рует наш эксклюзивный партнер. 
В перспективе доля продаж туров по 
России достигнет 60–70%.
— Обычно внутренний продукт 
считается менее маржинальным.
— Это справедливо для новых на-
правлений, на популярных — прин-
ципиальной разницы нет. Турция 
как конкурентное направление 
тоже не всегда приносит большую 
прибыль. Сейчас туры по России — 
очень перспективное направление. 
Я жду, что спрос на них в течение не-
скольких лет вырастет в три-пять 
раз, как только мы отладим все отно-
шения с поставщиками.
— Влияет ли большая доля туров 
по России на среднюю стоимость 
купленного пакета? Такие поезд-
ки обычно более бюджетные.
— В целом да, но смотря в какой пе-
риод: летом отдых в Сочи вполне 
конкурирует по цене с поездкой в За-
падную Европу.
— В пандемию вы развивали но-
вые внутренние направления — 
в частности, те рейсы, которые 
субсидировал Ростуризм. Что вам 
это дало? 
— До пандемии в России было око-
ло 10–12 млн туристов, которые вы-
езжали за рубеж, пользуясь услугами 
туроператоров. И примерно столь-
ко же индивидуальных, которые так-
же вывозили деньги из страны. Я ни-
когда не был сторонником идеи, что 
стоит развивать внутренний туризм 
в ущерб зарубежному: это во многом 
взаимосвязанные вещи. Выезжая за 
пределы страны, люди напитываются 
идеями, глупо запрещать им интере-
соваться тем, что происходит в мире. 

С другой стороны, очень многие 
наши клиенты объездили полмира, 
но никогда не были на Байкале или 
Дальнем Востоке — это тоже очень 
грустно. Основная проблема таких 
регионов — низкий уровень разви-
тия инфраструктуры. Отправляя лю-
дей в плохие условия, мы рискуем 
столкнуться с негативом. До сих пор 
пакетное предложение внутри стра-
ны, аналогичное зарубежному, было 
представлено только в Сочи. Все 
остальные регионы — terra incognita.
— Работать с непопулярными ре-
гионами оказалось выгодно?
— Первые чартеры по стране были 
в убыток. Туры, например, в Буря-
тию вместе с перелетом и разме-
щением мы продавали по цене 
35–40 тыс. руб. При стоимости пере-
возки в 20 тыс. руб. на человека, то 
есть фактически по себестоимости. 
По итогам прошлого года нам уда-
лось выйти на безубыточность, сей-
час — получать минимальную при-
быль в 2–3%. Но в моменте для нас 
важно нарастить объемы, сделав по-
добные предложения привычным 
продуктом. В дальнейшем мы будем 

зарабатывать больше на масштабе, 
но пока нас сдерживает развитие ин-
фраструктуры в регионах.
— Какие российские регионы вы 
рассматриваете?
— В перспективе помимо Бурятии 
мы рассчитываем активно развивать 
программы на Сахалин, Камчатку, 
в Шерегеш, на Алтай, в кавказские 
республики, в регионы Централь-
ной России, Сибири. Основной эф-
фект будет виден через два-три года.

В моменте нам приходится пре-
одолевать много стереотипов. На-
пример, есть программы в Тюмень, 

которая ассоциируется с холодом 
и нефтяными вышками. Но если мы 
посмотрим, на какой широте нахо-
дится город, окажется, что солнеч-
ных дней в нем больше, чем в Сочи. 
Местные спа-отели с минеральной 
водой также почти неизвестны ши-
рокой публике.
— Сколько людей нужно отправ-
лять в регион, чтобы это стало вы-
годно?
— В прошлом году мы отправили по 
России примерно 500 тыс. человек, 
включая Сочи, который сформиро-
вал больше половины продаж. Нужно 
выйти на ту же цифру без учета Сочи, 
тогда это будет действительно бизнес.
— Регионы, куда чартеры не суб-
сидируются, вас пока не инте-
ресуют?
— Интересуют, если это регионы 
с достаточным спросом, такие как 
Сочи. Без субсидируемых чартеров 
нам очень сложно конкурировать 
с регулярной перевозкой.
— На регулярной перевозке нель-
зя обеспечить маржинальность?
— Можно, но у нее есть свои недо-
статки. Мы не контролируем регу-

лярность этих рейсов, а их стоимость 
подвержена динамическому ценоо-
бразованию. Сегодня перелет может 
стоить 10 тыс. руб., а завтра — 50 тыс. 
руб. Выстраивать коммерческую по-
литику в таких условиях очень слож-
но. Сейчас мы делаем комбиниро-
ванные варианты с регулярными 
перелетами: например, программа 
рассчитана на 10 и 14 дней, а люди 
хотят поехать на 12 дней. В таком слу-
чае они могут полететь в одну сторо-
ну на чартере, а вернуться на регу-
лярном рейсе.
— Помимо дорогой перевозки 
и отсутствия больших отелей 
что-то еще сдерживает развитие 
пакетных туров по стране?
— Менталитет. У нас традиционно 
достаточно тяжело с гостеприимст-
вом. Например, в Турции стараются 
сделать клиента счастливым. Если 
посмотреть на тех же гидов и транс-
ферменов в России — они очень хо-
рошие люди, но глубоко внутри. По-
ставить радушие и гостеприимство 
на поток, организовать стандартный 
сервис очень сложно.
— Как это исправить?
— Потоком: чем больше людей, тем 
лучше получается. Мы активно вне-
дряем стандарты сервиса, где де-
тально описываем для подрядчика 
все нюансы, вплоть до того, что учим 
людей улыбаться. 
— Рассматриваете ли проекты 
управления отелями?
— Это интересно при достаточных 
объемах. У нас был объект в управ-
лении в Абхазии, в итоге от него 
было решено отказаться. Но мы пла-
нируем продолжать развитие таких 
проектов в регионах с высоким по-
током — это Сочи, Анапа, Бурятия, 
Шерегеш.

— Вы поддерживаете необходи-
мость изменения закона о ту-
ризме?
— В целом да, учитывая, что там есть 
положение о финансовых гаран-
тиях. Сейчас это основная пробле-
ма. На эти цели бизнес заморажи-
вает очень большие средства, до 7% 
от своей выручки. Учитывая, что ту-
ризм — это бизнес с высоким обо-
ротом и низкой маржой, для круп-
ной компании речь идет о десятках 
миллионов долларов. Деньги про-
сто лежат и не работают, даже для 
стабильной компании это достаточ-
но тяжело. Поэтому мы историче-
ски старались инициировать другие 
формы гарантий — страхование, 
банковская гарантия, отчисления 
с каждого туриста, что-то еще.
— Но смысл предложенной сис-
темы в новом законопроекте как 
раз в том, что деньги будут просто 
лежать.
— Да, но в этом случае мы будем 
брать конкретную сумму с каждого 
туриста, закладывая ее в цену, а не 
просто вынимать деньги из оборота 
по итогам года.
— Работаете ли сейчас с въездным 
потоком?
— Да, он для нас очень важен. Когда 
ты адаптируешь базу в регионе для 
приема российских гостей, пере-
строить ее под иностранных ничего 
не стоит — нужно просто поменять 
язык. Но пока о стабильном въезд-
ном потоке говорить, к сожалению, 
не приходится.
— За счет чего могут быть ком-
пенсированы потери во въездном 
туризме? 
— Сейчас, когда в мире есть тенден-
ция к снятию «ковидных» ограниче-
ний, въездной турпоток начнет по-
степенно восстанавливаться. Это 
будут туристы из дружественных 
России стран, которые не поддались 
давлению. Это страны СНГ, ближне-
восточные, азиатские страны.

Интервью взяла  
Александра Мерцалова

«Туризм всегда находится в зоне риска»
Новый совладелец Fun&Sun Тарас Демура о новом кризисе и путешествиях внутри страны
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Последствия текущего кризиса могут 
оказаться весьма серьезными, и мы снова 
столкнемся с сильным падением

У нас традиционно достаточно тяжело 
с гостеприимством. Например, в Турции 
стараются сделать клиента счастливым

В условиях серьезных санкций 
и антироссийских настроений нужно 
выстраивать новые схемы работы

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Д Е М У Р А  Т А Р А С  А Л Е К С А Н Д Р О В И Ч

Родился 17 декабря 1978 года. Окончил Международный экономический христиан-
ский университет (Австрия, Вена); Европейский университет финансов, информаци-
онных систем, менеджмента и бизнеса (Киев, Украина); Школу бизнеса Колумбий-
ского университета США (Columbia Business School). Кандидат экономических наук 
и доктор философии. Начал карьеру в туристической отрасли в 1996 году, в ком-
пании «Авиатур». В 2000-х годах занимался развитием сети турагентств «Галопом 
по Европам» и туроператора «Вояж-Киев», войдя в число совладельцев последне-
го. В 2009–2011 годах эту компанию приобрела TUI Travel PLC в составе холдинга 
TUI Russia & CIS. С 2009 года занимал должность директора по маркетингу и прода-
жам «TUI Украина», в 2015 году — место гендиректора компании. Летом 2016 года 
стал гендиректором «TUI Россия», которая с марта этого года работает под брендом 
Fun & Sun. Женат, двое детей. 

C O M P A N Y  P R O F I L E F U N & S U N

Основана в 2009 году на базе российских туроператоров VKO Group и Mostravel как 
совместное предприятие российской «Севергрупп» Алексея Мордашова и немец-
кой TUI Group. Стороны получили 51% и 49% соответственно. Доля TUI постепенно 
снижалась: до 25% в 2015 году и до 10% в 2018 году. В марте 2021 года группа пол-
ностью вышла из российского бизнеса. Компания сохранила бренд TUI по лицен-
зионному соглашению. В марте 2022 года оператор сменил название на Fun&Sun. 
В апреле 2022 года владельцем 75% ООО «ТТ-Трэвел», основного юрлица Fun&Sun, 
стал гендиректор компании Тарас Демура. Еще 25% сейчас остаются у ООО «КН-
Холдинг», которое до конца 2021 года контролировалось Кириллом и Никитой Мор-
дашовыми, а сейчас Игорем Воскресенским. По данным в федеральном реестре 
тур операторов, общий объем реализованных «ТТ-Трэвел» туров за рубеж составил 
41,4 млрд руб., а число отправленных на отдых туристов — 803,6 тыс. человек.
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ФЕСТИВАЛИ МУЗЫКА

Выступательная тактика
Музыкальные фестивали собираются с новыми силами

В 2022 году рынок музыкальных фе-
стивалей под открытым небом недос-
читался серьезных и проверенных иг-
роков: «Нашествия», «Боли», «Пикника 
„Афиши“» и Park Live. О том, кто остался 
на музыкальной поляне, рассказывает 
 Борис Барабанов.

естиваль русскоязычного рока 
«Нашествие», согласно заявлению устро-
ителей из «Мультимедиа холдинга», «пе-
ренесен» на 2023 год. Организаторы меж-
дународного фестиваля Park Live также 
говорят не об отмене, а о переносе. Если 
перенос «Нашествия» никак не комменти-
руется, то в агентстве «Мельница», отвеча-
ющем за Park Live, рассказали: «Картина 
текущих  обстоятельств не предоставляет 
возможность вписать в нее наш музыкаль-
ный праздник ни по юридическим, ни по 
логистическим, ни по простым человече-
ским причинам».

«Мы не знаем, когда, в каких условиях 
и в каком формате сможем вернуться к ра-
боте, и надеемся лишь на то, что происходя-
щий ужас как можно скорее закончится»,— 
говорят организаторы фестиваля «Боль», 
в программе которого также были заявле-
ны зарубежные хедлайнеры. То же касается 
и «Пикника „Афиши“». Как сообщила редак-
ция «Афиша Daily», в 2022 году он проводить-
ся не будет «из-за нестабильной ситуации 
в мире». Екатеринбургский промоутер, ди-
ректор «Пикника „Афиши“» по репертуару 
Семен Гальперин сообщил в своих соцсетях, 
что ивент-отдел «Афиши» расформирован.

Однако как минимум шесть больших рос-
сийских фестивальных брендов ведут актив-
ную рекламную кампанию.

«Дикая мята», которая в июне 2021 года 
из-за ухудшения ситуации с коронавиру-
сом была отменена вместе со всеми про-
чими развлекательными мероприятиями 
в Тульской области, на данный момент про-
дала все билеты на первый фестивальный 
уикенд (17–19 июня). 15 тыс. зрителей со-
хранили билеты, купленные еще в прош-
лом году, а всего на поле «Дикой мяты» 
с комфортом могут разместиться 20 тыс. 
Сейчас продаются билеты на вторую, элек-
тронно-танцевальную серию концертов, 
которая пройдет там же, в Бунырево, с 24 
по 26 июня. «На протяжении примерно ме-
сяца мне было непонятно, как проводить 
фестиваль, когда гремят пушки. Я даже 
приостановил рекламную кампанию,— 
рассказывает продюсер „Дикой мяты“ Анд-
рей Клюкин.— И вот совершенно случайно 
я попал в Улан-Удэ, в Иволгинский дацан. 
Выяснилось, что местный лама знает наш 
фестиваль. Я поделился своими сомнени-
ями, и он сказал: „Плохие дела делаются 

без выходных, так почему мы должны пе-
рестать делать хорошие?“».

«В какой-то момент я понял, что нужно 
не сидеть сложа руки, а что-то делать,— со-
гласен со своим коллегой продюсер петер-
бургского фестиваля „Стереолето“ Илья 
Бортнюк.— Музыка должна давать надежду, 
объединять». Фестиваль «Стереолето» прой-
дет 12–13 июня в порту «Севкабель». В этом 
году в программе есть легкий крен в сторо-
ну поп-музыки, но Илья Бортнюк не считает 
это вынужденной мерой: «Я четыре года пы-
тался заполучить в программу Леонида Агу-
тина, и наконец мне это удалось. Мне очень 
нравится этот музыкант».

У организатора фестиваля «Доброфест» 
в Ярославле Сергея Силушина не было сом-
нений насчет того, проводить его или нет. 
У «Доброфеста» (30 июня — 3 июля), собира-
ющего лучшие силы панк-рока, альтерна-
тивы и тяжелой музыки, сплоченная ауди-
тория, поддерживающая фестиваль долгие 
годы. «Мы держимся за счет своего комьюни-
ти»,— говорит Сергей Силушин. По его сло-
вам, в фестивале, несмотря ни на что, даже 
была готова принять участие одна американ-
ская группа — Anti-Flag. Однако сегодняш-
няя обстановка в Европе со всеми ее полити-
ческими и логистическими сложностями не 
позволила группе приехать в Россию.

Не собираются отменять и новый му-
зыкальный форум под названием «САМ.
ФЕСТ», организованный при поддержке 
Президентского фонда культурных иници-

атив и правительства Самарской области. 
Продюсер фестиваля Ева Самсонова ха-
рактеризует «САМ.ФЕСТ» (11–12 июня) как 
«фестиваль авторской музыки в широком 
смысле этого слова». Вход на фестиваль сво-
бодный. «Хочется просто обняться вместе 
и спеть хором»,— говорит госпожа Самсо-
нова. Еще один волжский бренд — ветеран 
российской фестивальной обоймы «Рок чи-
стой воды». Он пройдет 30 июня в Нижнем 
Новгороде с участием «Воскресения», FPG 
и нового проекта Инны Желанной «Вилы». 
Наконец, снятие антиковидных ограниче-
ний в Краснодарском крае позволит прове-
сти этим летом в Сочи фестиваль Live Fest, 
который, как и многие события, перено-
сился из-за пандемии.

По словам продюсера Live Fest Макси-
ма Волкова, и с этим согласны его коллеги, 

санкции пока не ударили по техническому 
обеспечению фестивалей. Наоборот, многие 
технические партнеры потеряли ряд круп-
ных заказов и готовы работать с фестиваля-
ми на более выгодных условиях.

А вот с партнерами-спонсорами все гора-
здо сложнее. Здесь стоит отметить, что мно-
гие из них — это зарубежные компании. 
И, например, «народный» бренд «Балтика», 
часто работавший с большими событиями, 
принадлежит датской Carlsberg Group, кото-
рая готовится уйти с рынка.

Илья Бортнюк оценивает потерю спон-
соров в 50%. Для «Дикой мяты» это, по сло-
вам Андрея Клюкина, «самая острая боль»: 
«Мы — фестиваль, который держит низ-
кую цену на билет, у нас билет на три 
дня  стоит 4500 руб. Это возможно только 
с  партнерами».

Фестиваль «Дикая мята» в этом 
году собирается вернуться 
в Бунырево 
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

ПРЕМЬЕРА КИНО

Приглашение на смерть
в венгерском фильме ужасов

В прокат выходит фильм ужасов 
«Пост Мортем» венгерского ре-
жиссера Петера Бергенди. По 
мнению Юлии Шагельман, карти-
на, снятая еще в 2019 году, сей-
час кажется страшной не сама 
по себе, а из-за того, как она риф-
муется с нынешней реальностью.

анр посмертной фото-
графии, когда дорогих покойников 
гримировали, нарядно одевали, уса-
живали в исполненные достоинства 
позы и снимали на память для скор-
бящих родственников, широко рас-

пространился в первой четверти ХХ 
века, когда в мертвецах не было не-
достатка: человечество выкашива-
ла сначала Великая война (позже 
оказавшаяся первой, но не послед-
ней мировой), потом эпидемия «ис-
панского гриппа». Чтобы сфотогра-
фироваться для парадного портрета, 
тогда и живым надо было замереть 
и не дышать — дагерротип останав-
ливал не столько мгновение, сколь-
ко представление о нем. В объективе 
камеры и живые, и мертвые стано-
вились одинаково неподвижными, 
черно-белыми, с застывшей на ли-
цах суровой отреченностью. Не зря 
старые фотографии так часто стано-

вятся персонажами фильмов ужа-
сов — даже самые мирные из них 
порой кажутся наполненными ка-
кой-то призрачной тоской, как будто 
в них оказались заперты души давно 
покинувших этот мир людей. А уж 
если действие происходит где-ни-
будь в Восточной Европе, где и прош-
лое, и настоящее наполнено невы-
думанными кошмарами, то хоррор 
складывается сам по себе.

В картине Петера Бергенди фото-
графированием мертвецов занима-
ется Томас (Виктор Клем), молодой 
ветеран разгромленной на Первой 
мировой австро-венгерской армии. 
Свои отношения со смертью у него 

сложились еще раньше, чем он по-
святил себя этому макабрическо-
му ремеслу: на фронте он был кон-
тужен, его приняли за погибшего 
и бросили в братскую могилу, но 
там он пришел в себя, и его вытащил 
пожилой однополчанин (Габор Ре-
вицки). Спустя полгода после окон-
чания войны они разъезжают по 
сельским ярмаркам. Томас предлага-
ет желающим услуги по фотографи-
рованию почивших родных и близ-
ких, а старик за небольшую мзду 
рассказывает любопытным о его 
опыте на границе жизни и смерти, 
выдавая этот опыт за свой и значи-
тельно приукрашивая. Например, 
в его истории фигурирует прекрас-
ная женщина, которая явилась уми-
рающему и увлекла за собой,— на 
самом же деле в видениях Томаса 
была маленькая девочка.

И вот же совпадение: именно 
эту девочку, живую и настоящую, 
по имени Анна (Фружина Хаис) он 
встречает одним морозным днем на 
базаре. Она рассказывает, что в ее 
родной деревне много людей умер-

ло от «испанки» и их не смогли по-
хоронить, потому что земля промер-
зла, так что для Томаса там полно 
работы. К приглашению девочки 
присоединяются деревенские стар-
шины, но, конечно, Томас прини-
мает его не столько ради заработ-
ка, сколько из желания узнать, как 
именно Анна связана с его галлюци-
нациями, случившимися то ли пе-
ред смертью, то ли после нее.

Скованная ледяным оцепенени-
ем деревня встречает чужака (а Томас 
не просто пришлый, он еще и немец, 
даже свое имя он произносит не так, 
как местные) не то чтобы радушно, 
но вполне любезно. В клиентах дей-
ствительно нет недостатка, однако 
вскоре выясняется, что помимо мно-
гочисленных покойников и не столь 
многочисленных живых среди здеш-
него населения есть еще и призраки. 
И вот они гостеприимством вовсе не 
отличаются — прибытие Томаса, ка-
жется, их злит, и деревенский марти-

ролог начинает пополняться новыми 
именами. В результате из фотографа 
герой превращается в детектива, пы-
тающегося выяснить, чего же хотят 
духи, а Анна становится его верной 
помощницей. Вообще взрослого муж-
чину и десятилетнюю девочку связы-
вают такие тесные отношения, что 
они могли бы показаться сомнитель-
ными, не будь вокруг столько при-
видений. Но связь их исключитель-

но духовная, построенная на общей 
близости к смерти (Анну, как и Тома-
са, вернули с того света, когда она едва 
не задохнулась при рождении).

События в фильме развивают-
ся неспешно, и только в последней 
его трети начинают нестись вскачь. 
Главная ставка сделана не на спецэф-
фекты, которые должны быть пугаю-
щими, но в силу небольшого бюдже-
та выглядят местами кустарно, а на 
почти безотчетную атмосферу ужаса, 
которую создает образ пустующей, 
снятой оператором Андрашем На-
дем почти в монохроме деревни — 
декорацией послужил этнографи-
ческий музей под открытым небом, 
от которого в фильме остались толь-
ко белые стены. И это на фоне бе-
лого снега, серых стволов деревьев 
и черного неба. В те же скупые цвета 
одеты жители, такие же серые у них 
лица — от такой обстановки ста-
новится не по себе еще до того, как 
призраки начнут будить Томаса сво-
ими стонами, топотом и прочими 
замогильными звуками. Однако са-
мым страшным в этой деревенской 
сказке оказывается то, что она на-
поминает о сегодняшнем дне с его 
новыми неглубокими могилами 
в промерзшей земле и новыми неу-
покоенными душами, счет которым 
все продолжается.

Главный герой фильма 
зарабатывает на жизнь, 
фотографируя смерть
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События в фильме развиваются 
неспешно, и только в последней 
его трети начинают нестись вскачь. 
Но ставка сделана не на спецэффекты, 
которые должны быть пугающими, 
но в силу небольшого бюджета 
выглядят местами кустарно
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Чем бы ни завершился нынешний розыг-
рыш Лиги чемпионов, он войдет в исто-
рию, как, впрочем, и весь сезон в целом, 
благодаря одному из самых удивитель-
ных карьерных ренессансов, пережи-
тых кем-либо из знаменитых игроков. 
В 34 года французский форвард «Реала» 
Карим Бензема показывает такую ре-
зультативность и эффективность, какую 
не показывал даже в молодости. А два 
его очередных гола помогли мадридцам 
в первом полуфинальном матче главно-
го еврокубка, на выезде против «Ман-
честер Сити», сохранить высочайший 
уровень интриги в противостоянии.

ервый из полуфинальных мат-
чей нынешней Лиги чемпионов вошел в чи-
сло самых ярких среди тех, что когда-либо 
видел турнир. В нем два футбольных гиган-
та вышли друг на друга, сбросив забрала, 
и забили на двоих семь мячей. «Манчестер 
Сити» одержал победу — 4:3, но довольным 
итогом встречи должен быть и «Реал». Про-
пустив в течение первых десяти с неболь-
шим минут два гола, а во втором тайме 
уступая со счетом 2:4, он сумел в концовке 
добиться такого результата, который в евро-
кубках считается абсолютно приемлемым. 
Минимальное — 3:4 — поражение точно 
оставило ему неплохие шансы добиться 
успеха в противостоянии.

Это был тот случай, когда насчет того, 
кого выделить в этой игре, не имелось ни-
каких разногласий среди экспертов из раз-
ных стран. Фото форварда «Реала» Карима 
Бензема разместили на главных страницах 
своего сайта французская L’Equipe, различ-
ные испанские и британские медиаресур-
сы. Во всех смаковались его подвиги. Забил 
два мяча, второй — с пенальти, но какого 
пенальти! Он был назначен на излете основ-
ного времени, когда «Реалу» кровь из носу 
требовалось забивать, чтобы не очутиться 
в шкуре явного аутсайдера шикарной пары. 

А Бензема вызвался исполнять одиннадца-
тиметровый, несмотря на то что совсем не-
давно сорвал целых два в матче с «Осасу-
ной». Этот он отправил в цель, тихонько 
пробив по центру. Рискованный, издева-

тельский, требующий безумного хладно-
кровия и уверенности удар, который в фут-
боле называют именем чехословацкого 
футболиста Антонина Паненки,— послед-
нее, что можно было ожидать от форварда 
в подобной ситуации. И нет ничего стран-
ного, что после того, как он был исполнен, 
футбольные знаменитости вроде Рио Фер-
динанда, которым выпало комментировать 
матч, захлебывались от восторга.

Впрочем, во всех изданиях, конечно, пи-
сали не только и не столько о конкретном 
манчестерском выступлении Карима Бен-

зема, сколько о том, как идеально оно впи-
салось в общую картину. Ведь весь этот бли-
зящийся к своей кульминации сезон точно 
запомнится в том числе благодаря «феноме-
ну Бензема», а история футбола, возможно, 
не знала подобного карьерного ренессанса.

Карим Бензема не выпадает из списка 
топовых форвардов мира почти полтора 
десятилетия — примерно с момента пере-
хода из «Лиона» в «Реал» в 2009 году. Все это 
время он был звездой. Но все же звездой, 
которую никто не рисковал ставить вро-
вень, скажем, с Лионелем Месси или дол-

го игравшим вместе с французом за «Реал» 
Криштиану Роналду. А на рубеже прошло-
го и текущего десятилетий, на четвертом 
десятке Бензема, казалось, опустился еще 
на эшелон ниже. По его новым, ветеран-
ским меркам чрезвычайно удачным можно 
было считать и предыдущий сезон с тремя 
десятками голов в официальных матчах за 
«Реал» — классный показатель, но не такой, 
чтобы сходить с ума от восторга.

Но сейчас происходит что-то удивитель-
ное. Голы в ворота «Манчестер Сити» стали 
для Карима Бензема 40-м и 41-м в сезоне. 
А количество сыгранных матчей у него такое 
же, как число забитых мячей! И это уже фе-
номенальная результативность, даже если 
выкинуть на свалку отсылки к возрасту фор-
варда. Такая, какая вполне может принести 
ему «Золотой мяч». Во всяком случае, в дан-
ный момент более убедительных претенден-
тов на него, чем Карим Бензема, не видно.

Бензема хорош и в испанском первенст-
ве, в котором «Реал» вот-вот обеспечит себе 
титул во многом благодаря его энергетике 
и эффективности. Но феномен проявляет-
ся прежде всего в Лиге чемпионов, в ее клю-
чевой фазе. Весной француз уже успел угро-
бить своими хет-триками в 1/8 финала и 1/4 
финала двух грандов — ПСЖ и «Челси». Те-
перь грозит угробить голами «Манчестер 
Сити», а еще — отнять у Криштиану Ронал-
ду рекорд, на который Карим Бензема посяг-
нуть вроде бы не мог ни при каких условиях.

Имеется в виду рекорд по голам в отдель-
но взятом розыгрыше Лиги чемпионов — 17. 
Португалец установил его восемь лет назад. 
С тех пор вплотную к рекорду дважды подби-
рался только он сам. Однажды, в 2020 году, 
в двух голах от него остановился Роберт Ле-
вандовский из «Баварии». У Карима Бензема 
уже 14 мячей в активе. А впереди — если все 
срастется в ответной игре против «Манчес-
тер Сити» — два матча.

Алексей Доспехов

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

Эпоха французского возрождения
В ветеранском возрасте Карим Бензема переживает главный карьерный взлет

Забросив две шайбы в матче с «Детройт 
Рейд Уингс», форвард «Торонто Мейпл 
Лифс» Остон Мэттьюз стал третьим 
в нынешнем столетии хоккеистом НХЛ, 
которому удалось добраться до отметки 
в 60 голов, забитых в регулярном чемпи-
онате. Впрочем, этот сезон вообще ока-
зался богат на снайперские и бомбар-
дирские достижения.

стон Мэттьюз в этот день, один из по-
следних дней регулярного чемпионата, за-
вершающегося в ближайший уикенд, был 
обречен оказаться в центре внимания. Пе-
ред домашним матчем с «Детройтом» в акти-
ве форварда «Торонто» значилось 58 голов, 
а в пяти предыдущих встречах он покидал 
площадку, ни разу не поразив ворота. Это 
была невероятно долгая серия по меркам 
24-летнего игрока, в котором уже успели 
разглядеть феноменального снайпера, обла-
дающего идеальным для своего амплуа на-
бором качеств: умеет бороться, обводить, ну 
и, разумеется, божественно бросать с разных 
дистанций. Раньше в таком же духе высказы-
вались разве что про Александра Овечкина.

И вот Остона Мэттьюза наконец прорва-
ло. «Детройт» получил от него 59-й и 60-й гол. 
А 60 голов — это очень значимая отметка, 
фактически эксклюзивная. Вообще-то при-
знаком экстраординарного снайперского 
таланта считается рубеж в 50 голов в регу-
лярном чемпионате. Во всяком случае, это 
точно относится к текущему столетию. По 
ходу его было три сезона, в которых замахи-
ваться на нее было бессмысленно по объек-
тивным причинам: календарь первенства 
существенно сокращали обстоятельства. Де-
вять лет назад его сократил локаут, а в двух 
чемпионатах, предшествовавших нынешне-
му,— пандемия коронавируса. Но еще трем 
первенствам никакие обстоятельства не ме-
шали пройти в полном объеме, от звонка до 
звонка, а после них Maurice Richard Trophy 
доставался хоккеисту, до полусотни голов 
даже не дотянувшему.

Что же касается шести десятков забро-
шенных в «регулярке» шайб, то на такое за 
двадцать с лишним лет оказались способ-
ны лишь два форварда. В 2008 году еще мо-
лодой Александр Овечкин забил 65 голов, 
в 2012-м Стивен Стэмкос из «Тампа-Бей Лай-
тнинг» — ровно 60. Так что когда ESPN назвал 
достижение Мэттьюза историческим, он до-
пустил не слишком явную натяжку. Особен-
но учитывая тот факт, что нападающий про-
пустил в этом чемпионате аж восемь матчей. 
А если бы не пропустил, то сейчас, скорее 
всего, уже как минимум трещал бы по швам 
рекорд века Овечкина. А так до абсолютной 
«историчности» Мэттьюз все-таки, видимо, 
не доберется. Дело в том, что «Торонто» перед 
play-off осталось сыграть один матч в регу-
лярном чемпионате — против «Бостон Брю-
инс», который гораздо крепче пролетевшего 
мимо розыгрыша Кубка Стэнли «Детройта».

На самом деле прорыв Мэттьюза, готово-
го забрать второй подряд Maurice Richard 
Trophy, вполне укладывается в тренд сезо-
на. Он заключается в атакующем акценте. 
А идеально иллюстрирует его даже не снай-
перская, а бомбардирская гонка.

Для бомбардира аналогом снайперской от-
метки в 50 голов является отметка в сто очков 

в регулярном чемпионате. В этом веке ее по-
корение было не такой уж простой задачей 
и в полноценном сезоне. В 2019 году до сот-
ни в «регулярке» добрались шесть человек, 
в 2018-м — трое, в 2017-м и 2016-м — по од-
ному, а в 2015-м и вовсе не добрался никто. 
Взгляд же на сегодняшнюю бомбардирскую 
таблицу фиксирует удивительный факт. Сто 
очков и больше у восьми хоккеистов (см. 
справку), в числе которых и Мэттьюз, и ши-
карно играющий весной его сверстник из 
«Миннесота Уайлд» — россиянин Кирилл Ка-
призов. При этом к финишу «регулярки» коли-
чество выбивших сотню может вырасти: на-
пример, трех баллов до нее не хватает Джейти 
Миллеру из «Ванкувер Кэнакс» и одноклубни-
ку Остона Мэттьюза Митчу Марнеру.

Кроме того, нельзя забывать о том, что 
в этом сезоне многие игроки, как и Мэттьюз, 
недосчитались сыгранных матчей, скажем, 
из-за вспышек коронавируса или иных не-
приятностей. Допустим, если бы не травма, 
гораздо больше ста очков было бы у россияни-
на Никиты Кучерова из «Тампа-Бей Лайтнинг».

Кучерову, кстати, принадлежит бомбар-
дирский рекорд века. В 2019 году на его сче-
ту по итогам регулярного чемпионата было 
128 очков. И с этим рекордом, в отличие от 
рекорда снайперского, связана реальная, 
а не фантомная интрига.

У лидирующего в бомбардирской гон-
ке Конора Макдэвида в данный момент 122 
очка. Но «Эдмонтону» еще предстоит сыг-
рать не один, а два матча в «регулярке» — 
с «Сан-Хосе Шаркс» и «Ванкувером». А три-че-
тыре балла во встрече, тем более с не самым 
мощным оппонентом, для Макдэвида ско-
рее норма, чем что-то аномальное.

Алексей Доспехов

НХЛ

Форвард «Торонто» доиграл до 60
Остону Мэттьюзу удалось добраться до знаковой снайперской отметки

Главный бомбардир чемпионата 
Испании и Лиги чемпионов 
34-летний форвард «Реала»  
Карим Бензема (на переднем 
плане) является главным 
претендентом на «Золотой мяч»  
ФОТО JOSE HERNANDEZ / 

ANADOLU AGENCY / AFP
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Международная автомобильная феде-
рация (FIA) неожиданно отказалась под-
держать согласованный владельца-
ми коммерческих прав «Формулы-1», 
а также всеми командами серии план 
по увеличению количества спринтер-
ских гонок вдвое, начиная с сезона 2023 
года. За сугубо техническим моментом, 
не исключено, стоит разворачивающа-
яся борьба за значительные средства. 
Спринтерские гонки, дебютировавшие 
в «Формуле-1» в прошлом году, в пер-
спективе могут превратиться в некое по-
добие малого чемпионата мира. FIA, 
не исключено, хотела бы получить долю 
от будущих доходов, но команды, похо-
же, не готовы делиться.

о вторник вечером в Лондоне состоя-
лась встреча с участием представителей FIA, 
владельца коммерческих прав «Формулы-1» 
Liberty Media и всех десяти команд серии. Ру-
тинное заседание привлекло к себе неожидан-
но много внимания. Все потому, что FIA отка-
залась поддержать согласованный другими 
сторонами план по увеличению количества 
спринтерских гонок в чемпионате мира с трех 
до шести, начиная с сезона 2023 года. В заяв-
лении FIA такая позиция федерации, обычно 
не противящейся внедрению новшеств, согла-
сованных командами и владельцами серии, 
объясняется необходимостью дальнейшего 
изучения предложения. В FIA отметили, что 
в принципе не против большего числа сприн-
терских гонок, но хотели бы понять, какую до-
полнительную нагрузку это создаст на логи-
стику и персонал. Отметим, что именно FIA 
ответственна за технические и спортивные 
аспекты проведения чемпионата мира.

Однако, как заявили Sky Sports сразу 
в двух командах, позиция FIA продиктова-
на не желанием лучше изучить вопрос, а «за-
вышенными финансовыми запросами» или 
даже «необоснованной алчностью». Федера-
ция, утверждают собеседники Sky Sports, хо-
чет получить деньги за свое согласие. Цифр 
при этом никто не назвал, но, похоже, FIA 
недовольна тем, что ее интересы не учиты-
ваются при формировании потенциально 
очень привлекательного в плане коммер-
ции мероприятия.

Напомним, что первые спринты в «Фор-
муле-1» состоялись в прошлом году. Формат 
предусматривает проведение в субботу, за 
день до главной гонки, 100-километрового 
заезда, по ходу которого гонщики не обяза-
ны делать пит-стопы и по итогам которого 
распределяются места в воскресной гонке. 
В прошлом сезоне очки за участие в сприн-
те начислялись только за первые три места 
(по схеме 3–2–1). В этом году было решено 
начислять баллы первой восьмерке (от вось-

ми очков победителю до одного гонщику, 
замкнувшему очковую зону). Спринты, за-
думывавшиеся как эксперимент, внезапно 
оказались перспективным продуктом. Что 
важно, они интересны в первую очередь мо-
лодой аудитории. «У нас всегда была цель 
привлечь новую, молодую, аудиторию. Это 
важно, поскольку есть опасения, что „Форму-
ла-1“ превращается в спорт для старых белых 
мужчин»,— заявил Motorsport.com спортив-
ный директор «Формулы-1» Росс Браун. Он 
отметил также, что серия очень ценит своих 
преданных фанатов, разбирающихся в тех-
нических аспектах гонок, тактике команд, 
знающих особенности трасс. Но молодо-
му поколению это чаще всего неинтересно. 
Его больше привлекают короткие форматы. 
В данном случае просто гонки без изысков, 
к тому же получающиеся вполне интересны-
ми. Первый из трех спринтов этого сезона 
(состоялся в минувшее воскресенье в рамках 
Гран-при Эмилии-Романьи в Имоле) получил 
увлекательную развязку: Макс Ферстаппен 
добыл победу, обогнав на последних кругах 
Шарля Леклера. Далеко не все «большие» эта-
пы могут похвастать тем, что их исход реша-
ется на последних минутах.

Росс Браун не лукавит, когда говорит 
о том, что молодежь не привлекают стан-
дартные форматы соревнований. Такие же 
заявления делал, например, президент фут-
больного клуба «Ювентус» (Турин) Андреа 
Аньелли. Он ссылался на данные исследо-
вания, проведенного в прошлом году по за-
казу Европейской ассоциации футбольных 
клубов (ECA), из которых следовало, что 40% 
лиц в возрасте от 16 до 24 лет футболом не 
интересуются вообще, а среди остальных 
растет число тех, кто предпочитает смотреть 
нарезки лучших моментов игр вместо це-
лых матчей. Можно также вспомнить, что са-
мым рейтинговым событием прошлогодней 
Олимпиады в Токио стал финал турнира по 
баскетболу 3х3 (матч длится лишь десять ми-
нут) между сборными России и Латвии.

Как отметил Росс Браун, у спринта в «Фор-
муле-1» есть хороший коммерческий потен-
циал — как для организаторов этапов, ко-
торые смогут продать больше билетов, так 
и для серии в целом. Ведь, по задумке Росса 
Брауна, лучшему гонщику в спринтерских 
гонках в сезоне можно даже вручать отдель-
ный приз. Фактически речь идет о создании 
турнира в турнире. При этом господин Бра-
ун видит перспективу привлечения под него 
коммерческих партнеров. Уже сейчас ко-
манды за каждую короткую гонку получают 
примерно по $500 тыс. дополнительных до-
ходов (неудивительно, что они поддержива-
ют идею удвоения числа спринт-заездов). По 
мере раскрутки нового формата поступле-
ния могут значительно увеличиться, и FIA 
имеет смысл побороться за долю от них.

Александр Петров

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

«Формулe-1» урезали 
короткие дистанции
FIA блокировала увеличение числа  
спринтерских гонок

Форвард «Торонто» Остон Мэттьюз 
стал третьим, после Александра 
Овечкина и Стивена Стэмкоса, 
хоккеистом НХЛ, которому 
удалось добраться до отметки 
60 голов, забитых в регулярном 
чемпионате в XXI веке  
ФОТО JOHN E. SOKOLOWSKI /  

USA TODAY SPORTS / REUTERS

1/2 финала
Первый матч. «Манчестер Сити» (Англия)—«Реал» (Испания) 
4:3 (Де Брёйне, 2; Жезус, 11; Фоден, 53; Силва, 74 —  
Бензема, 33, 82 (пен.); Винисиус, 55).

Ответный матч пройдет 4 мая в Мадриде.

Лучшие бомбардиры 
чемпионата НХЛ
 И Г П О О/И
1. Коннор Макдэвид («Эдмонтон») 79 44 78 122 1,54
2. Джонатан Юбердо («Флорида») 80 30 85 115 1,44
3. Джонни Годро («Калгари») 80 39 74 113 1,41
4. Леон Драйзайтль («Эдмонтон») 79 55 54 109 1.38
5. Остон Мэттьюз («Торонто») 73 60 46 106 1,45
6. Кирилл Капризов («Миннесота») 79 45 60 105 1,33
7. Мэттью Ткачак («Калгари») 80 41 61 102 1,28
8. Стивен Стэмкос («Тампа-Бей») 79 39 62 101 1,28
9. Митчелл Марнер («Торонто») 72 35 62 97 1,35
10. Джейти Миллер («Ванкувер») 78 31 66 97 1,24
11.  Артемий Панарин 75 22 74 96 1,28 

(«Нью-Йорк Рейнджерс») 
15. Александр Овечкин («Вашингтон») 77 50 40 90 1,17
26. Владимир Тарасенко («Сент-Луис») 74 34 48 82 1,11
38. Евгений Кузнецов («Вашингтон») 77 24 53 77 1,00
41. Павел Бучневич («Сент-Луис») 72 30 46 76 1,06
52. Андрей Свечников («Каролина») 78 30 39 69 0,88
56. Никита Кучеров («Тампа-Бей») 45 24 42 66 1,47
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